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Aberto quinta-feira e programado para terminar neste domingo, Festival do Queijo estreia com disposição para potencializar a economia do município. Página 5

Em Soledade, festival combina sabor e turismo

Paraibanos sacaram 
R$ 1,25 bilhão do 
FGTS na pandemia
Levantamento feito pela Caixa Econômica mostra que, somente na Paraíba, 560 mil 
trabalhadores utilizaram o recurso entre março de 2020 e o início deste mês. Página 17

 Colunas

Na atualidade, teme-se falar das coisas 
eternas; vamos nos acostumando com atitudes e 
sonhos provisórios. Implantou-se o medo de falar 

da vida eterna.  Página 2
Dom Manoel Delson

Os efeitos climáticos deixam de ser apenas teorias 
e se transformam em problemas reais. Estudiosos 

listam, entre outros, a escassez de água e o 
agravamento da insegurança alimentar.  Página 2
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Vai virar museu Prédio da antiga Faculdade 
de Medicina, em João Pessoa, será restaurado. Página 8
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2o Janelas Abertas Palestras e recitais integram 
programação de evento promovido pelo Prima. Página 9
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Semana Nacional do Trânsito é 
aberta na PB com evento on-line

Livro de José Américo de 
Almeida vai ganhar reedição

Sine-PB anuncia 262 vagas de 
trabalho em sete municípios

Prefeitura libera circulação de 
veículos na Avenida Pedro II

“No trânsito, sua responsabilidade salva vidas” é o tema 
deste ano, que prega a prudência na condução. Página 19

Nova tiragem de ‘A Paraíba e Seus Problemas’ virá com 
fortuna crítica para celebrar 100 anos da obra. Página 12

Em João Pessoa, o maior número de oportunidades é para o 
cargo de consultor de vendas de produtos financeiros. Página 18

Trânsito foi normalizado, mas os serviços para recuperação 
da via ainda terão continuidade nos próximos dias. Página 4

Paraíba

É do Brasil! Estreia da Seleção Feminina na Paraíba é coroada com vitória 
de 3 x 1 sobre a Argentina no estádio Amigão, em Campina Grande. Página 4
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Em Patos Equipe da Maternidade Dr. Peregrino Filho realiza uma 
exsanguineotransfusão para salvar vida de recém-nascido. Página 3
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A cadeia destrutiva é, teoricamente, simples: para tornar a 
vida das pessoas mais confortável, dentro do que se convencionou 
chamar de progresso, a humanidade passou a emitir na atmosfera 
uma quantidade de gases cada vez maior.

São gases resultantes de atividades como a queima de 
combustíveis fósseis (carvão mineral e petróleo), a utilização de 
veículos, tratamento de dejetos, uso de fertilizantes, atividades 
agropecuárias e diversos outros processos industriais.

A emissão desses gases, aliada a outras ações antrópicas, 
especialmente o desmatamento, contribui drasticamente 
para o efeito estufa. Na sequência, como num efeito dominó, 
o aquecimento global é impulsionado, levando a resultados 
devastadores.

É nesse ponto que a conta chega e bate à porta de cada um. Os 
efeitos climáticos deixam de ser apenas teorias e se transformam 
em problemas reais. Estudiosos listam, entre outros, a escassez de 
água; o agravamento da insegurança alimentar provocado pelos 
prejuízos às colheitas e à pesca; a extinção de espécies e danos a 
diversos ecossistemas; inundações; riscos de conflitos civis em 
virtude da escassez de recursos naturais; e problemas de saúde 
provocados pelo aumento do calor.

O cenário até pode lembrar algum filme futurista caótico, mas é 
real e muitos desses problemas já são sentidos pelo homem.

Por isso, especialistas, ativistas e autoridades que participarão 
da 26ª Conferência do Clima (COP 26) em Glasgow, na Escócia, em 
novembro próximo, veem o encontro como uma oportunidade 
crucial de debates em busca de novos caminhos para a humanidade. 
É preciso entender, de uma vez por todas, que não há mais tempo a 
perder.

O Brasil, que participará do encontro, precisará explicar, por 
exemplo, como mudará um quadro negativo nos dois eixos de maior 
impacto ambiental: o país é o sexto maior emissor de gases do 
efeito estufa e vem permitindo a destruição gradativa da Amazônia.

As cobranças serão contundentes e o governo brasileiro não 
terá como se esconder atrás de posições negacionistas, nem alegar 
que “a Amazônia é nossa”. A floresta, certamente, está em território 
nacional, mas a sua preservação é imprescindível para toda a 
humanidade, para a preservação do planeta.

Mudanças climáticas Não estamos sozinhos
Neste mês da Bíblia, nós católicos, 

somos motivados a nos aproximar es-
pecialmente da Palavra de Deus, afinal, 
como diz o Papa Francisco: “a Palavra de 
Deus permite-nos tocar com a mão esta 
proximidade, já que ela não está longe 
de nós, antes está muito perto do nosso 
coração. É o antídoto contra o medo de 
enfrentar a vida sozinho”. 

Uma das grandes mensagens desta 
Palavra é que não caminhamos sozi-
nhos, o amor de Deus nos acompanha 
sempre: “A Palavra de Deus é a carta 
de amor escrita para nós” (Papa Fran-
cisco). Diante de tantos cansaços exis-
tenciais, temos a garantia 
que essa Palavra é luz a 
nos guiar! Não podemos 
parar! Os desafios nos 
cercam, mas bem maior 
é o conforto iluminador 
que nos vem da Palavra 
que Se fez carne e veio 
morar no meio de nós. 

Os homens e mulhe-
res de todas as épocas são 
os felizes destinatários 
da Palavra de Deus. Ela 
dirige-se às pessoas de 
todos os lugares e mo-
mentos mais ordinários. 
Essa Palavra tem uma for-
ça universal, capaz de alcançar a todos 
em cada uma das áreas da sua vida 
particular. Ao nos dedicarmos à escuta 
meditada da Bíblia, o nosso coração vai 
se enchendo de sentido e orientação; Ela 
vai nos cativando a tal ponto de nossas 
mentalidades e convicções tornarem-
se o jeito de Jesus pensar! Todos os 
livros bíblicos referem-se a Jesus. Toda 
a Bíblia aponta para a vida de Jesus, 
mas não somente Sua vida, também do 
encontro de Jesus com o homem peca-
dor e arrependido. Em cada parábola 
que Jesus nos conta, o coração humano 

vai se enchendo de esperança, mas não 
de qualquer esperança, enche-nos do 
futuro eterno. Somente o Senhor tem o 
poder de nos propor um caminho de fé 
capaz de mudar nossas vidas. 

O caminho da humanidade só en-
contra prumo mediante o encontro 
pessoal e comunitário com essa Palavra. 
Na atualidade, teme-se falar das coisas 
eternas; vamos nos acostumando com 
atitudes e sonhos provisórios. Implan-
tou-se o medo de falar da vida eterna.   
“Falamos das coisas que são úteis para 
o mundo, mostramos que o Cristianis-
mo ajuda a melhorar o mundo, mas não 

ousamos dizer que a sua 
meta é a vida eterna e que 
de tal meta derivam de-
pois os critérios da vida. 
Temos que compreender 
de novo que o Cristianis-
mo permanece um “frag-
mento”, se não pensarmos 
nesta meta, que queremos 
seguir à altura de Deus, 
à glória do Filho que nos 
faz filhos no Filho, e te-
mos que reconhecer de 
novo que o Cristianismo 
revela todo o sentido só 
na grande perspectiva da 
vida eterna. Temos que 

ter a coragem, a alegria, a grande es-
perança que a vida eterna existe, é a 
verdadeira vida, e é desta vida autêntica 
que vem a luz que ilumina também este 
mundo.” (Papa Emérito Bento XVI). Só 
a Palavra de Deus pode gravar tudo 
isso em nossos corações. Não há outra 
palavra capaz! 

Que a Virgem Maria, Mãe e Mestra 
da fé, nos auxilie na busca atenta e pie-
dosa da Palavra de Deus; e que não nos 
falte o testemunho dessa grande Pala-
vra no mundo de múltiplas e pequenas 
palavras.

Virou outra coisa
Uma amiga que não posso dizer da 

minha mesma idade para não ofendê-la 
pergunta por que não reedito o meu pri-
meiro livro. Acha que ainda existe algum 
interesse, mesmo de antiquário, por uma 
coletânea de 1978.   

Boa parte das ‘Notas do meu lugar’ 
foi escrita para o consumo do dia presen-
te. O dia do jornal. 

O clube central existia bem vivo, 
falando e fuxicando pela elite em cena 
da cidade. O clube e o Ponto de Cem Réis, 
este como mostruário humano e social 
de todas as classes. Isso não existe mais. 
Até fogo pegou no ex-clube, na semana 
passada. 

Tudo vem de outra 
circunstância. Eu largava 
a conversa desses pontos, 
indo direto para a máqui-
na. Escrevia de fora e para 
fora, a cidade ferindo os 
meus olhos e o meu modo 
de julgar. Se a escrita já 
vinha impregnada de al-
gum cheiro de mofo era da 
nostalgia das leituras, do 
gosto pelas coisas passa-
das pela Rua do Ouvidor de 
Machado, de Lima Barreto e do cronista 
campeão de leitores do meu tempo, Hum-
berto de Campos.

Aconteceu, então, o que estava longe 
de minhas suspeitas: foi embora cedo e 
quase inteira a cidade da minha crônica. 
Quando não são as figuras, encerradas 
na moldura final, são as casas dos seus 
amores, dos seus caprichos, desabando 
inteiras como ocorre a cada inverno na 
solidão da Duque de Caxias, das Trin-
cheiras, com sobrados avarandados, de 
taipa real, modelo do século XVIII. Coisas 
que só restam nos álbuns de Stuckert e 
Walfredo Rodriguez. 

Venho pensando em fazer uma se-
leta desses escritos de quase quarenta 
anos, mas quem estaria pedindo isto?  
Com o tempo, mudou de substância. Não 
é mais a crônica do cotidiano, como eu 
pretendia, “escritas com a intenção de 
fixar um momento, um gesto, aquele ato 
ou palavra que se encobriram na vida e 
que não tiveram relevo suficiente para se 
constituir em notícia”.

Eu enfatizava, confiante: “Muitas de-
las tentam refletir os reclamos da rua, os 
pleitos que prescindem até de teor para 
ser formalizados”. Reparem no tempo do 
verbo: “prescindem”, a vida no indicativo 
presente.

Pois bem, esta cidade 
passou a um passado que 
para o leitor de meia idade 
chega a remoto. Tanto a ci-
dade da minha crônica su-
miu como o leitor de meia 
idade não pisa ou nunca 
pisou nas suas calçadas. 
É um leitor – e constitui a 
grande maioria – nascido, 
criado e formado na cidade 
vizinha, mais ao leste, ini-
ciada com o Hotel Tambaú, 

seguindo a orla calçada, trepando em  
torres de vinte e trinta andares. Não é a 
cidade que tentei caracterizar ao contato 
com seus antigos moradores. 

Na releitura, as “Notas” foram se 
desatualizando. “Esta cidade não existe 
mais”.  A Torre de que Walter Santos 
falava, outro dia, em conversa pelos  arre-
dores da Fundação Casa de José Américo, 
não existe mais.  E a crônica do cotidiano 
terminou em memória, uma memória 
desconchavada, com o verbo no presente 
e a ação no passado.

Como a intenção não era de memo-
rialista, o livro simplesmente envelheceu. 

 Os desafios nos 
cercam, mas bem 
maior é o conforto 
iluminador que nos 
vem da Palavra que 
Se fez carne e veio 

morar no meio  
de nós   

 Aconteceu, então, 
o que estava longe de 
minhas suspeitas: foi 
embora cedo e quase 
inteira a cidade da 
minha crônica   

Dom Manoel Delson
imprensa@arquidiocesepb.org.br | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador
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Médicos da Maternidade Dr. Peregrino Filho removeram o sangue do bebê e o substituíram pelo de um doador

Procedimento inédito salva vida 
de recém-nascido em Patos

O presidente estadual do PT, 
Jackson Macedo, não escondeu 
sua frustração com a notícia da 
saída de Sandra Marrocos do 
PT. “Fiquei sabendo pela im-
prensa. Eu liderei o movimento 
para trazer ela para o PT, inclu-
sive articulei com a presidente 
Gleisi Hoffmann e votei nela 
[em 2020]. Mas o que posso fa-
zer? A natureza humana é as-
sim”, lamentou.

“Eu votEi nEla” 
A segunda novidade advinda da 
seara do PSB saiu de declaração 
do presidente nacional do par-
tido, Carlos Sampaio, que disse, 
em entrevista a uma emisso-
ra de rádio, que “o tapete está 
estendido, ele será bem-vindo”, 
referindo-se ao governador 
João Azevêdo (Cidadania). “Se 
ele quiser voltar, farei questão 
de ir à Paraíba para assinar a 
sua filiação”, prometeu.  

E das hostes do PSB não param 
de surgir novidades. Primeiro foi o 
anúncio do retorno da ex-verea-
dora Sandra Marrocos à legenda, 
após uma passagem meteórica 
pelo PT - ela ingressou na legenda 
em março do ano passado. Sandra, 
que assumirá a presidência do dire-
tório de João Pessoa, assina a ficha 
de filiação na próxima semana.   

novidadEs no PsB 

sEcrEtário soBrE Polêmica dE vacinação dE adolEscEntEs: 
“tudo Em rElação à PandEmia sE transforma Em quErEla” 

“taPEtE Está EstEndido”  

“Tudo em relação à pandemia se transforma em querela, numa discussão de grupos antagônicos”, 
afirma o secretário de Saúde da Paraíba, Geraldo Medeiros (foto), referindo-se à polêmica cria-

da no país por conta da recomendação do Ministério da Saúde de suspender a vacinação na 
faixa etária dos 12 a 17 anos apenas para adolescentes sem comorbidades. O secretário não 
contesta a necessidade da imunização desse público, mas opina que “a prioridade não é essa 
faixa etária e sim a dos idosos a partir dos 60 anos [com a terceira dose]. Em João Pessoa, a 
prefeitura decidiu, inicialmente, não acatar a recomendação da pasta ministerial, porém recuou, 

posteriormente. A posição do secretário municipal de Saúde, Fábio Rocha, converge com a do 
Conselho Nacional de Secretários de Saúde (Conass), que se manifestou contrário à posição do 

ministério. Para Fábio Rocha, não existe lógica em vacinar adolescentes com comorbidades e sus-
pender a vacinação de quem não as possui, “alegando que pode trazer riscos à saúde”. Ele ressaltou 

que esse público tem grande capacidade de servir como agente transmissor da covid-19 para 
pessoas idosas. Sobre insinuações de que ocorreu uma possível interferência política, por 

parte do presidente Jair Bolsonaro, na decisão da pasta, o ministro Marcelo Queiroga 
negou: “Bolsonaro não mandou nada. O presidente não interfere nisso”. É o que ele diz.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Pela primeira vez, de modo direto, o deputa-
do federal Aguinaldo Ribeiro (PP) se repor-
tou sobre a possibilidade de ser candidato a 
senador, em 2022. Se antes ele se furtava a 
falar sobre o assunto, agora parece ter ado-
tado nova estratégia. Em entrevista, disse 
que se “for convocado para uma disputa ao 
Senado, estou pronto para disputar”.   

agora assumiu: “Estou Pronto 
Para disPutar”, diz aguinaldo 

Para alPB E câmara 

mEdidas EmErgEnciais 

Outra novidade no PSB é a chegada do ex-
vereador Humberto Pontes, que havia dispu-
tado a reeleição pelo PV, em 2020. Ele será o 
vice-presidente do diretório de João Pessoa e, 
possivelmente, disputará cadeira na ALPB pela 
nova legenda. Já Sandra Marrocos é pré-can-
didata a deputada federal, cargo que disputou 
em 2018, obtendo quase 23 mil votos. 

Secretário estadual de Infraestrutura e Recursos Hí-
dricos, Deusdete Queiroga elencou medidas emer-
genciais que estão sendo adotadas para minimizar 
a crise hídrica no Brejo, gerada pela baixa pluviosi-
dade: perfuração de 80 poços artesianos num prazo 
de 60 dias; reativação de antigos sistemas de abas-
tecimento, e a distribuição de água por carros-pipa.       
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A Maternidade Dr. Pere-
grino Filho, na cidade de Patos, 
realizou pela primeira vez um 
procedimento denominado ex-
sanguineotransfusão (EXT) em 
um recém-nascido que estava 
internado na UTI neonatal da 
unidade com quadro de encefa-
lopatia bilirrubínica. A doença 
é marcada inicialmente pelo 
sono profundo e sucção fraca e, 
se não tratada adequadamente, 
pode evoluir com sucção au-
sente, apneia, coma, convulsão 
e óbito, além do risco de seque-
las neurológicas permanentes.

O procedimento que sal-
vou a vida do bebê consiste 
em remover o sangue do pa-
ciente e substituí-lo pelo de 
um doador, com a finalidade 
de retirar a bilirrubina do cé-
rebro do bebê, minimizando a 
severidade da lesão.

A mãe do bebê, Vanessa 
Félix, de 26 anos, deu à luz ao 
seu segundo filho na Materni-
dade Peregrino Filho no dia 29 
de agosto. Aproximadamente 
36 horas após o parto, a criança 
apresentava sinais de icterícia, 
logo observados pela mãe. “Eu 
notei que ele estava com co-
loração amarelada, conversei 
com as enfermeiras e já come-
çaram a fazer um tratamento 
com luz”, explicou ela, referin-
do-se à fototerapia comumente 
aplicada em casos similares. 

A melhora do pequeno 
não aconteceu como previs-
to e, no dia 1º de setembro, o 
bebê foi encaminhado à UTI 
neonatal da unidade, onde a 
neonatologista Maria Cecília 
de Pontes prescreveu e reali-
zou o procedimento de EXT. 
“O bebê foi intubado para se-
dação e proteção neurológica e 
foi realizada a intervenção, que 
durou cerca de duas horas”.

Enquanto isso, Vanessa 
aguardava ansiosa por notícias 
do filho. “Eu estava muito pre-
ocupada e nervosa, mas a mé-
dica me tranquilizou dizendo 
que tudo seria feito para salvar 
o meu bebê”. Com a EXT, o san-
gue do bebê foi substituído por 

um sangue com níveis normais 
de bilirrubina, substância  pro-
duzida pelo fígado que estava 
se impregnando nas regiões 
do cérebro do pequeno. O pro-
cedimento, realizado pela pri-
meira vez na unidade, ocorreu 
sem intercorrências e com bom 
resultado terapêutico.

A mãe lembra que, na 
mesma noite após o proce-
dimento, foi visitar o filho na 
Unidade Neonatal. “A melho-
ra era evidente. Ele foi levado 
para a UTI com uma coloração 
esverdeada e já estava com 
um aspecto mais saudável e 
natural”, garantiu emociona-
da. Além da aparência, logo 
a melhora foi observada nos 
sinais vitais e o bebê deixou 
a UTI após sete dias.

A neonatologista Maria 
Cecília explica que o advento 
da EXT mudou de forma dra-
mática o prognóstico som-
brio das doenças autoimunes 
que atacam os glóbulos ver-
melhos nos recém-nascidos: 
“Esse procedimento diminui a 
mortalidade desses pacientes 
e realizá-lo na Maternidade 
Peregrino Filho nos dá mais 
garantias para lidar com esse 
tipo de patologia na unidade, 
possibilitando que a assistên-
cia seja mais qualificada e se-
gura para todos”.

Hoje, mãe e bebê já es-
tão em casa, no município de 
Maturéia. O pequeno deixou a 
maternidade 18 dias após o seu 
nascimento, dado o sucesso da 
terapia aplicada em tempo há-
bil. “Ele foi para casa mamando 
normalmente e sem nenhum 
sinal de sequelas neurológicas”, 
afirmou a neonatologista.

Vanessa não esconde a 
felicidade “O sentimento é de 
gratidão, muita gratidão a toda 
a equipe pela vida do meu filho. 
A médica Maria Cecília conti-
nua em contato conosco, acom-
panhando qualquer mudança 
na saúde dele e já marcamos a 
consulta com um especialista 
para cuidar dele de agora em 
diante”, conta aliviada.

Cagepa 
realiza 
obras em 
Puxinanã

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) iniciou 
as obras de extensão de 
rede de água no Conjun-
to Nossa Senhora de 
Fátima, no município 
de Puxinanã. São qua-
se dois quilômetros de 
tubulações, que levarão 
água para abastecer 
mais de 400 famílias 
que vivem em situação 
de vulnerabilidade na 
região.

 A ação é uma par-
ceria da Gerência Regio-
nal da Borborema com a 
prefeitura da cidade. A 
Cagepa disponibilizará 
todo o material e a mão 
de obra especializada 
e a prefeitura entrará 
com o maquinário e a 
mão de obra não espe-
cializada. “É uma ação 
que aumenta a expec-
tativa de vida da popu-
lação pois melhora as 
condições de saúde ao 
reduzir as doenças de 
veiculação hídrica, além 
de garantirmos qualida-
de de vida e dignidade 
para essa comunidade”, 
disse o gerente Lucílio 
Vieira. A obra deve ser 
executada em até 60 
dias.

Segurança do paciente

Hospital de Clínicas em CG
adota metodologia Huddle

Uma reunião rápida, de 
10 a 15 minutos, entre profis-
sionais da assistência e coor-
denadores de cada setor vem 
sendo utilizado pelo Núcleo de 
Segurança do Paciente do Hos-
pital de Clínicas, em Campina 
Grande, como método de me-
lhoria contínua dos processos 
assistenciais. Conhecida como 
huddle, a prática possibilita o 
gerenciamento de problemas 
pontuais na unidade, amplian-
do a qualidade do atendimen-
to e da segurança do paciente. 
A intenção é proporcionar que 
a equipe discuta suas pen-
dências e, junta, trabalhe as 
soluções. 

O uso da ferramenta oti-
miza os processos de trabalho 
com reflexos nas altas hospita-
lares que, agilizadas a partir de 

resultados com mais rapidez, 
permitem um maior núme-
ro de leitos vagos. Todo esse 
processo está voltado para a 
internação segura e eficiente 
do paciente, sem desperdício 
de recursos e tempo. 

A coordenadora do Nú-
cleo, Talita Falcão, explica que 
os encontros acontecem no 
corredor do hospital todos os 
dias, em dois horários, às 9h da 
manhã e às 15h, onde é feito o 
monitoramento dos pacientes, 
desde a entrada na unidade 
até o tempo de alta hospita-
lar. “Nesse encontro rápido, 
nós podemos acompanhar se 
houve alguma intercorrência 
dentro do hospital nas últi-
mas horas e apontar soluções 
para eventuais problemas. 
Na reunião da tarde, é dado 

um feedback dos problemas 
citados na reunião anterior,” 
esclareceu. 

Durante o huddle, os 
profissionais priorizam a 
checagem de itens essen-
ciais à evolução das pes-
soas hospitalizadas, como 
abastecimento de insumos 
e medicamentos, manuten-
ção de equipamentos, entre 
outros. Todas as ações envol-
vidas visam a segurança do 
paciente. “A agilidade é pen-
sada no sentido de favorecer 
o atendimento, promover a 
rotatividade do leito, orga-
nizar e priorizar ações no 
sentido de alcançar menos 
tempo de internação”, explica 
Carol Tavares, Gestora do Nú-
cleo de Atenção a Qualidade 
Hospitalar. 

A ação é 
uma parceria da 

Gerência Regional 
da Borborema 

com a prefeitura 
da cidade

Foto: Secom-PB

O recém-nascido estava internado na UTI neonatal da maternidade com quadro de encefalopatia bilirrubínica
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Ontem, a SES confirmou 32 novos casos e cinco mortes; 22% de leitos de UTI estão ocupados, além de 19% de enfermaria

Novos 32 casos de con-
taminação pela covid-19 e 
cinco falecimentos ocorridos 
em decorrência da doença 
foram confirmados na Pa-
raíba nessa sexta-feira. A Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) informou que todos os 
novos casos são moderados 
ou graves, isto porque, desde 
a semana passada, o siste-
ma de notificação de casos 
passa por instabilidade, sem 
registrar casos leves. Desde 
o início da instabilidade, ape-
nas 227 casos, moderados 
e graves, foram notificados 
oficialmente.

Com a atualização, o 
Estado tem 436.755 casos 
confirmados, sendo 326.185 
pacientes considerados recu-
perados da doença e 9.264 
óbitos acumulados.

Foram acometidos três 
mulheres e dois homens, com 
faixa etária de 57 a 79 anos. 
Todos possuíam comorbi-
dades e, na maioria, a diabe-
tes foi o fator de risco mais 
observado. Os óbitos foram 
confirmados para residentes 

de Campina Grande, Caaporã, 
Junco do Seridó, Olho D’água 
e Sumé. Até o momento, 
1.180.007 testes para diag-
nóstico da covid-19 foram 
realizados, confirmando ca-
sos em 223 cidades e óbitos 
em 222. Apenas Riachão do 
Bacamarte segue sem o re-
gistro de casos.

O Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar informou 
a internação de dez pessoas, 
chegando a 192 pacientes 
hospitalizados nas unidades 
de referência, resultando em 
22% de ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico) no Estado, além 
de 19% de leitos de enferma-
ria para adultos ocupados.

Entre as macrorregiões 
de saúde, o Sertão registra, 
em leitos de UTI e enferma-
rias, 31% e 10% nas enfer-
marias. Campina Grande 
aparece com 27% de leitos 
de UTI ocupados e 22% nas 
enfermarias. A Região Me-
tropolitana de João Pessoa 
tem 18% em UTI e 21% em 
enfermarias. Todos os dados 
referentes às macrorregiões 
são referentes a leitos para 
adultos.

Entre 32 casos, 26 fo-
ram registrados entre João 
Pessoa, com 20 casos, se-
guida por Campina Grande, 
com quatro casos, e São João 
do Tigre, com o registro de 
dois casos.

A maior concentra-
ção de casos acontece nas 
cidades de João Pessoa 
(104.921), Campina Gran-
de (44.316), Patos (13.940), 
Guarabira (10.068), Caja-
zeiras (9.858), Cabedelo 
(9.679), Santa Rita (9.484), 
Bayeux (8.228),  Sousa 
(7.277), Pombal (5.878), São 
Bento (5.853) e Esperança 
(5.479).

O Sistema de Informa-
ção do Ministério da Saú-
de registrou a aplicação de 
3.896.743 doses de vacinas 
contra a covid-19. Sendo 
2.646.980 pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose 
e 1.249.763 completaram 
os esquemas vacinais, onde 
1.187.104 pessoas toma-
ram as duas doses e 62.659 
utilizaram imunizante de 
dose única. Até o momento, 
a Paraíba já distribuiu um 
total de 4.428.848 doses de 
vacina aos municípios. 

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br
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Paraíba tem 192 pacientes 
hospitalizados com covid-19

Em Campina Grande, Brasil 
vence a Argentina por 3 a 1

O Brasil venceu a Ar-
gentina pelo placar de 3 a 1, 
ontem, no primeiro jogo da 
seleção em terras paraiba-
nas. A equipe abriu o ciclo 
rumo à Copa do Mundo de 
2023. A partida, realizada no 
Estádio O Amigão, em Cam-
pina Grande, foi o retorno da 
equipe comandada por Pia 
Sundhage após a eliminação, 
nas quartas de final, nos Jo-
gos Olímpicos de Tóquio. 

No primeiro tempo, a 
Seleção Brasileira teve mais 
posse de bola e passou a con-
trolar as ações de jogo. Aos 
cinco minutos, a primeira 
chance da Canarinho foi com 
Bruninha, que cruzou para a 
área, direto para a cabeça de 
Marta, Agustina Barroso faz o 
corte. O Brasil seguiu buscan-
do mais o ataque, enquan-
to as adversárias tentavam 
controlar a força brasileira 
apertando a marcação. 

Só aos 37 minutos que as 
redes balançaram na Rainha da 
Borborema. Ludmila avançou 

em velocidade pela direita e 
cruzou para Debinha, artilheira 
da era Pia,  marcar o primeiro 
gol. Mesmo na frente, a equipe 
seguiu pressionando em busca 
da ampliação do placar. Pela 
ponta direita, Ludmila avançou 
e finalizou forte para a defesa 
de Vanina Correa.

Para o segundo tempo, 

Pia Sundhuge promoveu três 
mudanças. Saíram: Marta, 
Ludmila e Tamires, para en-
trada de Nycole, Geysi e a es-
treante com a camisa verde e 
amarelo, Katrine. A proposta 
da treinadora é testar suas 
atletas para montar a equipe 
ideal para o Mundial. 

Na primeira jogada, as 
alterações já surtiram re-

sultados. A atacante Nycole 
aproveitou o passe de Bru-
ninha, também estreante na 
seleção, invadiu a área da 
Argentina e descolou a go-
leira para fazer 2 a 0. Logo 
em seguida, Debinha acionou 
Érika no segundo pau, para 
a meio campista Angelina 
finalizar, marcando o terceiro 
gol brasileiro.

A partir dos 26 minutos 
do segundo tempo, a Argen-
tina apresentou perigo para 
a meta defendida pela goleira 
Letícia Izidoro. Aldana Co-
metti finalizou de dentro da 
área, para defesa de Letícia. 
No lance seguinte, Florencia 
Bonsegundo finalizou cruza-
do e diminuiu o placar para 
as visitantes. 

Tentando reagir, o Brasil 
voltou a controlar as ações 
da partida. Nycole acertou a 
trave e Geyse finalizou com 
perigo, para defesa de Cor-
rea. Logo em seguida, o apito 
final.

As equipes voltam a se 
encontrar na próxima segun-
da-feira, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa, às 16h.

As equipes voltam a se 
encontrar na próxima 

segunda-feira, no 
Estádio Almeidão, em 
João Pessoa, às 16h

Primeira fase

Avenida Pedro II é liberada 
para a circulação de carros

Durante a tarde de on-
tem os dois sentidos e todas 
as faixas da Avenida Dom 
Pedro II, na capital parai-
bana, foram liberados pela 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) para a 
circulação de veículos. Após 
a conclusão da primeira 
parte das obras de requali-
ficação da via, o bloqueio foi 
retirado às 16h de ontem 
e contou inicialmente com 
uma intensa movimentação 
de ônibus, carros e motoci-
cletas, porém sem conges-
tionamentos. 

Ainda no início da 
tarde, a faixa da esquerda, 
sentido bairro/Centro, na 
mesma avenida já havia 
sido liberada. E no final do 
dia, todos os sentidos fo-
ram desbloqueados, inclu-
sive, para a movimentação 
de ônibus. 

De acordo com o pre-
feito de João Pessoa, Cícero 
Lucena, após 14 dias da 
abertura da cratera na Pe-
dro II, o trânsito agora se 
normaliza, graças a dedica-
ção de diversas secretarias 
e uma empresa que colabo-

rou com os equipamentos 
e alguns trabalhadores. Se-
gundo o gestor, foi preciso 
dedicação para cumprir 
a obra da melhor forma 
possível e em um espaço 
menor de tempo.

Conforme o prefeito, 
essa via é muito importan-
te para a ligação do centro 
da cidade com a zona Sul.  
“Nós conseguimos devol-
ver essa via tão importante 
para o deslocamento da 
nossa cidade. Foi muita de-
dicação, horários estendi-
dos, não paramos no final 
de semana, em feriados, 
mas com tecnologia e efi-
ciência devolvemos essa 
obra”, comemora. 

O serviço envolveu o re-
paro da tubulação, finaliza-
do nesta semana. Em segui-
da, tiveram início as etapas 
de bripagem e pavimenta-
ção no trecho. Além disso, 
também foi feita uma nova 
galeria de águas pluviais. E 
após a liberação o trânsito 
segue fluindo para que haja 
uma acomodação natural 
do terreno e na semana que 
vem seja feito o asfalto.

O secretário da Se-
cretaria de Infraestrura 
(Seinfra), Rubens Falcão 

destacou que não foi feita 
uma recuperação da gale-
ria, mas sim a construção 
de um novo trecho e que a 
obra foi feita com o que há 
de mais moderno na enge-
nharia, sem pular as etapas 
para um maior cuidado. 
“Fizemos a recuperação 
de duas caixas de transição 
e a reposição do reaterro 
sem atropelar nenhuma 
das etapas de engenharia. 
Por isso, foi preciso esses 
14 dias, um dia a menos do 
que a previsão. Estamos li-
berando com o paralelepí-
pedo para que haja uma 
acomodação para que em 
alguns dias a gente coloque 
o asfalto”, detalhou. 

De acordo com a as-
sessoria de comunicação 
da Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Ur-
bana (Semob-JP), o trân-
sito foi liberado, porém, 
a requalificação da Pedro 
II, ainda terá novas etapas 
nos próximos dias, pois se-
rão realizados pequenos 
ajustes no canteiro central, 
revitalização da pintura 
da sinalização horizontal 
e a reinstalação do radar 
de velocidade que é de 
50km/h.

Foto: Ortilo Antonio

Após o trânsito ser liberado, a Avenida Pedro II ainda passará por uma requalificação nos próximos dias

O Brasil registrou 467 
novas mortes pela covid-19 
ontem. A média semanal de 
vítimas, que elimina distor-
ções entre dias úteis e fim 
de semana, ficou em 546, 
abaixo dos 586 notificados 
na véspera, mas ainda aci-
ma do patamar de 400 que 
manteve na semana ante-

rior. Ontem, o número de 
novas infecções notificadas 
foi de 35.140. No total, o 
Brasil tem 589.744 mor-
tos e 21.102.536 casos da 
doença. Os dados diários 
do Brasil são do consórcio 
de veículos de imprensa 
formado por Estadão, G1, 
O Globo, Extra, Folha e UOL 
em parceria com 27 Secre-
tarias Estaduais de Saúde, 

em balanço divulgado às 
20h. Segundo os números 
do governo, 20,18 milhões 
de pessoas se recuperaram 
da covid desde o início da 
pandemia no país.

São Paulo registrou 
133 novas mortes pela 
covid nas últimas 24 ho-
ras. Nenhum outro Estado 
superou a marca dos 100 
óbitos no período.

Brasil registra 467 novas 
mortes por coronavírus
Agência Estado

MPT: gastos com acidentes 
somam R$ 130 milhões na PB

Os gastos previdenciá-
rios do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS), só 
em 2020, com acidentes de 
trabalho e doenças relacio-
nadas ao trabalho chegaram 
a R$ 130 milhões na Paraí-
ba, valor que poderia ser 
investido em saúde preven-
tiva. Os gastos provocados 
por ambientes de trabalho 
inseguros ou insalubres são 
altos e poderiam ser evi-
tados com prevenção, pelo 
menos em grande parte dos 
casos, além das perdas hu-
manas, estas irreparáveis. 
Na Paraíba, pelo menos seis 
trabalhadores são vítimas 
de acidentes de trabalho 
por dia. Foram 2,3 mil aci-
dentes de trabalho regis-
trados no Estado, no ano 
passado, mas os números 
são maiores, pois essa es-

tatística considera somente 
trabalhadores com carteira 
assinada.

Os dados são do Obser-
vatório de Segurança e Saú-
de no Trabalho (https://
smartlabbr.org/sst/locali-
dade/25?dimensao=despe-
sa), ferramenta do Minis-
tério Público do Trabalho 
(MPT) e da Organização 
Internacional do Trabalho 
(OIT). Eles foram apresen-
tados pelo procurador do 
Trabalho Raulino Maracajá 
durante a abertura da 9ª 
Conferência Municipal de 
Saúde, em Campina Grande, 
ontem. O evento é promovi-
do pelo Conselho Municipal 
de Saúde e prossegue até 
hoje, no auditório da Fiep, 
no bairro José Pinheiro, em 
Campina Grande.

Segundo o procurador, 

o dinheiro gasto na Paraí-
ba, em apenas um ano, com 
auxílio-doença por acidente 
de trabalho (R$ 12 milhões), 
aposentadoria por invalidez 
por acidente de trabalho 
(R$ 55 milhões), pensão 
por morte por acidente de 
trabalho (R$ 28,3 milhões) 
e auxílio-acidente por aci-
dente de trabalho (R$ 35,3 
milhões), totaliza R$ 130 
milhões, um montante alto.

“Esses valores pode-
riam ser investidos em 
ações de saúde preventiva 
e na melhoria do Sistema 
Único de Saúde – o SUS, o 
maior plano de saúde que 
existe e que pode atender 
a todos e todas”, pontuou 
o procurador do Trabalho 
Raulino Maracajá, durante 
sua palestra na abertura da 
Conferência de Saúde.
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O prédio da antiga Faculdade de Medicina da Paraíba, 
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Evento prossegue até amanhã, reúne 17 produtores da região e é realizado com o apoio do Governo do Estado  

Festival de Queijos coloca 
Soledade na rota do turismo
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ConFira oS pratoS do  
FEStival GaStronômiCo:

n Francela no pão 
Baguete de pão de macaxeira com 
queijo de coalho/vaca, cebola ca-
ramelizada, alface, tomate, cream 
cheese de queijo de cabra maturado 
ao vinho (Val França Empório)

n Cabrioca de leite 
Tapioca de queijo de cabra, banana 
e mel de rapadura (Churrascaria e 
restaurante Cariri)

n matutaia Sustante 
Sanduíche de carne de sol e queijo 
de cabra, pesto de cheiro verde 
coberto com queijo de manteiga 
(Restaurante São Lourenço)

n Espetinho macambira 
Espeto misto de queijo 
de coalho de vaca com 
orégano (Bar da Ga-
lega)

n tapioca Cara 
Curta 
Queijo de cabra e 
doce de leite (Vitória 
Lanchonete)

n pastel ordenhado 
Pastel trio recheado com queijo 
de cabra e de vaca, mussarela, 
tomate e manjericão fresco (El 
Lanches)

n Cachorro moxotó 
Cachorro quente recheado com 
carne, frango, salsicha e maione-
se de queijo de cabra com cala-
bresa (Tigrão Cachorro Quente)

n Berro Burguer 
Hambúrguer artesanal com fon-
duta de queijo de cabra e oréga-

no, maionese de castanha, cat-
chup rústico de rapadura, cabelo 
glaceada e farofa de bacon (The 
Chef Burguer)

n dueto repartido 
Combinado de cubos de queijo 
de coalho de vaca e queijo de 
cabra recheado com pimenta ca-
labresa empanado (Open Bar)

n pamonha riacho do padre 
Sanduíche de pamonha com 
queijo de coalho (Lanchonete  
do Miro)

n  ninho de Casaca  
de Couro 
Ninho de carne de sol na nata 
com queijo de coalho de ca-
bra, acompanhado de purê 
de macaxeira, farofa de feijão 
macassar, lâminas de carne 
de sol, fatia de queijo coalho 
assado (Restaurante Donna 
Maria)

n  pãozinho areia Branca  
Pãozinho recheado com quei-
jo de manteiga (Panificadora 
São José)

n  Cabra da peste ou  
cabra de sol 
Carne de sol com creme de 

queijo de cabra ao alho e 
jerimum (O Ribeirão)

n  Coxinha batata  
de umbuzeiro  
Coxinha recheada 
com queijo de ca-
bra cottage, alho 
e ervas, massa de 
macaxeira e ba-
tata (Panificadora 

e lanchonete Sousa 
Santos)

Teresa Duarte
teresaduarte@epc.pb.gov.br

Rafael Oliveira é pro-
prietário da empresa Queijos 
Soledade, criada apenas nove 
meses, e já vende uma média 
de 40 a 50 queijos no final de 
semana. Ele é um dos 17 pro-
dutores do derivado do leite 
de vaca e de cabra, além de 15 
empreendimentos da cidade, 
que desenvolveram um car-
dápio especial para o festival 
gastronômico do 1º Festival de 
Queijos de Soledade, iniciado 
na última quinta-feira, cuja 
programação será encerrada 
amanhã. 

Ele conta como iniciou a 
sua produção comercializan-
do o leite e a carne de cabras. 
“Eu tinha umas 40 cabras para 
o consumo do leite e carne, 
depois eu comecei a fazer o 
queijo, daí fiz um curso de ca-
pacitação no Sebrae-PB, hoje 
já tiro o sustento do produto e 
já penso em expandir a minha 
produção”, revelou. 

O Festival de Queijos é 

uma realização da Prefeitu-
ra de Soledade com apoio do 
Governo Federal, do Sebrae e 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), do Governo do 
Estado, tendo como objetivo 
potencializar a economia local 
e gerar emprego e renda.  

De acordo com o prefeito 
Geraldo Moura Ramos, a expec-
tativa é tornar a data marcante 
dentro do calendário de even-
tos e do turismo paraibano, 
tendo em vista que o município 
de Soledade, no Cariri, é ponto 
certo de parada de viajantes 
que passam pela região.

“Que os produtores se 
sintam estimulados tendo a 
garantia de que vão produzir 
o leite e que vai ter o que fa-
zer com ele, ou seja, buscar, 
independente de que o leite 
seja repassado para o Gover-
no do Estado, mas sim que 
esse leite seja produzido, seja 
processado, transformado em 
produto e agregado valor, con-
sequentemente também irá 
melhorar a receita das suas 
famílias”, frisou. 

Leites de vaca e cabra são a base da produção
Entre os queijos fabricados 

em Soledade as opções são va-
riadas e produzidas com leites 
de vaca e de cabra - o município 
tem o 4º maior rebanho do ani-
mal da Paraíba. Ricota, queijo 
de coalho, de manteiga, do 
reino, tipo minas, mussarela e o 
queijo trufado são os destaques. 
Os produtores dos laticínios 
passaram por uma qualificação, 
através de parceria da Prefeitura 
com o Sebrae, que aconteceu 
entre os dias 8 a 10 desse mês 
na Estação Experimental da 
Pendência, sede da Empresa  
Paraibana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fundiária 
(Empaer), que também atua na 
fabricação do alimento.

O evento está sendo reali-
zado em uma praça que fica na 
entrada da cidade, instalada 

entre as duas ruas principais, 
local que também ficam os 
restaurantes participantes do 
Festival Gastronômico. Tudo 
foi preparado com muito ca-
rinho pelos proprietários, que 
contaram com a capacitação 
do Sebrae-PB, para criação dos 
mais variados pratos confeccio-
nados com o queijo de cabra e 
da vaca. 

A programação de abertura 
contou com desfile da rainha e 

do rei do queijo, competição 
do maior queijo produzido na 
cidade e disputa de quem come 
mais laticínios. 

O Governo do Estado, atra-
vés da PBTur, levou jornalistas 
de João Pessoa para conhecer 
o novo produto turístico do mu-
nicípio, e a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) esteve 
presente através do Jornal a 
União e Rádio Tabajara. 

A programação elaborada 
pela prefeitura municipal em 
comemoração aos 136 anos 
de emancipação do município, 
inclui o Primeiro Festival do 
Queijo, Semana da Cultura, 
lançamento de um livro, final 
da Copa Municipal de Futebol, 
capacitação de produtores do 
queijo e competição gastronô-
mica entre restaurantes.

Rebanho
Soledade possui o 4º maior rebanho 
animal da Paraíba, garantindo uma 
produção variada de tipos de queijo

Estrutura do Festival de Queijos foi montada na praça localizada na entrada do município, entre as duas ruas mais movimentadas; visitantes podem degustar e adquirir tipos variados de queijos e conhecer a produção da região

Foto: Evandro Pereira



Paraíba
Edição: Clóvis Roberto      Editoração: Ulisses Demétrio6  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 18 de setembro de 2021

Seringas, agulhas e demais itens devem ser incinerados ou passar por desinfecção antes do descarte no aterro sanitário

Material usado na vacinação 
precisa ter descarte adequado

Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

 
O processo de vacinação 

provocou um aumento na gera-
ção de resíduos de serviços de 
saúde em todo o país. São mi-
lhares de seringas, frascos de 
doses de vacinas, entre outros 
materiais utilizados no processo. 
Apesar de não haver um cálculo 
de tudo o que já foi encaminhado 
para o lixo e o que esse montante 
representou de aumento, os mu-
nicípios paraibanos estão conse-
guindo dar conta da demanda 
ampliada através das empresas 
responsáveis pela coleta e des-
tino final do material.

George Coelho, presidente 
da Federação das Associações de 
Municípios da Paraíba (Famup), 
afirmou que todos os municípios 
têm contrato com empresas que 
cuidam dos resíduos de serviços 
de saúde. Elas recolhem nos pos-
tos de saúde, hospitais e postos 
de vacinação. Nas unidades de 
saúde, há coletores apropriados 
para acondicionaros resíduos 
que são recolhidos em dias pré
-agendados. “Isso é feito normal-
mente, independente da vacina-
ção da covid-19. E, mesmo com o 
aumento do material descartado, 
não houve alteração no trabalho”, 
ressaltou. 

Ele disse que a Famup não 
fiscaliza esse trabalho, mas as-
segurou que nenhum município 
descarta o material em lixões. 
“Reforço que todos os municí-
pios têm contrato com empresas 
especializadas em recolhimento 
do lixo hospitalar. O material é 
recolhido por elas e passa pelo 
devido tratamento”. Uma empre-

sa normalmente atua em mais de 
um município.

A presidente do Conselho 
de Secretarias Municipais de 
Saúde da Paraíba (Cosems), 
Soraya Galdino,confirmou que 
o recolhimento do material das 
vacinas não sofreu mudanças, 
mesmo com a vacinação da co-
vid-19. “A gente trabalha com 
vacinas virais há muito tempo. 
Então, não mudou nada. Não tem 
nenhuma orientação específica 
para descarte de material usado 
na vacinação de covid”, enfatizou.

O aumento da demanda, se-
gundo ela, não altera o processo. 
“Pelo volume, acaba gerando um 
custo maior para os municípios, 
mas não tem nenhuma orienta-
ção nova nesse sentido. Nós já 
trabalhamos com lixo contami-
nado, que entra no lixo infectado 
e o processo é rotineiro”, acres-
centou. Ela não soube precisar o 
número de empresas, mas con-
firmou que as contratadas no 
estado, via licitação, são regula-
mentadas pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa). 

Descarte correto
Ambiental que recolhe os 

resíduos, incinera e encaminha 
para um aterro sanitário fora 
da cidade. A medida evita que 
os materiais infectados possam 
contaminar o solo e reduz a 
quantidade de material deposi-
tado no aterro. 

O chefe da Seção de Imu-
nização, da Secretaria de Saúde 
de João Pessoa (SMS),Fernando 
Virgolino afirmou que não há 
como mensurar o quantitativo 
de lixo proveniente da vacinação, 
mas todo o resíduo resultante do 

processo é descartado conforme 
as exigências sanitárias.

Ele detalhou que as serin-
gas, frascos e ampolas vazios das 
vacinas são descartados em caixa 
de material perfurocortante que, 
em seguida, é acondicionada em 
bombonas e recolhida pela em-
presa que recolhe esse tipo de 
resíduo, incinera e descarta em 
aterro sanitário.

Virgolino lembrou que o 
saco de lixo de resíduo infectante 
é utilizado para material especí-
fico, mas a maior parte dos resí-
duos de vacinação é descartada 
dentro de caixa de material per-
furocortante. O chefe de Imuni-
zação da SMS ressaltou que esse 
lixo não pode ser jogado em local 
a céu aberto por ser um material 
infectante e também por haver 
perfurocortantes. “O material 
oferece risco de contaminação 
para quem eventualmente for 
exposto”, observou.

Sobre resíduos hospitala-
res, material de clínicas, a Autar-
quia Especial Municipal de Lim-
peza Urbana (Emlur) informou, 
através da assessoria de impren-
sa, que as empresas precisam 
ter um plano de gerenciamento 
de resíduos que prevê acondi-
cionamento, local de descarte. 
Isso serve também para grandes 
geradores de resíduos, como in-
dústrias e a construção civil. 

O Aterro Sanitário da 
Região Metropolitana é uma 
concessão e vários municípios 
descartam seus resíduos lá, não 
apenas João Pessoa. A Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-PB) in-
formou que a responsabilidade 
pela destinação dos resíduos é 
dos municípios.

Riscos dos resíduos para a sociedade
Os resíduos de serviços de saúde (RSS) 

necessitam de manejo e gerenciamento 
diferenciado, obedecendo exigências de 
tratamento prévio e disposição final am-
bientalmente adequada. São observados o 
potencial de periculosidade, riscos à saúde 
e ao meio ambiente, se são manejados de 
forma inadequada. As informações estão 
na ‘Avaliação da gestão dos resíduos sóli-
dos de serviços de saúde em hospitais do 
município de João Pessoa-PB’, dissertação 
de mestrado elaborada por Elizabeth Sou-
sa de Araújo, sob orientação da engenhei-
ra ambiental Cláudia Coutinho, em 2018.

Todo esse cuidado se explica porque 
os resíduos de serviços de saúde possuem 
características patogênicas que podem 
comprometer a qualidade do solo e da 
água, causar doenças em homens, ani-
mais ou vegetais. Por isso, é preciso dar 
atenção especial em todas as fases, desde 
a segregação, acondicionamento, coleta, 
transporte,armazenamento, tratamento e 
disposição final adequada para reduzir os 
impactos. Conforme o trabalho, existem 
riscos inerentes aos RSS, biológicos, físicos, 
químicos,ergonômicos ou de acidentes. 
Esse perigo aumenta quando o manuseio, 
acondicionamento e descarte ocorre de 
forma inadequada.

Falta plano de gerenciamento
Na pesquisa, realizada em 2017, com 

18 hospitais, sendo 11 públicos, quatro 
privados e dois filantrópicos, foram ob-
servados aspectos como a tipologia dos 
resíduos gerados, a forma como esse lixo é 
tratado, do acondicionamento ao transpor-
te interno, capacitação dos trabalhadores, 
monitoramento e avaliação de manejo.Do 
total, três não possuíam plano de geren-
ciamento de resíduos de serviços de saúde.

No período, oito empresas de coleta, 

DosEs aplicaDas*
n Paraíba  3.896.743
n João Pessoa   895.522

Fonte: Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-PB), Prefeitura de João 
Pessoa. *até 17.09.

tratamento e destinação final de resíduos 
de serviços de saúde estavam cadastradas 
e quatro delas eram responsáveis pelo 
gerenciamento dos RSS fora do estabele-
cimento. Foram visitadas as duas unidades 
de uma empresa que realiza a incinera-
ção em Cabedelo e Campina Grande. A 
outra fica no Conde, atendendo, naquele 
ano, 227 unidades de saúde da Paraíba, 
Pernambuco e Rio Grande do Norte. Lá o 
destino também é a incineração. As cinzas 
seguem para a Central de Tratamento de 
Resíduos de Pernambuco (CTR-PE).

Conforme o texto, a Paraíba possui 
vala específica de RSS nos municípios de 
João Pessoa, Picuí, Princesa Isabel, Santa 
Luzia e São Mamede. Em João Pessoa, esta 
unidade é definida como vala séptica e está 
em operação desde 2003, com base em 
dados do Sistema Nacional de Informação 
sobre Saneamento (SNIS). 

Há, no Estado, unidades de proces-
samento de tratamento por incineração e 
unidades de tratamento por micro-ondas 
ou autoclavenos municípios de Areia e João 
Pessoa, operando desde 2005, e Princesa 
Isabel e São Bento com ano de início de 
operação em 2001 e 2013, respectivamen-
te, em dados de 2017. O trabalho conclui 
que, no geral, há diferenças em relação 
ao manejo de resíduos e inadequações em 
relação à segregação e situação estrutural 
de abrigos externos de armazenamento. 
Em João Pessoa, a situação foi considerada 
parcialmente adequada.

Foto: Evandro Pereira

Descarte inapropriado do material médico pode causar contaminação ao meio ambiente e causar doenças ao ser humano

No Cabo Branco

sudema promove mutirão 
de limpeza ambiental hoje
Ítalo Arruda
Especial para A União

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema), em parceria 
com a Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
e o Projeto Mares Sem Plásti-
cos da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), realiza, 
na tarde de hoje, na Praia de 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
uma série de ações ambientais 
em alusão ao Dia Mundial da 
Limpeza.

A partir das três horas 
da tarde, será ministrada 
uma aula de ioga, em frente 
à Fundação Casa de José Amé-

rico, iniciando as atividades 
com uma “limpeza mental”. 
Em seguida, será realizado 
um mutirão de limpeza por 
toda a praia. Durante a ação, 
também será realizado um 
trabalho educativo, com dis-
tribuição de sacolas biodegra-
dáveis e lixocar (uma lixeira 
para carro) para os frequen-
tadores da orla.

Desde a última quarta-
feira, a Sudema vem realizan-
do uma programação voltada 
ao Dia Mundial da Limpeza, 
com um trabalho de abor-
dagem e conscientização. “O 
objetivo é mobilizar pessoas 
e organizações com ações 
sustentáveis, que gerem im-

pactos positivos, através da 
redução de lixo, focando na 
cooperação, valorização e 
preservação do meio ambien-
te”, explicou a  coordenadora 
de Educação Ambiental da 
Sudema, Taciana Cirilo.

Dia Mundial da Limpeza
Com a missão de mobi-

lizar voluntários para a lim-
peza de ruas, praças, parques, 
praias e rios, em cidades do 
mundo inteiro, o movimento 
conta com a adesão de 180 
países e cerca de 50 milhões 
de colaboradores, unidos com 
o objetivo de reduzir os danos 
ao meio ambiente causados 
pelo descarte indevido de lixo.

sEs discute fluxo de regulação 
para atendimento obstétrico

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) e o Conselho 
de Secretarias Municipais de 
Saúde da Paraíba (Cosems/
PB) estão discutindo a Re-
gulação de Acesso no Estado 
da Paraíba com ampliação de 
perfil do Complexo Regula-
dor Estadual. Em agenda 
realizada nessa quinta-feira 
(16) na SES, foi analisado o 
estabelecimento de um flu-
xo único de solicitações de 
regulação de leitos na linha 
materno-infantil, inicialmen-
te, para dar mais rapidez às 
demandas por internação, a 
exemplo do que já é realizado 
com os leitos covid-19.

A proposta, que será 
avaliada na Comissão de In-
ter gestores Bipartite (CIB), 
prevê que toda solicitação de 
internação na linha materno
-infantil seja encaminhada 
ao Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar (CERH) 
para canalizar as solicitações 
e comunicar-se com as de-
mais centrais de regulação 
de leitos, municipal de João 
Pessoa e Campina Grande de 
forma a disponibilizar o  lei-
to. A iniciativa visa organizar 
o fluxo, definir casos priori-

tários e tornar o processo 
mais célere.

Para a secretária exe-
cutiva de saúde, Renata Nó-
brega, o diálogo sobre as de-
mandas crescentes da saúde 
nos municípios paraibanos, 
sobretudo neste período de 
pandemia, vem fortalecer 
a assistência à população e 
possibilita o andamento de 
ações de governo em prol da 
população. 

“A criação da central es-
tadual para a regulação de 
leitos já é uma ação prevista 
no Plano de Governo do nos-
so gestor João Azevêdo, uma 
vez que a demanda pela ce-
leridade na rotação de leitos 
é latente. Quando Implan-
tamos o Centro Estadual de 
Regulação Hospitalar para 
pacientes covid-19 e tivemos 
êxito no controle de leitos e 
fluxo das solicitações para 
internação, isso possibilitou 
um atendimento especiali-
zado mais rápido para os 
pacientes agravados”, frisa 
a secretária.

De acordo com a geren-
te executiva de Regulação do 
estado, Carolina Lucena, “a 
unificação do fluxo de regu-

lação tornará o processo mais 
equânime e oportuno, de for-
ma a evitar os óbitos mater-
nos e prestar a assistência aos 
casos graves o quanto antes”. 

Carolina Lucena frisou 
que “a nossa proposta foi 
bem recebida pelos repre-
sentantes dos municípios 
presentes já que não retira 
a autonomia dos municí-
pios e respectivas centrais 
em regular suas unidades. O 
que faremos é potencializar 
os complexos reguladores, 
e a comunicação entre eles, 
seja municipal ou estadual.  
Com o tempo, prevemos am-
pliar para outras linhas de 
cuidado, visto o sucesso da 
atuação com os mais de 19 
mil pacientes regulados pelo 
novo coronavírus”.

Objetivo é fixar um fluxo 
único de solicitações de 

regulação de leitos materno-
infantil, inicialmente, 

para dar mais rapidez às 
demandas por internação
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Homem, que não teve o nome revelado, disse ter recebido mensagem de Deus para “evangelizar a palavra”

Um homem de 34 anos, 
que se dizia pastor evangéli-
co, foi preso pela Polícia Civil 
acusado de aliciar menores 
em Lagoa Seca, na Região 
Metropolitana de Campina 
Grande. Na pequena casa 
onde o falso pastor estava 
residindo, os policiais civis 
apreenderam roupas íntimas 
infantis e também o celular 
usado por ele para praticar 
os crimes contra as crianças.

A prisão do homem, 
que não teve o nome revela-
do, foi  durante a Operação 
Iscariotes que investigou a 
prática de estupro de vulne-
rável contra uma menina de 
11 anos, no sítio Floriano, na 
zona rural de Lagoa Seca.

A delegada Hellen Ma-
ria, de Lagoa Seca, disse que 
o homem chegou à cidade, 
logo no início da pandemia, 
sem conhecer ninguém, e 
dizendo que havia recebido 
uma mensagem de Deus de 

que deveria ir àquela cidade 
para evangelizar, afirmando 
ser “pastor evangélico”.

A delegada informou 
que na cidade, o homem foi 
acolhido por uma família 
do sítio Floriano, pois dizia 
que não tinha onde morar. 
O dono de uma casa cons-
truiu um “quartinho” nos 
fundos do imóvel para aju-
dar o falso pastor, ganhando 
a confiança da família. “Ele 
ajudava as filhas da família 
nas tarefas escolares”, reve-
lou a delegada. Ela explicou 
ainda que durante as inves-
tigações descobriu que o 
homem acabou por praticar 
abuso sexual contra a meni-
na de 11 anos de idade.

As investigações ini-
ciaram quando uma pes-
soa, afirmando ser parente 
do “falso pastor” entrou em 
contato com a família e dis-
se que ele havia fugido do 
Rio Grande do Norte por 
ter abusado de uma meni-
na, o que despertou a aten-
ção da família, que o reti-

rou imediatamente do local. 
Mesmo recebendo ameaças, 
a qual depois relatou como 
tudo ocorreu, inclusive so-
bre o estupro e as ameaças 
sofridas.

A operação recebeu o 
nome de Iscariotes devido à 
dissimulação e traição do ho-
mem para com a família que 
o acolheu. O “falso pastor” foi 
levado para a Central de Polí-
cia de Campina Grande.

No Sertão
Esta semana, um ho-

mem foi preso na cidade de 
Marizópolis. ele foi conde-
nado pela Justiça da Comar-
ca de Sousa a nove anos e 
nove meses pelo crime de 
estupro de vulnerável.

A Polícia Civil solicita 
o apoio da população para 
denunciar, através dos nú-
meros 197 (Disque Denún-
cia) e 190 (Polícia Militar) 
sempre que tiverem infor-
mações sobre casos de abu-
so sexual contra crianças ou 
adolescentes.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Falso pastor é preso suspeito 
de abusar de crianças na PB

Equipe de TV sofre 
sequestro em JP

Uma equipe da redeB TV, canal 
de TV Online, produzido por 
jovens jornalistas foi alvo de 
sequestro relâmpago na noite 
dessa quinta-feira (16). Segundo 
queixa prestada na polícia, o cri-
me foi praticado por três suspei-
tos que abordaram o repórter e o 
cinegrafista, ficaram sob o poder 
dos bandidos por pelo menos 
1h30. Os homens utilizaram o 
veículo para praticar assaltos no 
bairro do Bessa, Manaíra, Ipês e 
Bairro dos Estados. A equipe foi 
liberada e não sofreu violência 
por parte dos bandidos.

Foragido é preso 
em Mulungu

Uma ação envolvendo policiais 
civis e militares terminou na 
prisão, no final da tarde dessa 
quinta-feira (16), em cumpri-
mento a mandado judicial, 
na cidade de Mulungu de um 
foragido da polícia, suspeito 
na participação em assaltos e 
tráfico de drogas na região do 
Brejo. Na ocasião, o acusado 
estava com uma arma de fogo, 
sendo autuado em flagrante. 
As investigações prosseguem, 
sobretudo destinadas à prisão 
de outros suspeitos de envolvi-
mento em crimes na região.

Bombeiros salvam 
homem em lagoa

Equipes do Batalhão de Busca e 
Salvamento do Corpo de Bom-
beiros resgataram na manhã de 
sexta-feira (17) um homem que 
pulou do viaduto sobre as “Três 
Lagoas”, na capital, pensando 
haver profundidade suficiente 
de água para amortecer a sua 
queda, o que não aconteceu. Os 
bombeiros precisaram atraves-
sar a área inundada para resga-
tar o homem. A queda provocou 
lesões na lombar e região pélvi-
ca, sendo levado para o Hospital 
de Trauma.

Curtas

Foto: Ascom/PCPB

Na casa onde o falso pastor estava residindo os policiais encontraram uma mochila com roupas íntimas infantis

Ruan Oliveira é incluído na 
lista de procurados da PB

O delegado Rodolfo Santa 
Cruz, de Homicídios da capital 
encaminhou à Polícia Fede-
ral apoio para a localização de 
Ruan Ferreira de Oliveira, de 28 
anos, também conhecido por 
“Ruan Macário” que se encon-
tra foragido desde o dia 11 des-
te mês após provocar o violento 
acidente que matou o motoboy 
Kelton Marques, de 33 anos. 

Na solicitação à PF o em-
presário é tratado como ho-
micida e o principal motivo 
é evitar que Ruan fuja para 
fora do Brasil. Até o final da 
tarde dessa sexta-feira (17) 
ele ainda não havia sido loca-
lizado, apesar do esforço das 
polícias da Paraíba nas bus-

cas pelo foragido. “Estamos 
empenhados para prendê-lo”, 
diz o delegado sempre nas 
entrevistas à imprensa.

Nessa quinta-feira (16) o 
delegado Santa Cruz incluiu 
a ficha de Ruan Ferreira de 
Oliveira na lista de procura-
dos do Governo da Paraíba. 
Na ficha constam os dados 
pessoais do procurado, como 
também detalha o motivo 
porque ele está foragido, in-
clusive por ter cometido cri-
me de “homicídio”.

Enquanto isso, o advo-
gado Harley Cordeiro, cons-
tituído para defender Ruan 
disse que tanto ele como fa-
miliares do motorista atro-

pelador estão sendo alvos 
de ameaças. Ele já esteve na 
Central de Polícia quando to-
mou conhecimento da prisão 
preventiva decretada contra 
seu constituinte.

O acidente que provocou 
a morte de Kelton Marques 
ocorreu na madrugada de 
sábado na Avenida Flávio Ri-
beiro Coutinho (Retão de Ma-
naíra), em João Pessoa. O velo-
címetro do Voyage dirigido por 
Ruan, no momento da colisão 
com a moto do motoboy mar-
cava 163 quilômetros. Kelton 
morreu no local, enquanto 
que o responsável pela coli-
são fugiu, correndo sem ne-
nhum ferimento.

Imagem: Reprodução

O homem identificado 
por Sérgio Almeida Pimen-
tel, de 35 anos, apontado 
como responsável por pelo 
menos 30 homicídios na 
Região Metropolitana de 
Recife foi transferido, por 
determinação judicial do 
Hospital de Emergência 
e Trauma de João Pessoa, 
para o Presídio PB1, no 
bairro de Mangabeira.

“Serginho do Morro”, 
como é mais conhecido, 
estava no Trauma desde 
o dia 30 de julho, após pu-
lar do terceiro andar de 
um prédio, no bairro do 
Bessa, na capital paraiba-
na. Na ocasião, a Polícia 
Civil foi até o prédio onde 
o suspeito morava com o 
objetivo de prendê-lo  em 
cumprimento a manda-

do judicial. Ao perceber 
a presença dos policiais, 
“Serginho do Morro” pu-
lou na tentativa de esca-
par da prisão, ficou ferido, 
sendo levado para o Hos-
pital de Trauma.

Nessa quinta-feira, ao 
deixar o hospital, “Sergi-
nho do Morro” foi submeti-
do a audiência de custódia 
e a prisão preventiva foi 
mantida. Ele está no PB1 
aguardando a transferên-
cia para um dos presídios 
em Recife, onde cometeu a 
maioria dos assassinatos.

Segundo a polícia 
pernambucana, “Serginho 
do Morro” praticava os as-
sassinatos financiado por 
comerciantes e integran-
tes de facção, principal-
mente por presidiários.

Fugitivo que pulou de 
prédio está no PB1

Polícia Civil entrega armas ao Exército
A Polícia Civil da Pa-

raíba, através da 4ª Supe-
rintendência, com sede em 
Guarabira, entregou na ma-
nhã de sexta-feira (17), 75 
armas de fogo, de diversos 
calibres ao Exército Brasi-
leiro, por intermédio do ga-
binete de segurança do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba.

A autorização judicial 
foi obtida pelo delegado 
Luciano Soares, superin-
tendente regional, e as 
armas são frutos de pro-

cessos criminais que tra-
mitam nas varas criminais 
das comarcas de Guara-
bira, Alagoinha e Alagoa 
Grande.

Segundo o delegado 
Luciano Soares, as decisões 
judiciais foram proferidas 
em 59 processos crimi-
nais, nos quais 66 pessoas 
figuram como réus, após 
serem presas em flagrante, 
em operações das Polícias 
Civil e Militar nos últimos 
12 meses.

As armas entregues ao 
Exército foram apreendidas 

durante operações realizadas 
pelos órgãos de segurança 

Foto: Ascom/PCPB

“Serginho do Morro” 
foi preso após 
pular do terceiro 
andar do prédio onde 
estava residindo, 
no bairro do Bessa
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Proposta apresentada é que a universidade aplique uma bonificação de 10% na nota dos estudantes paraibanos

A Universidade Fede-
ral da Paraíba abriu inscri-
ções, por meio de formu-
lário on-line, para sortear 
candidatos que desejam 
participar da audiência pú-
blica que vai discutir a bo-
nificação regional de 10% 
na nota do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
para estudantes paraiba-
nos. Para se inscrever, os 
interessados devem preen-
cher um formulário on-line, 
disponível no site www.prg.
ufpb.br, até as duas horas 
da tarde de hoje. O resul-
tado será divulgado no fim 
do dia, a partir das cinco 
horas, no mesmo endere-
ço. Estão sendo ofertadas 
20 vagas.

 A audiência aconte-
cerá na segunda-feira, às 
nove horas da manhã. A 
realização do sorteio se dá 
devido ao número de par-
ticipantes permitidos na 
sala virtual na qual será 
realizado o encontro. Só 
quem for sorteado poderá 
fazer uso da tribuna para 
manifestar as suas con-
siderações sobre o tema.  
No entanto, todos podem 
acompanhar a discussão, 

que será transmitida ao 
vivo pelo canal TV UFPB no 
YouTube.

Têm direito à bonifica-
ção aqueles estudantes que  
cursaram integralmente o 
Ensino Médio em institui-
ções da Paraíba e residam 
no Estado. A medida tem 
como objetivo promover a 
inclusão, a qualificação de 
profissionais e o desenvol-
vimento regional.

No dia 9 de setembro, 
o Conselho Superior de 
Ensino, Pesquisa e Exten-
são (Consepe) da UFPB 
começou a debater a re-
solução, mas a reunião foi 
suspensa para a realiza-
ção de audiência pública. 
A Reitoria quer ouvir os 
demais setores da socie-
dade, como representan-

tes de escolas públicas e 
privadas, entidades estu-
dantis, gestores escola-
res, pais ou responsáveis 
de estudantes, membros 
do Conselho Estadual de 
Educação, parlamentares, 
entre outros. 

Reunião no Consepe
Após a audiência, o 

Consepe retomará, na pró-
xima sexta-feira (24), a re-
união extraordinária para 
dar continuidade à análise 
da proposta que bonifica 
estudantes paraibanos.

Outros estados do 
Nordeste já aderiram ao 
sistema de bonificação, 
como a Universidade Fede-
ral de Pernambuco (UFPE) 
e a Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN). Na Paraíba, repre-
sentantes de escolas públi-
cas e privadas são a favor 
da medida. 

“Defendemos a adoção 
do sistema pelo princípio 
de reciprocidade. Temos 
formado muitos médicos, 
engenheiros e arquitetos 
que vêm de fora e tendem 
a voltar para seus estados 
de origem após a forma-
ção”, justificou o diretor e 
professor do ISO Colégio e 
Curso, de João Pessoa.

Ítalo Arruda 
Especial para A União

UFPB realiza na segunda-feira
audiência sobre bônus no Enem 

A Prefeitura de João 
Pessoa, por meio da sua 
Fundação Cultural (Fun-
jope), realiza, hoje, o ‘Vem 
Bicar Comigo’, no Parque 
Zoobotânico Arruda Câ-
mara, a Bica. A iniciativa, 
que visa o diálogo e a in-
teração do público infan-
til com a cultura e o meio 
ambiente, será a partir 
das 14h, com contação 
de histórias de Tia Lilica 
e Thiala Gomes e apre-
sentação circense de Tel 
Pastel e convidados.

O diretor executivo 
da Funjope, Marcus Alves, 
destaca a importância 
desse projeto no proces-
so de formação intelec-
tual das crianças que visi-
tam a Bica. 

“A experiência está 
sendo muito bem sucedi-
da no aspecto da diversão 
para as crianças, de ter 
um momento lúdico entre 
as famílias, entre os pais 
e as mães que acabam se 
envolvendo nas brincadei-
ras. Também no aspecto 
criativo e ambiental, que 
as crianças são mediadas e 
orientadas a pensar nessa 
questão do meio ambien-
te’, observou 

O projeto deve pro-
mover atividades cultu-
rais até o Dia das Crian-
ças e, segundo o chefe da 
divisão de Literatura da 
Funjope, Iam Pontes, a 
ideia surgiu com o intuito 
de apresentar a cultura e 
criar esse mundo lúdico e 

mágico dentro da própria 
Bica, que já tem visitação 
de crianças. A Funjope, 
em parceria com a Secre-
taria de Meio Ambiente 
(Semam), aproveitou a 
visitação para levar outro 
tipo de estrutura e gêne-
ros culturais dentro do 
mesmo evento.

Rodrigo Fagundes, 
diretor da Bica, informou 
que o projeto foi muito 
bem aceito pelo público. 
“Foi uma experiência que 
superou nossas expecta-
tivas. Essa ação permitiu 
uma boa ocupação do 
nosso espaço, que inclu-
sive segue rigorosamente 
todos os protocolos exi-
gidos contra a covid-19”, 
finalizou.

Projeto ‘Vem Bicar Comigo’ 
será realizado hoje na Bica

Vai abrigar museu

Prédio da antiga Faculdade 
de Medicina será restaurado

O antigo prédio da 
Faculdade de Medicina da 
Paraíba, que fica localiza-
do no Centro Histórico de 
João Pessoa, será trans-
formado em uma Unidade 
Básica de Saúde (UBS) e 
no Museu da Medicina Pa-
raibana. 

O planejamento de 
revitalização do espaço 
já está andamento e ficou 
definido após reunião, no 
início dessa semana, en-
tre o prefeito da capital, 
Cícero Lucena, o reitor da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), Valdiney 
Gouveia, o presidente da 
Academia Paraibana de 
Medicina (APMed), José 
Eymard de Medeiros e o 
gestor do Programa João 
Pessoa Sustentável, Antô-
nio Elizeu, que será res-
ponsável em viabilizar a 
inserção da obra dentro 
dos trâmites de desenvol-
vimento social, econômico 
e ambiental da cidade.

As instalações – que 
por décadas funcionaram 
como centro acadêmico 
do curso de Medicina, des-
de 1952 – estão desativa-
das há mais de 10 anos e, 
segundo o prefeito Cícero 
Lucena, a revitalização 
sairá do papel. “O senti-

mento de cuidar da cidade 
de João Pessoa, em todo os 
aspectos, é uma constante 
em nossa gestão. Recebi 
com multa alegria essa su-
gestão da APMed e UFPB. 
Nossa intenção é de resga-
tarmos a origem da escola 
de Medicina na Paraíba, 
além de prestarmos servi-
ços de saúde e preservar-
mos a história tão impor-
tante que a faculdade de 

Medicina deu e continua 
dando ao nosso estado”, 
pontuou Cícero.

O presidente da AP-
Med explicou que a revita-
lização desse prédio é um 
anseio antigo da comuni-
dade universitária e so-
bretudo da academia pa-
raibana de medicina, que 
já vinha há alguns anos 
tentando a recuperação do 
espaço. Para o médico José 
Medeiros, a importância 

é resgatar a história do 
ensino médico da Paraíba 
que nasceu às margens do 
Rio Sanhauá. “Por muitos 
anos, ali funcionava as dis-
ciplinas do primeiro ano 
do curso e nosso objetivo 
e possamos ter um local 
que possa manter essa 
história viva”. A intenção 
da parceria entre UFPB, 
APMed e PMJP é que além 
da unidade básica de saú-
de uma parte do prédio 
seja destinado ao Museus 
de Medicina da Paraíba, 
com auditório e salas para 
realização de eventos. 

De acordo com o coor-
denador do João Pessoa 
Sustentável, a prefeitura já 
está viabilizando a possibi-
lidade de inserir as obras 
do local no programa, já 
que o local vai funcionar 
como um posto de saúde 
para atender a população 
do Centro e Varadouro. 
Dessa forma, estará pro-
movendo a prestação de 
serviços que visam a dimi-
nuição das desigualdades 
e a melhoria dos instru-
mentos de urbanização da 
cidade; que é justamente 
o que visa os projetos do 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID), 
que vai financiar 100 mi-
lhões de dólares para 
transformar as áreas urba-
nas da capital.

Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Prefeitura de 
João Pessoa discute 

o reuso do prédio com 
a UFPB e a APMed

Debate

Espaço pertence atualmente à UFPB
Atualmente, o prédio per-

tence à UFPB e o reitor Valdiney 
Gouveia ressaltou que na reunião 
foi discutida essa possibilidade 
de reutilizar o espaço que está 
fechado há anos. “Vamos discutir 
a viabilidade de reativar ou, es-
pecificamente, recuperar a edifi-
cação. Em quaisquer dos casos, 
queremos sempre contar com 
prédios funcionais, que atendam 
os interesses da UFPB (ensino, 
pesquisa e extensão), mas que 
também possa contribuir para 
melhoria da qualidade de vida da 

sociedade paraibana”, comentou.
O reitor reforça que após o pla-

nejamento se iniciará as tratativas 
com a comunidade universitária, 
para que seja definido os papéis 
que terão cada uma das instituições 
envolvidas. “Reusar uma edificação 
não é destruí-la, mas permitir que 
sua memória siga viva, atendendo 
demandas da sociedade paraiba-
na. Portanto, qualquer projeto na 
área levará em conta as caracte-
rísticas próprias de época, conser-
vando a história de nossa cidade”, 
afirmou Valdiney.

Foto: Evandro Pereira

Depois de mais de uma década sem uso, o prédio será transformado no Museu da Medicina Paraibana e numa UBS

O Consepe fará uma 
reunião extraordinária na 
próxima quinta-feira para 

avaliar a bonificação

Decisão
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Atrações circenses, como apresentação de palhaços, fazem parte da programação do Projeto “Vem Bicar Comigo”
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Nova edição
Para celebrar o centenário do livro ‘A Paraíba e seus problemas’, 
em 2023, obra de José Américo de Almeida (foto) ganhará 
nova publicação com fortuna crítica. Página 12 Fo
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O Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes 
promove a partir da próxima 
segunda-feira (dia 20) a 2ª edi-
ção da semana ‘Janelas Aber-
tas’, evento que traz palestras 
e recitais com profissionais da 
música e estudantes do Prima. 
Reunindo histórias de supera-
ção e de desenvolvimento de 
técnicas musicais, a programa-
ção tem por objetivo fomentar 
o exercício da cidadania e pro-
mover a inclusão de crianças e 
adolescentes, democratizando 
o acesso à arte e o desenvol-
vimento humano através do 
ensino coletivo de música com 
formação de orquestras.

O ‘Janelas Abertas’ terá 
dois momentos diários de ati-
vidades, sendo às 14h30 com 
as palestras, e outro às 19h, 
com as apresentações que 
podem ser acompanhadas 
gratuitamente pelo canal do 
YouTube do Prima Paraíba. 
Organizado pela Secretaria do 
Educação e da Ciência e Tecno-
logia, o evento integra a come-
moração do Ano Cultural José 
Lins do Rego, por conta dos 
120 anos de nascimento do es-
critor paraibano.

“Essa programação faz 
parte do calendário de ativida-
des culturais que vão além da 
agenda pedagógica do Prima”, 
explica o músico e diretor do 
programa, Milton Dornellas. “A 
intenção é levar para os alunos 
e os admiradores do Prima, pa-
lestras e recitais, trabalhando 
com diversidade cultural te-
mas que interessam para nos-
sa formação pessoal e profis-
sional”, complementa ele, que 
considera o ‘Janelas Abertas’ 
um evento que complementa o 
que o programa realiza duran-
te todo ano. “Neste período de 
pandemia, nós ativamos nossa 
programação online. Foi uma 
forma de superar essas dificul-
dades e a gente levar informa-
ção ao público. Nós não para-
mos nossas atividades”.

A abertura da semana 
contará com a palestra do 
diretor artístico-pedagógico 
do Prima, Rainere Travassos 
sobre a prática do ensino co-
letivo de música. Um dos des-
taques da programação será 
com João Carlos, jovem oboís-
ta de 19 anos de Itaporanga, 
no Vale do Piancó, a 420km de 
distância de João Pessoa, que 
teve os rumos de sua vida de-
finidos pelo Prima. A palestra 
a ser realizada no dia 22 vai 

explorar também a participa-
ção do músico no programa 
de intercâmbio do Governo do 
Estado, o ‘Giramundo’.

“Na minha vida, o Prima 
foi um divisor de águas. Foi o 
lugar onde eu me encontrei 
como cidadão e também do 
ponto de vista pessoal. Foi 
onde encontrei a minha vo-
cação, os horizontes que eu 
queria buscar e os objetivos 
que eu quis vislumbrar. Todo 
o entendimento que tenho 
como cidadão eu adquiri no 
Prima, como a dinâmica de 

convivência em grupo, música 
de câmara e orquestral”, con-
sidera João Carlos. Ele entrou 
para o Prima como estudante 
enquanto estava no 9º ano do 
Ensino Fundamental, tendo 
em seguida cursado o Ensino 
Médio em uma escola pública 
em sua cidade natal.

De forma paralela ao Pri-
ma e ao estudo regular, João 
Carlos começou a fazer parte 
da Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba (OSJPB) tocando 
oboé em João Pessoa, onde 
cursou o último ano do En-

sino Médio. “No começo, eu 
queria tocar trompete, que 
era um instrumento de muita 
visibilidade mesmo nas ban-
das da minha cidade. Quando 
entrei no Prima, comecei a 
estudar trompete, mas depois 
de alguns meses eu vi que não 
era o instrumento que real-
mente gostava. Foi quando 
descobri que existia o oboé 
nas orquestras. Falei com 
meu professor, que passou a 
me dar aulas do instrumen-
to e decidi que era isso o que 
eu queria para a minha vida. 

Gostei muito do instrumen-
to, do som, adaptei-me muito 
bem a ele e me encontrei”, re-
lembra o jovem músico, que 
deu outro passo definitivo em 
sua vida quando decidiu fazer 
intercâmbio no Canadá.

Quando estudava em Ita-
baiana, um grupo de alunos 
que já havia feito um intercâm-
bio pelo programa estadual 
passou em sua sala de aula 
para contar um pouco sobre 
a experiência deles fora do 
país. “Foi quando eu e alguns 
amigos conseguimos agarrar 

essa oportunidade”, conta João 
Carlos. O estudante fez cursos 
de inglês que o próprio Estado 
ofertava e, com a média obtida 
através da avaliação do nível 
de domínio na língua estran-
geira e das notas das provas de 
estudo regular, conseguiu ser 
um dos quatro selecionados da 
gerência de ensino da qual ele 
pertence para embarcar para o 
distrito de Ontário, no Canadá. 
“Essa experiência, para mim, 
foi perfeita, a melhor da minha 
vida. Entrei em contato direto 
com uma cultura totalmente 
diferente da minha e que sem-
pre via na televisão e sonhava. 
Essa é uma oportunidade que 
geralmente fica restrita àque-
las pessoas que têm um alto 
poder aquisitivo”, descreve o 
músico, que realizou a expe-
riência de cinco meses, entre 
2018 e 2019.

“Eu costumo dividir a 
minha vida em três pilares: o 
primeiro é minha dedicação, o 
segundo são todas as pessoas 
que me ajudaram nesse pro-
cesso e o terceiro são as opor-
tunidades que apareceram na 
minha vida, como o Prima e 
o ‘Giramundo’. No começo, eu 
não sabia o que eu queria. Ia 
para as aulas de música com 
meus amigos. Após algum 
tempo eu pude me encontrar 
e decidir que era aquilo que eu 
queria para a minha vida”, fina-
liza o oboísta da OSJPB.

As crianças e jovens aten-
didos pelo Prima têm acesso 
a aulas de música, práticas e 
teóricas, bem como aos di-
versos instrumentos orques-
trais, podendo participar de 
grupos instrumentais e de co-
rais. O programa iniciou suas 
atividades em 2012 com cer-
ca de 20 alunos na cidade de 
Cabedelo. Ao longo de nove 
anos, já participaram pelo 
programa mais de cinco mil 
alunos. Atualmente, são mais 
de mil inscritos distribuídos 
em 23 polos de ensino, que 
funcionam em escolas públi-
cas, centros sociais urbanos e 
associações presentes em 15 
municípios paraibanos.

Dentro do Ano Cultural José Lins do Rego, evento virtual começa 
na próxima segunda-feira com série de palestras e recitais

Prima promove 2o 
‘Janelas Abertas’

Programação terá participação de músicos como o oboísta João Carlos (centro na foto maior), o violinista Felippi Ariel (acima, à esq.) e o trombonista Marlon Barros (acima, à dir.)

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Fotos: Divulgação

Palestra de abertura abordará prática do ensino coletivo de música
Fazendo parte do Prima 

desde os primeiros momentos de 
criação do programa, o músico 
e diretor artístico-pedagógico 
Rainere Travassos abrirá a pro-
gramação do ‘Janelas Abertas’ 
com a palestra sobre a prática 
do ensino coletivo de música. 
“Vamos discutir sobre as possi-
bilidades, as inquietações, êxitos 
de nossas atividades e desafios 
que a gente encontra e como 
a gente pode emancipar esses 
desafios”, adianta o músico.

Travassos dá aulas para 
alunos das periferias de várias 
cidades paraibanas desde o ano 
de 2012, quando começou no 
programa pelo município de 
Cabedelo e, em seguida, no 
Bairro dos Novais, na capital. 
No ano seguinte, mudou-se 
para Campina Grande para 
coordenar o polo do Prima na 
cidade. “Ninguém tinha acesso 
a instrumentos sinfônicos, a 

violinos, fagotes, oboés... Du-
rante esses cinco anos, a gente 
conseguiu desempenhar essas 
atividades com práticas coletivas 
e foi uma experiência maravi-
lhosa. Conseguimos, dentro da 
comunidade, dar oportunidade 
a essas pessoas a participa-
rem de atividades coletivas, 
a tocarem em apresentações 
com vários alunos e professo-
res”, destaca ele, para quem a 
pandemia expôs ainda mais as 
dificuldades e desigualdades de 
oportunidades entre os alunos 
mais vulneráveis do Estado. 

“O êxito do nosso trabalho 
é a gente estar sempre redesco-
brindo uma forma de trabalhar 
conforme o que a gente vem 
vivenciando. Vamos se reinven-
tando, promovendo concertos 
virtuais através de gravações. A 
gente consegue trabalhar diante 
de todas as dificuldades com 
essa inclusão virtual, para os que 

têm condição”, explica Rainere 
Travassos, que trabalha com mú-
sica desde os 16 anos de idade. 
Com seu contrabaixo elétrico, 
por 10 anos ele tocou na noite 
e com vários artistas paraibanos, 
para, em seguida, ingressar no 
estudo da música erudita com o 
contrabaixo acústico. 

O músico chegou a traba-
lhar com Lucy Alves e a gravar 
com Paulo Ró, Adeildo Vieira e 
Milton Dornellas, entre outros. 
No ano passado, Travassos con-
cluiu o curso de Licenciatura em 
Música pela Universidade Fede-
ral da Paraíba. Com especializa-
ção em Educação Musical pela 
Universidade Cândido Mendes, 
hoje ele faz bacharelado em pro-
dução musical na Universidade 
Federal de Campina Grande. Há 
dois anos Rainere passou a de-
sempenhar a função de diretor 
artístico-pedagógico do Prima, 
em João Pessoa.

Foto: Divulgação

Palestrante do primeiro dia será Rainere Travassos, diretor artístico-pedagógico do Prima

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 

Prima Paraíba no YouTube
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Benedito Ladislau da Silva era um 
homem ligado às letras. Embora não 
tivesse sequer o curso secundário, ele 
escrevia bem em português escorreito 
e tinha o mérito de saber ler, pois esco-
lhia com cuidado tudo que lia. Autodi-
data por convicção e por necessidade, 
fez do seu emprego público um misto 
de dever e satisfação quando dedicou boa parte de sua vida 
à Biblioteca Pública do Estado onde foi quase tudo, inclusi-
ve diretor substituto.

Cresci admirando sua forma de ver a vida. Tranquilo, sem 
maiores ambições podia se dizer que era um tanto acomoda-
do, condição que minha mãe, exigente por natureza, vivia a 
reclamar. Não tinha mágoas nem rancores de ninguém e me 
ensinava que “a melhor maneira de aproveitar a vida é tentar 
aprender cada dia mais”. Amante das boas leituras e de boas 
conversas, era capaz de prender minha atenção ao falar sobre 
as coisas de sua infância na sempre querida Tacima ou sobre 
suas convicções políticas que passavam pela fidelidade ao pes-
sedismo de Ruy Carneiro.

Acompanhei-o, muitas e muitas noites, ao seu expediente 
na biblioteca e não lembro de ter tido, em minha vida, algo mais 
seguro do que sua mão. Mão grande, sanguínea, lisa, carinhosa 
que eu gostava de sentir, principalmente quando ela deslizava 
pela minha cabeça de menino, antes de pegar no sono.

Não era propriamente um pai herói, mas, a seu modo, 
construiu, pelo exemplo de paciência, de honestidade e de 
confiança no futuro, uma liderança quase muda que ago-
ra, muitos anos depois que ele se foi, me toca de vez em 
quando e me faz devedor de homenageá-lo, coisa que não 
fiz enquanto ele viveu.

Nasceu em setembro, no primeiro ano do século 20 e, pe-
las narrativas que lhe fez sua mãe, falava da virada do século 
como se tivesse participado de tudo aquilo: essas coisas ele 

nos contava com alegria, mas também 
com alguma nostalgia pois ele sabia – 
mais do que nós – que não estaria vivo 
na virada do outro século.

No frio junho de 1990, ele se foi. 
Antes de morrer, ainda lúcido, acenou-
me com aquela mão lisinha que tanto 
me afagou. Em dias anteriores à sua 

partida, teve tempo de nos falar sobre sua primeira profes-
sora e, sem a gente entender, afirmou que estava conver-
sando baixinho com o seu pai, meu avô, que parecia estar 
ao seu lado.

A sua imagem de morto era a repetição de sua própria 
vida: tranquilo, quase sorridente, sem muxoxos, rugas ou recla-
mações, passava a ideia de que viajou convencido de que sua 
hora tinha chegado. 

Há alguns dias o reencontrei. Achei-o mais novo, bem-
vestido, muito bem conservado e, como sempre, falava pouco, 
limitando-se ao absolutamente necessário – ele que era 
daqueles que também sabiam ouvir. Disse-me de sua saudade 
de mim e dos outros filhos e me confessou que gostaria de nos 
ver mais amiúde. No final daquele rápido reencontro, ele me 
deu um abraço, disse-me alguma coisa ao ouvido e tenho a 
impressão de que naquele momento ele chorou.

Foi, naquela noite em que sonhei com “Seu” Benedito, 
que me reencontrei por inteiro com ele e o abraço emocio-
nante naquele encontro inesperado, juro que nunca mais 
vou esquecer.

Neste sábado, se estivesse vivo, estaria completando 121 
anos, pois veio ao mundo exatamente no último ano do século 
19. Hoje, como em qualquer outro dia, você, caro leitor, que tem 
o seu pai vivo, vá abraçá-lo, lhe dê um beijo e lhe diga quanto ele 
é importante para a sua vida.

Ele, tanto quanto o meu querido velho, bem que merece 
esta homenagem.

Reencontro com o
“Seu” Benedito

Artigo Carlos Pereira 
cpsilva1@globo.com | Colaborador
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Irani Medeiros
medeirosirani@gmail.com | ColaboradorCultura popular

José Laurentino Silva nasceu no sítio 
Antas, município de Puxinanã, Estado 
da Paraíba, no dia 11 de abril de 1943, e 
faleceu na cidade de Campina Grande, no 
dia 15 de setembro de 2016. Filho de An-
tônio Laurentino de Melo e de Maria José 
da Silva. Poeta popular e apresentador 
de festivais de violeiros por todo o Brasil. 
Apresentou vários programas de rádio, 
um deles, Aquarela Nordestina, na Rádio 
Borborema. Era funcionário público 
federal do Ministério da Saúde, prestava 
serviço no Hospital Universitário Alcides 
Carneiro, Campina Grande (PB), como 
agente administrativo.

Zé Laurentino foi um trovador de 
estilo inconfundível, que sabia de for-
ma singular transformar a crônica do 
dia a dia em poesia de alto nível. Tinha 
a capacidade de fazer versos com muita 
facilidade sobre qualquer temática; um 
grande poeta e excelente declamador. 
Era membro da Academia de Letras de 
Campina Grande.

O poeta foi agricultor, plantador de 
batatinhas, até por volta do ano de 1975, 
sendo possível conciliar a vida de agricul-
tor e do fazer poesia. Nos dias de folga da 
roça, se deslocava até Campina Grande 
para apresentar os programas de rádio, 
Retalhos do Sertão e Manhã Sertaneja, pro-
gramas que tinham como enredo principal 
a cultura popular nordestina.

Zé Laurentino perdeu a visão devido 
a um problema de catarata; ele falava que 
foi um momento muito difícil da sua vida. 
“Foi de muita tristeza. Sentia falta da lua, 
das estrelas... Eu ia à praia e não via o mar, 
não via as mulheres”. Nesta ocasião escre-
veu um soneto intitulado Olhos Castanhos, 
que dizia: “Eu não sei se lunar ou se solar, 
o eclipse que me apareceu. Eu só sei que o 
mundo escureceu, não avisto a terra, o céu 
e o mar. Só restou o bordão pra me apoiar 
o ombro de um grande amigo meu que de 
graça a mim se ofereceu no momento em 
que eu mais precisar. Sinto inveja daquele 
vagalume que esnobe voeja no alto cume, 
tem luz própria e não dar luz a ninguém. 
Minha luz apagou-se o lampejo. Sinto 
pena de mim porque não vejo os dois 
olhos castanhos do meu bem”.

O poeta fala nos versos seguintes 
como e quando começou a fazer poesia, 
tendo recebido influência de vários poe-
tas repentistas e cordelistas da época:

Comecei a fazer versos
Aos doze anos de idade
Morando no sítio Antas

Puxinanã a cidade
Onde papai possuía 
Pequena propriedade.

A casinha de papai
Era feita de alegria
Abrigo dos cantadores
Vendedores de poesia
Se uma dupla chegava
O povo se aglomerava
Tava feita a cantoria.

E eu, moleque peralta
Caçula, muito pachola
Me criei acalantado
Por acordes de viola.

Nas noites de cantoria
Eu ficava prazenteiro
Enquanto os outros meninos
Iam brincar no terreiro
Indiferentes aos versos
Beira-mar, quadrão mineiro
Eu ficava ali sentado
Boquiaberto, extasiado
Pra ouvir o violeiro.

Zé Laurentino era uma pessoa muito 
agradável de se conviver. Fui seu amigo 
por longos anos, como poeta, acredita-
mos ter sido um dos maiores do Brasil. 
Era capaz de fazer versos sobre qualquer 
aspecto da vida e de fatos do cotidiano e 
de coisas pitorescas. Certa vez encontra-
va-se o poeta no Bar do Goiamum, onde 
ele ia todos os dias beber umas lapadas 
de cachaça, antes do almoço e do jantar, 
quando estava fazendo frio, segundo 

ele quando estava alegre ou chateado. 
Chegando o poeta ao barzinho, lá estavam 
os companheiros de sempre e obviamen-
te o dono do bar que bebia mais do que 
vendia. O papo estava animado, o tira 
gosto era rolinhas assadas na hora. Como 
a casa do poeta ficava perto do bar, de vez 
em quando chegava o filho pequeno de Zé 
com um recado: “Painho, mainha mandou 
chamar para almoçar”. “Diga a ela que já 
vou”, respondia. Uma vez, duas vezes. No 
terceiro recado, pediu uma rolinha a Pau-
lo, e, em seguida, pediu um guardanapo. 
Nele escreveu a seguinte quadra:

Tô te mandando uma rola
Minha querida Maria
Não te dei rola de noite
Te mando uma rola de dia.

Outra do poeta Zé foi protagoniza-
da com o poeta agropecuarista Epitácio 
Bronzeado, que era um grande poeta. Um 
companheiro de recitais de poesia, das 
mesas de glosas, dos festivais de violei-
ros, amigo fiel de todas as horas. Estava 
o poeta precisando emprestado de 1.500 
cruzeiros, dinheiro da época. Imaginou 
quem ocuparia para conseguir o dinheiro, 
e veio a lembrança à sua mente o nome de 
Epitácio. Não deu outra, foi bater no seu 
escritório. Lá chegando, viu que o seu ami-
go se encontrava rodeado por um grupo 
de fazendeiros amigos seus.

Ao cumprimentá-lo, ficou enver-
gonhado de pedir-lhe o dinheiro em-
prestado diante de tanta gente. Epitácio, 
como sempre fazia quando via o poeta, 
perguntava: “Poeta, trouxe algum verso 
novo para mim?” O poeta respondeu: “Um 
momento, que já dou um”. Pegou o lápis, e 
escreveu os seguintes para Epitácio:

Epitácio Bronzeado
Eu não vim lhe visitar
Eu vim foi lhe ocupar
Por um dinheiro emprestado.

É que estou meio apertado
E, entre todos companheiros
Você foi um dos primeiros
Que eu escolhi pra meu teste
Quero que você me empreste
Mil quinhentos cruzeiros.

Então, Epitácio deu uma gargalha, 
meteu a mão no bolso, e passou as 
notas ao poeta. Esse era o genial poeta 
José Laurentino.

Zé Laurentino, o trovador

Laurentino era da Academia de Letras de Campina Grande

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Diogo Nogueira (D) cantando junto com a Orquestra Ouro Preto

Música

Concerto traz o 
ritmo do samba

Samba e orquestra é uma mistura que o can-
tor e compositor Diogo Nogueira já vinha fler-
tando com toques eruditos no álbum Tô Fazendo 
a Minha Parte, lançado em 2009 e que ganhou o 
Grammy Latino no ano seguinte.

Desta vez, será realmente um concerto no 
tom maior do samba e MPB: hoje, o músico se 
junta à Orquestra Ouro Preto, sob a regência do 
maestro Rodrigo Toffolo, para uma apresentação 
virtual transmitida a partir das 20h30, pelos ca-
nais do YouTube do cantor e da Orquestra. O con-
certo será transmitido também pelo canal 500 da 
Claro TV (Canal Like) e através do aplicativo da 
rádio SulAmérica Paradiso.

“Já sou velho conhecido dos instrumentos 
clássicos e por isso fiz questão de incluir naquele 
disco um naipe de cordas completo. A coisa mais 
linda da música é conseguir criar laços entre pú-
blicos, vertentes musicais e até mesmo diferentes 
formatos”, apontou Diogo Nogueira, em entrevis-
ta para o jornal O Tempo.

No repertório do concerto sinfônico, clás-
sicos da MPB como ‘O Que é o Que é’, de Gonza-
guinha, ‘Espelho’, de João Nogueira, e ‘Eu Sei Que 
Vou Te Amar’, de Tom Jobim, bem como os hits do 
samba ‘Pé na Areia’, do próprio Diogo Nogueira, 
‘Deixa a Vida Me Levar’ e ‘Camarão Que Dorme a 
Onda Leva’, canções que ganharam fama na voz 
de Zeca Pagodinho. “Fiz uma lista de canções que 
gosto, sugeri para o maestro e ele aprovou tudo. 
Foi assim que nasceu esse grande passeio pela 
MPB”, explicou Nogueira.

Gravado no fim de agosto na praia da Joa-
tinga, no Rio de Janeiro, a apresentação que tem 
como cenário a vista para a Pedra da Gávea. “Ti-
vemos uma sintonia total, desde os ensaios até o 
final da gravação. Parecia até que já tínhamos nos 
apresentado várias vezes juntos”, contou o artis-
ta. “Eu já tinha feito alguns shows com orquestras 
antes, mas tocar com os músicos da Orquestra 
Ouro Preto foi diferente. Eles são incríveis no que 
fazem. Virei fã incondicional desde que vi a apre-
sentação”, confessou.

No período de pandemia, Diogo Nogueira lan-
çou três álbuns que intercalavam música e vídeo. 
No início de ano veio o projeto Samba de Verão, 
dividido em três registros musicais: Sol, Céu e Lua 
e traz participações especiais de Zeca Pagodinho 
e do Grupo Fundo de Quintal.

A apresentação de hoje faz parte do projeto 
‘Orquestra Ouro Preto SulAmérica Sessions’ e 
teve na sua abertura a Fernanda Takai, vocalis-
ta e líder da banda Pato Fu, no mês passado, com 
músicas menos conhecidas de Tom Jobim.

Até dezembro, uma vez por mês, passarão pe-
las sessões musicais artistas como Ana Carolina 
(outubro), Alceu Valença (novembro) e Lulu San-
tos (dezembro).

Orquestra Ouro Preto
A Orquestra Ouro Preto completa 21 anos de 

atividades e se reafirma como uma orquestra de 
vanguarda. Sob a regência e direção artística do 
Maestro Rodrigo Toffolo, o grupo se dedica à for-
mação de diferentes públicos, com uma extensa 
programação nas principais salas de concerto e 
espaços diversos no Brasil e no mundo.

Atua também em projetos sociais e educacio-
nais que vão muito além da música, como o Núcleo 
de Apoio a Bandas e a Academia Orquestra Ouro 
Preto. Premiado nacionalmente, o grupo mineiro 
tem 12 trabalhos registrados em CD e sete DVDs. 
Atualmente, conta com 42 bolsistas, com idades 
entre 18 e 28 anos.

Criada em 2019, a Academia Orquestra Ouro 
Preto é um projeto socioeducacional que propõe 
o desenvolvimento técnico de músicos que já pos-
suam conhecimento em seu instrumento, para 
emergir na prática da música em conjunto.

Da Redação Não tinha mágoas nem rancores de 
ninguém e me ensinava que ‘a melhor 
maneira de aproveitar a vida é tentar 

aprender cada dia mais’ 



Cultura

As mãos nos bolsos conferem se carteira, celular, 
caneta e lenço estão em seus lugares. Preciso sair de 
casa apressado para buscar minha mãe no trabalho. Na 
porta para a garagem, me dou conta de que passei por 
uma caixa diferente no braço do sofá, retorno rapidinho. 
Caixinha arrumada, amarela, Correios? Correios, Sedex! 
Em cima vejo meu nome e endereço escrito com uma ca-
ligrafia firme, inclinada, inconfundível. Nem precisava 
ver o remetente para saber que era meu amigo Carlos 
Alberto Azevedo, antropólogo-mor dessas terras, um gi-
gante que a Parahyba precisa reverenciar.

Peguei a caixa com as duas mãos e encostei ao pei-
to, depois lembrei que precisava “besuntar” com álcool, 
em uma breve sacudida, vi que era um livro. Deixei no 
mesmo lugar, daqui a pouco voltaria. Tempos depois, já 
em casa, com a caixinha em mãos, corri para meu refúgio 
como um felino foge com a presa para um lugar seguro. 
Limpo calmamente, vejo sua assinatura e uma recor-
dação me vem muito forte, é que em 2008 ele publicou: 
Arqueologia: estudos e pesquisas e me disse que era seu 
último livro, seu último sonho, como escreveu na dedi-
catória. Para a contracapa, pinçou um parágrafo de um 
artigo que escrevi na época para o Diário da Borborema 
chamado Encontrando o Mestre Azevedo. Me revoltei e, 
acreditando em suas palavras, quase não o dei chan-
ce de argumentar: “Carlos, você tem tanto a escrever, é 
inadmissível que você pare por aqui. Sua extraordinária 
capacidade intelectual e perspicácia vão render muito à 
Parahyba, você tem que reconsiderar!” E fiquei muito fe-
liz em ver os livros que foram publicados com o decorrer 
dos anos. Na pandemia, nos falamos poucas vezes.

Até que no final de maio, folheando o Jornal A União, 
vi um artigo de Carlos: “Simplesmente, peguei carona no 
‘trem’ do evento epidêmico (covid-19) – esse ‘trem’ só pas-
sa de 100 em 100 anos. O último passou em 1918, a gripe 
espanhola”. No texto, ele conta como aborda a pandemia 
como evento social em livro. Mais um! Ótima notícia.

É meu amigo Carlos, essa pandemia não foi fácil 
para ninguém, além do mais, para uma pessoa de sensi-
bilidade tão aguçada quanto a sua. Arrebataram a liber-
dade, nos transformando em arquétipos de interação 
virtual. Como bem afirmou: “Acuaram o animal social”. 
Sábio foi Gilberto Freyre quando o recomendou: “Meu 
filho, você é muito sensível. Vá ser antropólogo!”, e todos 
nós ganhamos com isso. Etnografia quantitativa não era 
mesmo sua vocação. Como bem diz no mais novo livro 
Tristes tempos: o coronavirus & eu (Ideia, 2021), você é 
um antropólogo muito afetivo, e é mesmo.

Volto à caixa, abro e encaro o livro pela primeira 
vez. Na capa, uma estátua do poeta Augusto dos Anjos 
de máscara. Sem máscara, cheirei as folhas a passar e 
logo iniciei a leitura. Naquele momento, passava um fil-
me em minha mente por espelhar minhas experiências 
naquela escrita. O documento narrativo é cronológico e 
se inicia no dia 18 de março de 2020, quando ainda não 
sabíamos direito o que estava ocorrendo. As páginas vão 
passando, a inconfundível verve antropológica e sensível 
traz nuances reveladoras, interpretando momentos, en-
trecruzando falas que assumem a narrativa abordando 
o presente e recorrendo muitas vezes ao passado. Nessa 
interlocução, diálogos interiores se abraçam a falas de-
dicadas, inspiradas em leituras. A mim dedicou: “As me-
ninas da ‘manichula’: As meninas da ‘manichula’ (Mand-
chúria) na segunda onda da gripe espanhola que assolou 
o Brasil, foram embora para a Praia do Poço. Lá, também, 
estavam confinadas as famílias tradicionais da cidade da 
Parahyba”, dedicação oriunda da leitura de um estudo 
que fiz com José Edmilson sobre o Beco da Pororoca, em 
Campina Grande, e que foi motivo de boas conversas em 
uma tarde quente na APL com os grandes cronistas Gon-
zaga Rodrigues e o saudoso Martinho Moreira Franco. 
Sua estética da repetição dá firmeza a ideias, como tam-
bém ressoa como um eco: “...muitos rituais de despedida 
– tudo à distância: Tristeza. Tristeza, Tristeza.”, sempre 
em três, e eu lembrando dos múltiplos de três de Balduí-
no Lélis, a chave para compreender a Pedra do Ingá.

Lá pelas duas e meia da manhã, concluí a leitura e me 
deleitava com o último capítulo, a iconografia que fecha o 
livro com um retrato de Carlos, de máscara, sendo vacina-
do (no miolo, ele afirma que Berlim, onde ficou exilado por 
muitos anos, entrou em contato para vaciná-lo).

No sábado seguinte liguei para meu amigo Carlos. 
Encantado com o livro, queria conhecer os meandros 
de sua escrita. Foram 400 páginas escritas à mão, des-
lizadas por nada menos que 15 canetas. “Thomas, eu 
tinha que dar esse documento. Eu lido com o humano 
e o humano está ameaçado, documentei uma fase agu-
da da humanidade. O livro me libertou das quatro pa-
redes. Fugas, para tempos em que éramos felizes e não 
sabíamos”. Foram quase duas horas de uma prazerosa 
conversa, sempre uma grande aula, uma riqueza antro-
pológica, filosófica, humana. No alto de seus 80 anos, 
Carlos é uma fonte de inspiração. Sua história de vida e 
sua escrita me (co)move, e como o livro retrata até fins 
de março de 2021, já fiz uma nova cobrança sem aceitar 
um não: – Prepare o volume dois, com mais um ano ou 
até os nossos dias. Escreva, escreva, escreva!

Um antropólogo 
afetivo

em destaque
Crônica
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Colunista colaborador

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Audiovisual

Com o tema “Inventar a vida, viver 
a arte”, a 16ª edição do Festival Audio-
visual de Campina Grande – Comu-
nicurtas UEPB será realizada de 1º a 
5 de dezembro. As inscrições para as 
mostras competitivas já estão abertas 
e seguem até o dia 8 de outubro.

O festival terá formato híbrido, 
com algumas atividades presenciais, 
seguindo as normas de biossegurança, 
e sessões virtuais.

Além das exibições dos curtas-
metragens e realização de debates 
e oficinas ligadas ao audiovisual, o 
evento realizado pela Universidade 
Estadual da Paraíba terá projeção de 
longas e mais uma novidade para este 
ano: a mostra de videoarte Território 
Liberdade, que presta homenagem ao 
consagrado artista paraibano Antônio 
Dias (1944-2018), autor da obra Terri-
tório Liberdade, Faça Você Mesmo.

“Percebemos que, nesse período, a 
arte em muito colaborou para melho-
rar a qualidade de vida das pessoas. 
Especialmente o audiovisual, que este-
ve muito presente na etapa inicial do 
isolamento. A ideia é uma mescla disso 
tudo, de que a vida vai se reinventar 
e que a arte é um caminho para que a 
vida seja mais bela”, disse o coordena-
dor do Comunicurtas, o cineasta e pro-
dutor Hipólito Lucena.

São nove as mostras competitivas 
do evento, cujas categorias vão do local 

ao nacional, da reportagem à perfor-
mances artísticas. A inscrição é gratui-
ta e cada responsável poderá inscrever 
quantos trabalhos desejar, porém, o 
mesmo trabalho não pode ser inscrito 
em mais de uma mostra.

Os participantes devem preen-
cher um formulário eletrônico para 
cada trabalho, no qual haverá um es-
paço específico para inserir o link da 
produção inscrita, que deverá estar 
disponível em plataformas de vídeo, 
já em resolução para exibição. A ins-
crição é gratuita.

Antônio Dias terá mostra 
no 16o Comunicurtas UEPB

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o edital da 16ª edição 

do Comunicurtas UEPB

EstrEias

EscapE room 2: tEnsão máxima (Escape Room 2: 
Tournament of Champions. EUA. Dir: Adam Robitel. Terror e 
Suspense. 14 anos). Inadvertidamente, seis pessoas ficam tran-
cadas numa sucessão de salas de fuga, lentamente descobrin-
do o que têm em comum para sobreviver... e descobrindo que 
todas elas já jogaram este jogo antes. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: 15h15 (dub.) - 17h15 (dub.) - 19h15 (dub.) - 21h15 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30 - 16h45 - 19h15 - 
21h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h15 - 19h - 20h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h15 - 19h - 20h45.

matE ou morra (Boss Level. EUA. Dir: Joe Carnahan. 
Ação, Suspense e Ficção Científica. 16 anos). Roy Pulver (Frank 
Grillo) é um ex-agente das forças especiais que se vê forçado 
a reviver o dia de sua morte inúmeras vezes. Ele acorda sen-
do perseguido por assassinos e, de uma forma ou de outra, 
acaba sempre morrendo no final. Enquanto luta para chegar 
ao fim do dia com vida, Roy descobre uma mensagem de sua 
ex-esposa revelando o envolvimento do cientista Ventor nesse 
ciclo mortal e percebe que a sua família também corre perigo. 
CENTERPLEX MAG 2: 17h45 (dub.) - 20h (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 13h50 - 18h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
- VIP (leg.): 16h - 20h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
16h20 - 18h45 - 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h - 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h - 20h.

rEação Em cadEia (Brasil. Dir: Márcio Garcia. Ação, 
Aventura e Drama. 16 anos). Guilherme (Bruno Gissoni), um 
tranquilo contador, descobre um grande desfalque na empresa 
onde trabalha. Graças ao fato, ele acaba se envolvendo em 
uma rede de corrupção que abastece o sistema político brasi-
leiro. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 16h15 - 21h10 .

continuação

aftEr - dEpois do dEsEncontro (After We Fell. 
EUA. Dir: Castille Landon. Romance e Drama. 16 anos). 
Embora a história de amor entre Tessa Young (Josephine 
Langford) e Hardin Scott (Hero Fiennes-Tiffin) tenha pas-
sado por muitas complicações, desta vez o problema é mais 
complexo do que nunca. Agora que Tessa tomou uma das 
decisões mais importantes de sua vida, tudo mudou com-
pletamente. Os segredos que vêm à tona sobre suas famílias 
colocam em risco seu relacionamento e seu futuro juntos. 
Embora a jovem saiba que Hardin a ama, os dois estão 
cercados de ciúme, ódio e perdão. Será que o amor entre 
os dois será o suficiente para manter seu relacionamen-
to? CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 13h30 - 18h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h.

maligno (Malignant. EUA. Dir: James Wan. Terror e 
Suspense. 16 anos). Madison (Annabelle Wallis) passa a ter 
sonhos aterrorizantes de pessoas sendo brutalmente assas-

sinadas. Ela acaba descobrindo que, na verdade, são visões 
dos crimes enquanto acontecem. Aos poucos, ela percebe que 
esses assassinatos estão conectados a uma entidade do seu 
passado chamada Gabriel. Para impedir a criatura, Madison 
precisará investigar de onde ela surgiu e enfrentar seus trau-
mas de infância. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 19h (dub.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 19h - 21h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 20h15.

patrulha canina: o filmE (Paw Patrol: The Movie. 
EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote Ryder e 
seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo prefeito 
da cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos e 
equipados com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para 
salvar os moradores da Cidade da Aventura. CENTERPLEX 
MAG 2 (dub.): 15h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h 
(somente sáb. e dom.) - 15h - 17h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (dub.): 13h (somente sáb. e dom.) - 15h - 17h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 16h45 - 18h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 16h45 - 18h30.

pEdro coElho 2 - o fugitivo (Peter Rabbit 2: The 
Runaway. EUA. Dir: Will Gluck. Animação. Livre). Bea, Tho-
mas e os coelhos construíram uma familia improvisada. Quan-
do o coelho arteiro decide se aventurar para além do jardim, 
encontra um mundo onde não é mais o protagonista rebelde 
e suas travessuras não são admiráveis. Agora, sua família ar-
risca tudo para conseguir achá-lo, enquanto ele encara uma 
jornada de autoconhecimento. CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
13h10 (apenas sáb. e dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
17h30 (apenas sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 
17h30 (apenas sáb. e dom.).

o podEroso chEfinho 2: nEgócios da famí-
lia (The Boss Baby: Family Business. EUA. Dir: Tom McGrath. 
Comédia e Animação. Livre). Os irmãos Tim e Ted, agora 
estão adultos e vivendo vidas separadas. Enquanto Tim cons-
truiu uma vida calma no subúrbio com sua esposa, Carol, e as 
filhas, Tabitha e Tina, Ted se transformou em um mega em-
presário que resolve todos os problemas com dinheiro. Mas 
quando Tim descobre que sua filha caçula também é agente 
do BabyCorp, ele precisará da ajuda do irmão mais novo para 
lidar com a situação. CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h 
(somente sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 6h 
(somente sáb. e dom.).

shang-chi E a lEnda dos dEz anéis (Shang-Chi 
and the Legend of the Ten Rings. EUA. Dir: Destin Cretton. 
Ação, Aventura e Fantasia. 12 anos). Shang-Chi (Simu 
Liu) é um jovem chinês que foi criado por seu pai em re-
clusão para que pudesse focar totalmente em ser um mes-
tre de artes marciais. Entretanto, quando ele tem a chance 
de entrar em contato com o resto do mundo pela primeira 
vez, logo percebe que seu pai não é o humanitário que 
dizia ser, vendo-se obrigado a se rebelar e traçar o seu 
próprio caminho. CENTERPLEX MAG 4: 14h (dub.) - 17h 
(leg.) - 19h45 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 3D): 
14h - 16h50 - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 
14h30 (dub.)- 17h30 (dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h - 18h - 21h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (dub.): 15h10 - 18h - 21h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 14h15 (2D) - 17h15 (3D)- 20h15 
(3D); CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 19h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 19h30.

Bruno Gissoni é o protagonista de ‘Reação em Cadeia’, longa sobre a corrupção no Brasil com sessões na capital 

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição apresentará a mostra de videoarte 
‘Território Liberdade’, que vai prestar uma 
homenagem a Dias (1944-2018)

Da Redação



Cultura

Publicada em 1923 e con-
siderada uma obra pioneira 
sobre a análise e interpreta-
ção interdisciplinar do Estado, 
A Paraíba e seus problemas, 
de José Américo de Almeida 
(1887-1980), completará o 
centenário de seu lançamento 
daqui a dois anos. No intuito 
de celebrar essa data, deverá 
sair a quinta edição, acompa-
nhada de uma fortuna crítica 
com a proposta da participa-
ção de até 20 coautores.

Com esse objetivo, o Diá-
rio Oficial do Estado publicado 
no último dia 9 trouxe os no-
mes dos integrantes de uma 
comissão, vinculados a várias 
entidades, que vão trabalhar 
na elaboração de diretrizes e 
eventos para fomentar o es-
tudo crítico da obra do es-
critor paraibano. “Nós ainda 
nos reuniremos, em data a ser 
marcada, para falarmos sobre 
o assunto, mas algumas coi-
sas já vêm sendo esboçadas, a 
exemplo do convite para o es-
critor e ex-presidente do Bra-
sil, José Sarney, que se assenta 
na Cadeira nº 38 da Academia 
Brasileira de Letras (ABL), an-
teriormente ocupada por José 
Américo de Almeida, escrever 
o prefácio do livro”, disse para 
o professor Francisco Sales 
Gaudêncio, que coordena os 
trabalhos na Paraíba e região 
Nordeste e representa a Aca-
demia Paraibana de Letras 
(APL) no projeto.

Além de Sales Gaudêncio, 
integram o grupo Jean Pa-
trício da Silva, pelo Instituto 
Histórico e Geográfico Parai-
bano (IHGP); José Rossini do 
Couto Corrêa, da Academia 
Brasiliense de Letras; Manuel 
Marcos Maciel Formiga pela 
Universidade de Brasília; José 
Octávio de Arruda Mello pelo 
IHGP; e Janete Lins Rodriguez, 

da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA). 

Sales Gaudêncio acres-
centou que vários nomes es-
tão sendo convidados para 
escreverem estudos críticos 
sobre a A Paraíba e seus pro-
blemas, a exemplo da presi-
dente da APL, Ângela Bezerra 
de Castro; os jornalistas como 
Gonzaga Rodrigues, Evandro 
Nóbrega, José Nêumanne 
Pinto e Walter Santos; além 
dos sociólogos Rossini Corrêa 
(da Academia Brasiliense de 
Letras, que já possui traba-
lhos sobre José Américo) e 
Vamireh Chacon e Aspásia 
Camargo. “A Paraíba e seus 
problemas é fundamental para 
compreender a fundamenta-
ção da ordem política, econô-
mica e social da Paraíba. É a 
obra sociológica da Paraíba”, 
resumiu Gaudêncio.

‘Magnum opus’?
No texto da proposta pre-

liminar do projeto é observa-
do que A Bagaceira, com 27 
edições, é consagrada como a 
magnum opus de José Américo 
de Almeida. No entanto, o pró-
prio autor considerava A Paraí-
ba e seus problemas sua princi-
pal criação literária, mesmo 
com apenas quatro edições: a 
primeira, em 1923, por Imp. 
Office Parahyba, editora ofi-
cial; a segunda, em 1937, pela 
Editora Globo; a terceira, em 
1980 (ano da morte do autor), 
pela Editora A União; e a quar-
ta em 1994, pela Editora do 
Senado Federal (há também 
uma versão no mesmo ano, 
em língua francesa, publicada 
editora Non Resigné).

Sobre a preferência do 
autor, o historiador José Octá-
vio de Arruda Mello também 
concorda com o posiciona-
mento. “Pode-se dizer de A 
Paraíba e seus problemas o que 
Mário de Andrade disse de Os 
Sertões, de Euclides da Cunha: 

‘Poucos leram, agora todos 
gostaram’. O livro é um tijolo. 
José Américo dizia que A Baga-
ceira ocupou, indevidamente, 
o lugar de A Paraíba e seus 
problemas, porque conside-
rava A Bagaceira como sendo 
uma mulher, uma obra fina, 
e A Paraíba e seus problemas, 
um macho, grossão, pesado, 

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Hélder Moura (foto) é um es-
critor, jornalista e professor nas-
cido em Campina Grande. Votei 

nele na Academia Paraibana de Letras, 
quando foi eleito para a cadeira de número 
26, que estava vaga desde março com a 
morte de Juarez Farias.

Hélder tem seis meses para agendar a 
data de sua posse, como já tinha dito a pre-
sidente da APL, Ângela Bezerra de Castro. A 
seguir, dou informações sobre a trajetória do 
escritor e novo acadêmico.

nnnnnnnnnnn

Obteve, em 1979, graduação no curso 
de Bacharelado em Informática no anti-
go Campus II da Universidade Federal da 
Paraíba, onde concluiu, três anos após, sua 
pós-graduação em Engenharia de Sistemas 
(Algoritmos e Lógica).

Em 2017, concluiu sua formação 
em Psicanálise pelo Instituto Lattes. No 
mesmo ano, obteve o grau de Mestre 
em Literatura e Psicanálise pela UFPB. 

Atualmente, é doutorando em Literatura 
e Criação Literária, também pela UFPB, 
e ainda em Literatura e Psicanálise pelo 
Instituto Interamericano do México. Desde 
1992, é professor de Algoritmos e Lógica 
no Instituto Federal da Paraíba.

Tem militância no jornalismo desde 
1983, quando ingressou como repórter da 

Gazeta do Sertão, onde se tornou editor-che-
fe, depois Jornal da Paraíba e, finalmente, 
chefe de gabinete da Prefeitura de Campina 
Grande. Em 1991, seria contratado pelo 
Correio da Paraíba, primeiro como corres-
pondente, posteriormente como colunista 
político e apresentador de TV e rádio em 
João Pessoa, passando em seguida pela TV 

Cabo Branco e CBN. Atualmente, assina um 
blog de cobertura política e integra o grupo 
jornalístico Intrometidos.

Em 1985, Hélder lançou o livro de poe-
mas Coração de cedro, durante o Seminário 
Internacional de Literatura. Em 2012, lançou 
em Lisboa e Óbidos o seu primeiro romance, 
O incrível testamento de Dom Agápito, que 
se encontra em quarta edição, já traduzido 
para inglês, italiano e espanhol, lançado no 
México, Chile, Argentina, Estados Unidos e 
Itália. Em 2017, apresentou o livro de contos 
Inventário das pequenas coisas, já traduzido 
para o espanhol.

Participou da Feira de Livros de Frank-
furt (2013), Bienal do Livro de São Paulo 
(2013), Feira de Livros de Paris e de Lisboa 
(ambas em 2015). Fez palestra sobre cria-
ção literária durante lançamento da quarta 
edição de Dom Agápito na Folio 2016, em 
Portugal. Também discorreu sobre lite-
ratura na Noruega, na sala de eventos da 
Embaixada do Brasil.

Desde 2014, Hélder Moura é presiden-
te da Confraria Sol das Letras, que promo-
ve ações em defesa da literatura paraibana, 
com resgate da memória de escritores e o 
lançamento de dezenas de novos autores. 
Além do mais, realiza o ‘Pôr do Sol Literá-
rio’, evento que consolidou-se com mais de 
66 edições.

Algo que importa no início da 
segunda metade de setembro

Foto: Edson Matos

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Para comemorar, em 2023, o centenário da obra escrita por 
José Américo, reedição acompanhará uma fortuna crítica

‘A Paraíba e seus 
problemas’ terá 
nova edição

com 720 páginas”, explica. “A 
Paraíba e seus problemas é o 
primeiro estudo do Nordeste 
como região semiárida. Esse é 
o grande mérito do livro: foca-
lizar menos a Paraíba e mais o 
Nordeste como região”.

“O melhor livro de José 
Américo é A Bagaceira, embo-
ra a obra A Paraíba e seus pro-
blemas seja uma referência 
para o conhecimento de áreas 
como a geografia, a economia 
e até a geologia da região nor-
destina”, opinou a professora 
Janete Lins Rodriguez, ge-
rente executiva do museu da 
FCJA. “Ele era um homem que 
tinha uma leitura universal e 
aprendeu, de forma autodi-
data, conhecimentos em vá-
rias áreas, como climatologia 
e geografia, que estão em A 
Paraíba e seus problemas, um 
livro mais técnico. Já A Baga-

ceira é mais fácil de ser lido, 
porque é um romance e obra 
magistral, que é um marco ini-
cial do romance regionalista e 
surpreendeu os acadêmicos 
da Academia Brasileira de 
Letras”, comparou.

“O livro é importante por-
que é um marco divisor no 
estudo da economia, da geo-
grafia, da sociologia paraibana, 
da própria história, enfim, é 
um documento basilar”, des-
tacou o presidente da Fun-
dação Casa de José Américo, 
Fernando Moura. “A Fundação, 
obviamente, vai participar com 
tudo que for possível. A gente 
está levantando tudo o que foi 
escrito sobre A Paraíba e seus 
problemas nos documentos 
existentes na própria FCJA, 
porque a ideia não é só lançar o 
livro, é lançar o livro com uma 
fortuna crítica, com o comple-

mento de tudo aquilo que foi 
analisado, em torno daquilo 
que foi publicado”.

No entender do presi-
dente da FCJA, o livro “devia 
constar na grade de qualquer 
disciplina de qualquer curso 
superior voltado para essas 
temáticas humanas e sociais, 
porque é um marco na lite-
ratura da Paraíba e do Brasil. 
Coincidentemente, ele sai pra-
ticamente no mesmo momen-
to da Semana de Arte Moderna, 
pois foi lançado em 1923, mas 
já vinha sendo escrito já com 
um olhar dessa modernida-
de que o Brasil vislumbrava”, 
disse Moura, acrescentando 
que esse projeto deverá en-
volver diversas instituições, a 
exemplo do Senado e Câmara 
Federal, com a realização de 
eventos variados na Paraíba e 
fora do Estado.

 O livro ‘A Paraíba e 
seus problemas’ é 

importante porque é um 
marco divisor no estudo 

da economia, da 
geografia, da sociologia 
paraibana, da própria 

história 

Lançada originalmente em 1923, livro 
é o ponto de partida para os grandes 
temas sociológicos e antropológicos do 
Nordeste pelo autor de ‘A Bagaceira’

Imagens: Arquivo A União
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Levantamento mostra que apenas o município de Aguiar, no Alto Sertão, não se enquadra nessa situação

Um levantamento reali-
zado pelo Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE-PB) 
mostrou um excesso de con-
tratações por interesse públi-
co em 130 prefeituras da Pa-
raíba. A média de contratados 
por municípios é de 279. O  
Município de João Pessoa foi o 
que apresentou maior núme-
ro de contratações, chegando 
a 18.347 temporários.  

Dos 223 municípios pa-
raibanos, apenas Aguiar, no 
Sertão do Estado, não apre-
sentou contratações desse 
tipo. Ao todo, foram 62.391 
contratações temporárias em 
toda a Paraíba. 

Na prática, para cada ser-
vidor efetivo, o gestor mu-
nicipal contratou três servi-
dores temporários. Em 222 
municípios, o índice médio de 
contratados em relação aos 
efetivos é de 45%. Já o índice 
máximo chega a 293%. 

O presidente do Tribunal 
de Contas da Paraíba, conse-
lheiro Fernando Catão, res-
saltou que, em alguns casos, 
a finalidade da contratação 
temporária de pessoal está 
sendo desvirtuada, deixando 
de ser instrumento excepcio-
nal para se tornar corriquei-
ro, como demonstrado pelas 
proporções elevadas que fo-
ram detectadas. “Em 117 mu-
nicípios da Paraíba existem 
310 contratados tempora-
riamente com remuneração 
superior ao teto de remune-
ração fixada para o prefeito, 
conforme o disciplinado na 
Constituição Federal”, exem-
plificou.

Para o conselheiro, a si-
tuação apresentada é “niti-
damente incompatível com 
a regra geral de preenchi-
mento de cargos públicos, 
que é o provimento efetivo 
por meio de concurso públi-
co, garantindo desta forma 
os princípios constitucionais 
esculpidos no artigo 37 da 
Constituição Federal, em es-
pecial os da legalidade, im-
pessoalidade, moralidade e 
eficiência”.

No levantamento da au-
ditoria, também foi possível 
aferir o tempo médio de per-
manência dos contratados 
temporariamente, “sendo 
verificada a ocorrência de 
muitas situações que trans-
passam limites temporais ra-
zoáveis”. Em 187 prefeituras 
foi constatada a existência 
de 15.698 servidores con-
tratados temporariamente 
com vínculo superior a 48 
meses, de forma contínua ou 
intercalada. Além disso, o re-
latório aponta 41 prefeituras 
com contratos com mais de 
10 anos desde a data de ad-
missão, num total de 3.380 
temporários.  

O presidente do TCE-PB 
adiantou que serão tomadas 
ações imediatas para corrigir 
as inconsistências e irregu-
laridades nos processos de 
contratação de temporários. 
Ele assegurou que os relató-
rios eletrônicos estão sendo 
anexados aos autos dos res-
pectivos processos de acom-
panhamento e serão objeto 
de alertas aos prefeitos mu-
nicipais.

TCE alerta para contratações 
sem concurso em prefeituras

Outra medida será enca-
minhar o relatório aos órgãos 
de controle, como o Minis-
tério Público do Estado e a 
Justiça Eleitoral, para acom-
panhamento dos processos 
e apuração dos fatos. 

Segundo o conselhei-
ro Fernando Catão, a maior 
despesa dos municípios é 
com servidor público. “Não 
é admissível que municípios 
tenham zero de obras e te-
nham como prioridade in-
vestimentos em contratações 
temporárias”, lamentou.  

Ele completou explican-
do que os contratos temporá-
rios devem ter datas de início 
e fim já estabelecidas no mo-
mento da admissão, podendo 
ser prorrogados a depender 
da manutenção do estado 
de excepcionalidade. “Esses 

contratos não podem exce-
der a 12 meses de duração, 
podendo ser renováveis por 
igual período, sendo neces-
sário, em todo caso, que nor-
ma específica regulamente a 
temática e balize os limites 
(mínimos e máximos) de tal 
situação”. 

De acordo com a equi-
pe da auditoria do grupo de 
Planejamento e Controle da 
Diretoria de Auditoria e Fis-
calização (Diafi), responsável 
pelo levantamento, todo pro-
cesso de inspeção foi realiza-
do com uso de ferramentas 
de Inteligência Artificial e 
Tecnologia da Informação do 
Tribunal de Contas da Paraí-
ba, baseada em informações 
do Tramita e que geraram 
automaticamente 223 rela-
tórios. 

Inédito

TJ autoriza adoção após 
a morte de interessada

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba proferiu uma 
sentença inédita, ontem, 
concedendo uma adoção 
para uma pessoa que já fa-
leceu. De acordo com os 
autos, a mulher, que mor-
reu em 2016, cuidava, jun-
tamente com seu marido, 
da jovem como se fosse sua 
filha. O pedido de adoção 
teve o consentimento da 
mãe biológica da menor.

A adoção foi concedi-
da pelo juiz Adhailton La-
cet, da 1ª Vara da Infância 
e da Juventude da Capital. 
“Analisando o caso dos au-
tos, verifica-se que se trata 
de um caso em que a ado-
tanda conviveu desde um 
ano de idade com os reque-
rentes, ora promoventes, 
tendo tido pouquíssimo 
ou nenhum contato ade-
quado, com a sua família 
biológica, notadamente, a 
sua genitora”, destacou o 
magistrado na decisão.

Ele lembrou que con-
forme consta no parecer da 
equipe interdisciplinar e 
também no depoimento da 
testemunha, o desejo do re-
querente e da sua compa-
nheira, hoje falecida, sem-
pre foi adotar a jovem. “Foi 

constatado que enquanto 
a segunda promovente 
esteve viva, ofertou amor, 
carinho e cuidado necessá-
rios para o seu bom desen-
volvimento. Os vínculos de 
afeto foram devidamente 
constatados através do re-
latório da equipe, por meio 
do depoimento da própria 
adotante e de prova teste-
munhal”, ressaltou.

Na opinião do juiz 
Adhaiton Lacet seria um 
contrassenso retirar a me-
nor de um lar constituído, 
onde, ao que tudo indica, 
está recebendo todos os 
cuidados que merece. 
“Uma reversão dessa si-
tuação poderá ensejar em 
danos psíquicos significa-
tivos, que certamente terão 
desdobramentos na sua 
vida adulta e na composi-
ção da sua personalidade”.

Fernando Catão vê desvirtuamento da contratação temporária em alguns casos

Vice-governadora também pediu campanha de conscientização para 2ª dose

Foto: TCE/Divulgação

Foi constatado que, 
enquanto a segunda 
promovente esteve 
viva, ofertou amor, 
carinho e cuidado

Através de sentença 
do juiz eleitoral, Ricardo 
Henriques Pereira Amo-
rim, a Justiça Eleitoral do 
município de São José de 
Piranhas, no Sertão da Pa-
raíba, cassou os diplomas 
de dois vereadores eleitos 
e de mais alguns suplentes 
do Partido Verde (PV) que, 
nas eleições passadas, 
descumpriram a quota de 
gênero que é estabelecida 
pela legislação eleitoral. 

A decisão acolheu pe-
didos movidos em uma 
Ação de Impugnação de 
Mandato Eletivo (Aime) 
movida pelo Ministério 
Público local e vereadores 
com mandatos cassados, 
são: João Grigório e Pau-
lo Neto. Além deles, pelo 
menos mais três suplentes 
também tiveram seus vo-
tos anulados. 

A ação junto ao Minis-
tério Público foi movida 
pelos candidatos André 
Lima Leite e Valdemir Fer-
reira da Silva e a anula-
ção dos votos atinge dos 
sufrágios registrados em 
favor do PV. A decisão se 
baseou nos artigos 222 e 
237 do Código Eleitoral. 
Pela sentença, a legenda 

descumpriu a quota elei-
toral de gênero nas elei-
ções municipais. 

O PV registrou 13 
candidaturas proporcio-
nais, porém, por impo-
sição legal, pelo menos 
quatro do sexo feminino 
é que seriam necessárias. 
Apesar de ter ocorrido o 
registro, a candidatura de 
uma das quatro mulheres 
foi fictícia com intuito de 
completar o percentual le-
gal, configurando, portan-
to, fraude eleitoral, pois 
“a candidata não recebeu 
sequer seu próprio voto”. 
A decisão ainda cabe re-
curso.

Descumprimento de 
quotas leva a cassações

Lígia cobra de ministério um programa 
nacional para a reabilitação pós-covid

A vice-governadora 
Lígia Feliciano participou, 
quinta-feira da reunião do 
Fórum Nacional de Vice-Go-
vernadores com o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga, 
e representantes de todas as 
regiões do país. Ela cobrou 
do ministério a implantação 
de um programa nacional 
de reabilitação das sequelas 
pós-covid-19, uma campanha 
de conscientização  para a se-
gunda dose da vacina e o teste 
de antígeno com vistas à volta 
das aulas híbridas. O fórum 
ocorreu no formato on-line.

Em sua participação, Lí-
gia Feliciano reivindicou ao 
Ministério da Saúde a efeti-
vação de um plano nacional 
para a reabilitação das pes-
soas que já contraíram o novo 
coronavírus, receberam alta 
médica, mas estão com se-
quelas da doença. 

“Dentre as reivindi-
cações ao ministro, cobrei 
justamente um programa 
nacional para a reabilitação 
do pós-covid. Nós sabemos 
que, no pós-covid, as pessoas 
ficam sequeladas e reduzem a 
qualidade de vida. Muitas ve-
zes, elas ficam incapacitadas 
de trabalhar, com sequelas 
pulmonares, renais e até psi-
cológicas. Eu pedi para que 
seja implantado um progra-

ma nacional específico para 
essas pessoas, desde os casos 
mais graves aos mais leves 
que ficam com transtornos 
psicológicos”, reforçou.  

O ministro Marcelo Quei-
roga sinalizou que vai dar en-
caminhamento à questão e 
atender à reivindicação da 
vice-governadora da Paraíba. 
Com a redução dos casos de 
covid-19 e da taxa de ocupa-
ção de leitos, os recursos po-

deriam ser destinados para o 
programa de reabilitação dos 
sequelados pós-coronavírus.

A segunda solicitação 
ao ministério encaminhada 
pela vice-governadora foi o 
custeio do teste de antígeno 
para a covid-19 na área de 
educação. O exame é realiza-
do para identificar a infecção 
de coronavírus nas pessoas. 
“Vão ser reiniciadas as au-
las presenciais e híbridas. É 

preciso fazer os testes e um 
acompanhamento de profes-
sores, funcionários e alunos 
para que realmente voltem 
às atividades com segurança”, 
justificou.

 Outra reivindicação 
ao Ministério da Saúde foi a 
realização de uma campa-
nha nacional, incentivando as 
pessoas para que tomem a se-
gunda dose da vacina contra a 
covid-19. “É importante essa 
conscientização das pessoas 
para ficar com a vacinação 
completa. O Governo da Pa-
raíba já faz essa campanha”,  
destacou a vice-governadora. 

O ministro ainda mos-
trou o plano de vacinação 
contra a covid-19 para  ter-
ceira dose de reforço para as 
pessoas acima de 70 anos e 
com comorbidades. “Como 
vice-governadora e médica, 
é importante neste momento 
debater e falar sobre a defesa 
da saúde do povo paraibano e 
do povo brasileiro”, concluiu 
Lígia Feliciano.  

O Fórum Nacional de Vi-
ce-governadores do Brasil, 
que passou a ser permanen-
te, tem como objetivos gerar 
articulação conjunta em pau-
tas de interesse dos estados 
e abrir diálogo permanente 
entre vice-governadores e 
vice-governadoras.

Foto: Divulgação

Busca e apreensão
PF realiza busca e apreensão na Precisa a pedido da CPI. Operação 
mira o contrato entre a empresa e a Bharat Biotech para a compra 
de 20 milhões de doses da vacina Covaxin. Página 15
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Representantes de órgãos de defesa do consumidor serão os primeiros a relatar queixas da população de JP

O Ministério Público e 
o Procon do Estado são os 
primeiros convidados e vão, 
na próxima segunda-feira, 
prestar esclarecimentos à CPI 
da Banda Larga da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) sobre o volume de 
denúncias que têm recebido 
da população sobre os con-
tratos e serviços prestados 
pelas empresas prestadoras 
de serviço de internet na ca-
pital.

A informação foi pres-
tada ontem pelo relator da 
CPI, o vereador Odon Bezerra 
(Cidadania), ao explicar que 
esses esclarecimentos serão 
apresentados em audiência 
pública que está marcada 
para começar às 10 horas, 
audiências essas que poderão 
ser acompanhadas em tempo 
real pela população através 
da TV Câmara e dos canais da 

Câmara nas redes sociais. “As 
representações do Procon do 
Estado e do Ministério Públi-
co são apenas os primeiros 
convidados, vão ser seguidos 
pelo Procon Municipal e por 
outros setores que também 
acompanham esses trabalhos 
e servirão para começar a 
nortear as atividades da CPI”, 
explicou Odon, ao adiantar 
que a Anatel e as empresas 
denunciadas também serão 
convocadas em tempo cer-
to, e que pessoas da própria 
população interessadas em 
fazer relatos também terão 
oportunidade.

Odon fez questão de fri-
sar que a CPI não é contra 
ninguém e que o objetivo 
dela é única e exclusivamen-
te verificar até que ponto e 
em que grau se confirmam 
as denúncias de má prestação 
de serviços. “As informações 
que se tem é que as pessoas 
estão pagando por um servi-
ço e recebendo outro muito 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

CPI da Banda Larga começa a 
ouvir denúncias na segunda
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aquém”, afirmou ele, ao com-
pletar que, “ao final de tudo 
isso, o que se espera é que 
nenhum consumidor seja 
lesado e que haja melhora 

na qualidade dos serviços”. 
Ele contou que algumas uni-
versidades também já foram 
igualmente contactadas no 
sentido de que técnicos es-

pecializados em serviços de 
internet possam orientar e 
colaborar com os trabalhos 
da CPI. “O que se busca é uma 
excelência desses serviços 

que hoje são essenciais, e isso, 
claro, nas formas que estão 
preconizadas no Código do 
Consumidor”, disse.

Para o relator da CPI, o 
consumidor que paga os con-
tratos que assina e que são os 
verdadeiros patrocinadores 
de todo esse sistema, precisa 
ter o mínimo de conhecimen-
to e segurança dobre o que 
está usando e pagando. “Foi 
isso que motivou a criação e 
que está como ponto final da 
CPI”, completou.

A CPI da Banda Larga da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa começou a ser articu-
lada pela Mesa da Casa desde 
o começo do mês passado, 
foi protocolada e hoje é pre-
sidida pela vereadora Eliza 
Virgínia(PP) e, além dela e 
Odon Bezerra, conta também 
com a participação dos verea-
dores Bispo Luiz(PRTB), que 
é vice-presidente, Coronel 
Sobreira(MDB), Bosquinho 
(PV) e Junio Leandro(PDT).

Segundo o relator da CPI, vereador Odon Bezerra, convocados nortearão os trabalhos com as primeiras informações

Foto: Walla Santos/Divulgação

Santiago propõe suspensão do pagamento do Fies
Um Projeto de Lei nº 

3138, de autoria do deputa-
do federal Wilson Santiago, 
propõe a suspensão do paga-
mento das parcelas do Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies) por até 12 meses. A Lei 
altera dispositivos da lei n.º 
10.260, de 12 de junho de 
2016. O PL já foi apresentado 
na Câmara dos Deputados e 
visa ajudar aos profissionais 
e estudantes que estão en-
frentando dificuldades para 
quitar seus compromissos 
durante o período de pande-
mia e crise econômica.

Conforme o projeto, os 
beneficiados deverão reque-
rer a suspensão perante o 
agente financeiro dentro de 
um prazo de 60 dias, a partir 
da vigência da lei. O PL con-

templa aqueles que se en-
contram inadimplentes que 
poderão solicitar a suspensão 
das parcelas em atraso nos 
últimos 12 meses e também 
os adimplentes que estejam 
sem condições imediatas em 
arcar com as prestações no 
período de 12 meses, a partir 
da vigência da lei. As parcelas 
suspensas deverão ser incluí-
das no saldo devedor do Fies, 
a serem pagas com a retoma-
da do pagamento das demais 
parcelas.

Para o deputado federal 
Wilson Santiago, esta é uma 
alternativa para ajudar a 
quem está prejudicado pela 
grave crise econômica que o 
país enfrenta no período de 
pandemia, que terá um tem-
po para reorganizar a vida 

financeira. “O Brasil hoje tem 
mais de 14 milhões de desem-
pregados e muitos estudantes 
que estão concluindo seus 
cursos não estão conseguindo 
a inserção no mercado de tra-
balho. Sem emprego, a pessoa 
não tem condições de honrar 
seus compromissos”, afirmou 
Wilson.

A situação de inadim-
plência no Fies já preocupa. 
Atualmente, há cerca de 1 
milhão de inadimplentes que 
estão com mais de 90 dias 
de atraso no pagamento das 
parcelas do Fies. Dos 89 mil 
contratos ativos, quase 1/3 
(26,1 mil) dos devedores es-
tão com atraso superior a 90 
dias, o que representa 29% 
do total de beneficiados pelo 
programa. Para Wilson Santiago, o projeto é uma alternativa para ajudar a quem está prejudicado pela grave crise econômica

Foto: Divulgação

Para Anísio, a melhor opção é 
apoiar reeleição do governador

Sandra deixa PT e volta para 
presidir o PSB de João Pessoa

O deputado estadual 
Anísio Maia(PT) defendeu, 
ontem, a tese de que o seu par-
tido não tem e nem terá, para 
as eleições de 2022, uma alter-
nativa melhor do que manter 
composição e votar na reelei-
ção do atual governador João 
Azevêdo(Cidadania).

“Se a gente pelo menos 
tivesse um candidato com-
petitivo, até que poderíamos 
admitir outro posicionamen-
to. Mas, no quadro que temos 
aí, francamente não vejo mo-
tivo para não apoiarmos esse 
projeto”, argumentou o parla-
mentar, ao lembrar que essa 
tendência e posicionamen-
to são compartilhadas pela 
maioria do diretório estadual 
e precisa mesmo ser levada 
em consideração”.

Anísio acrescentou que 
nesse longo período de alian-
ça, o diretório do PT na Pa-
raíba já percebeu que o go-
vernador João Azevêdo tem e 
desenvolve mesmo um proje-
to interessante para o Estado, 
projeto esse que, segundo ele, 
guarda muitos pontos comuns 

com os do PT. “Por exemplo, 
pontuou Anísio, o constante 
respeito aos direitos huma-
nos. Não estamos numa união 
de conveniência e sim de iden-
tidade”, frisou.

Outro exemplo cita-
do pelo deputado foi o cla-
ro apoio de João Azevêdo à 
candidatura do ex-presidente 
Lula ao Palácio do Planalto, 

em 2022. “Vale lembrar que o 
governador já afirmou que só 
não apoiará o petista caso o 
seu partido, o Cidadania, lance 
candidato à presidência no 
próximo pleito”, lembrou.

“E temos outro ponto 
forte para justificar tudo isso. 
O governador tem dito com 
todas as letras que quer es-

tar no mesmo palanque que o 
nosso candidato Lula”, alertou 
Anísio, ao salientar que, diante 
de tudo isso, não há motivo 
para o PT sair à procura ou 
em defesa de outro nome”, 
comentou.

Sobre a possibilidade de 
o ex-governador Ricardo Cou-
tinho(PSB) se filiar ao PT para 
disputar o Senado Federal em 
2022, Anísio Maia também 
não tergiversa e repete sem-
pre o que disse a partir do pri-
meiro momento em que esse 
fato começou a ser ventilado. 
“O perfil do ex-governador 
não aponta que possa trazer 
benefícios para o PT. Pelo con-
trário. Ele é autoritário e de 
muito mandonismo e a tradi-
ção do PT é outra”, disse.

Nas projeções de Anísio, 
Ricardo quer voltar falando 
em diálogo, mas a verdade é 
que ele já tem uma chapa feita 
e um diretório todo montado 
na cabeça. O problema é que, 
infelizmente, isso está sendo 
pautado pela direção nacional 
e acaba fugindo do nosso com-
pleto controle”, desabafou.

“A primeira missão é 
reestruturar o partido”. A 
afirmação foi feita, ontem 
pela ex-vereadora de João 
Pessoa, Sandra Marrocos, ao 
confirmar que está deixando 
o Partido dos Trabalhado-
res(PT) e retornando para o 
Partido Socialista Brasileiro 
(PSB), com o compromisso 
firmado com o presidente 
estadual da legenda, o depu-
tado federal, Gervásio Maia, 
de assumir a presidência do 
diretório na capital. 

Ela contou que o ato de 
filiação deve acontecer em 
um evento já agendado para 
próxima semana e que a de-
cisão de voltar tem poucos 
dias, mas começou a partir 
de convites que já vem sen-
do feitos pela direção nacio-
nal há algum tempo. 

Sandra detalhou que 
parte desses convites partiu 
do próprio presidente nacio-
nal do PSB, Carlos Siqueira e 
da secretária Nacional Dora 
Pires. “Mas tudo ocorria sob 
articulação do deputado 
Gervásio Maia que tem dia-

logado comigo desde o início 
do ano”, afirmou Marrocos. 

Sandra destacou ainda 
que o seu retorno ao PSB é 
para fortalecer a instância 
partidária e ajudar no pro-
cesso de reestruturação da 
legenda. Disse que, junta-
mente com ela no comando 
do PSB na capital estará o ex-
vereador Humberto Pontes, 
que era do Avante, disputou 
reeleição em 2018 pelo PV e 
que ficará na vice-presidên-
cia do PSB. 

“Nesse nosso trabalho 
de reestruturação do parti-
do, o principal foco é forta-
lecer a chapa de candidatu-
ras proporcionais à Câmara 
Federal e à Assembleia nas 
eleições do próximo ano”, 
frisou a ex-vereadora, ao 
confirmar também que é 
pré-candidata a deputada 
federal nas eleições do pró-
ximo ano. 

“O PSB tem essa tarefa 
no ano que vem que é for-
talecer e reeleger Gervásio 
Maia, Buba, na Assembleia, 
e fomentar tantos nomes, 

entre eles o meu”, confessou 
Marrocos, acrescentando 
que o partido irá trabalhar 
em defesa da candidatura e 
da eleição de Lula para que 
ele volte à Presidência da 
República. 

Franca como sempre, 
ela terminou com uma con-
fissão bem característica do 
seu estilo despojado e que 
lembra a célebre frase de 
José Américo de que “na vol-
ta, ninguém se perde”. “Es-
tou de volta ao PSB porque 
lá eu somo muito mais para 
o campo que eu acredito, 
para a história de vida que 
eu acredito”, disse.

Já que poderia ter no-
tícias para compensar, o 
presidente estadual do PT, 
Jackson Macedo, foi procu-
rado até o começo da tarde 
de ontem, mas, ao ser per-
guntado pelo Whatsapp 
quando se dará as filiações 
do ex-governador Ricardo 
Coutinho e das deputadas 
Cida Ramos e Estela Isabel, 
ele foi monossilábico: “Sem 
data!”.

No quadro que 
temos aí, francamente, 
não vejo motivo para 

não apoiarmos 
esse projeto
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Operação mira o contrato entre a empresa e a Bharat Biotech para a compra de 20 milhões de doses da vacina Covaxin

A Polícia Federal fez 
busca e apreensão ontem, 
em endereço vinculado à 
empresa Precisa Medica-
mentos, em Barueri, na Re-
gião Metropolitana de São 
Paulo. A operação se esten-
deu a outro endereço em 
Itapevi, onde fica a empresa 
Luft Healthcare. É lá que fi-
cam armazenados os produ-
tos da Precisa.

As buscas foram pedi-
das pela Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
da Covid no Senado e auto-
rizadas pelo ministro Dias 
Toffoli, do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Os policiais 
federais fizeram as buscas 
desde as 6 horas.

Em nota, a cúpula da 
CPI - o presidente Omar 
Aziz (PSD-AM), o vice-pre-
sidente Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP) e o relator, Renan 
Calheiros (MDB-AL) -, afir-
maram que as buscas miram 
no contrato entre a Precisa 
Medicamentos e a empresa 
indiana Bharat Biotech. A 
operação também tem como 
alvo documentos relaciona-
dos a este contrato.

“A CPI buscou de todas 
as formas obtenção dessas 
informações junto à empre-
sa e ao Ministério da Saúde, 
não obtendo êxito. Devido a 
isso, se fez necessária a uti-

lização deste instrumento 
judicial”, afirma a cúpula.

Contrato
A Precisa fechou con-

trato com o Ministério da 
Saúde, em 25 de fevereiro 
deste ano, para intermediar 
a compra de 20 milhões de 
doses da vacina Covaxin a 
R$ 1,6 bilhão. O negócio en-
trou na mira da CPI após de-
núncia dos irmãos Miranda.

O servidor Luis Ricar-
do Miranda, da Saúde, e 
o deputado Luis Miranda 
(DEM-DF) relataram ter ido 
ao presidente da República, 
Jair Bolsonaro, em março, 
para denunciar irregulari-
dades no contrato.

Segundo eles, a Precisa 
teria enviado uma ‘invoice’ - 
nota fiscal - com pedido de 
pagamento antecipado de 
doses.

A solicitação seria con-
trária ao contrato com o Mi-
nistério da Saúde, que teria 
de pagar após a entrega das 
doses.

À CPI, o servidor tam-
bém relatou pressões de 
superiores pela liberação da 
importação da Covaxin.

O contrato da Covaxin 
foi rescindido no fim de 
agosto, após a Controlado-
ria-Geral da União (CGU) 
apontar indícios de falsi-
ficação em documentos 
entregues pela Precisa ao 
Ministério da Saúde. Atual-
mente, a pasta estuda san-
ções à empresa.

Fausto Macedo, 
Pepita Ortega e
Julia Affonso
Agência Estado

PF realiza busca e apreensão 
na Precisa a pedido da CPI
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Defesa da empresa
Após a Polícia Federal (PF) deflagrar 

operação nessa sexta-feira na qual fez bus-
cas em endereço vinculado à empresa Pre-
cisa Medicamentos, em Barueri, na região 
Metropolitana de São Paulo, a empresa se 
pronunciou. 

“É inadmissível, num estado que se diz 
democrático de direito, uma operação como 
essa de hoje. A empresa entregou todos os 
documentos à CPI, além de três represen-
tantes da empresa terem prestado depoi-
mento à comissão. Francisco Maximiano, por 
exemplo, prestou depoimento e respondeu 
a quase 100 perguntas, enviou vídeo com 
esclarecimentos, termo por escrito registrado 
em cartório, além de ter sido dispensado 
de depor por duas vezes pela própria CPI, 
em 1o de julho e 14 de julho”, diz parte 
da nota assinada por Ticiano Figueiredo 
e Pedro Ivo Velloso, advogados da Precisa 
Medicamentos.

Além disso, acrescenta o documento da 
Precisa, seus representantes, sempre que in-
timados, prestaram depoimentos à PF, CGU, 
além de ter entregue toda documentação 
ao MPF e TCU.

Abusos da CPI
Portanto, completa a nota, “a operação 

de hoje é a prova mais clara dos abusos que 
a CPI vem cometendo, ao quebrar sigilo de 
testemunhas, ameaçar com prisões arbitrá-
rias quem não responder às perguntas con-
forme os interesses de alguns senadores com 
ambições eleitorais e, agora, até ocupa o 
Judiciário com questões claramente políticas 
para provocar operações espalhafatosas e 
desnecessárias. A CPI, assim, repete o mo-
dus operandi da Lava Jato, com ações agres-
sivas e midiáticas, e essa busca e apreensão 
deixará claro que a Precisa Medicamentos 
jamais ocultou qualquer documento”.

O presidente da CPI da Covid, Omar Aziz, disse que operação visa buscar informações sobre a compra da vacina Covaxin

Foto: Agência Estado

A Polícia Federal de-
flagrou ontem a Operação 
Amigo Germânico para 
investigar os crimes de la-
vagem de dinheiro, orga-
nização criminosa, crimes 
contra o sistema financeiro 
nacional e corrupção come-
tidos contra o Postalis, fun-
do de pensão dos Correios.

Um efetivo de 44 agen-
tes cumpriu 19 mandados 
de busca e apreensão no 
Distrito Federal, Paraná e 
em São Paulo. As apurações 
foram desenvolvidas em 
parceria com o Ministério 
Público Federal.

As ordens foram ex-
pedidas pela Justiça Fede-
ral, que também determi-
nou o bloqueio de bens dos 
investigados, até o valor de 
R$ 16.147.968,14 - mon-
tante que corresponde ao 
prejuízo já apurado pelos 
investigadores. De acordo 
com a PF, após a criação 
de quatro Fundos de In-
vestimentos em Direitos 
Creditórios Não Padro-
nizados (FIDC NP), ‘di-
versos ativos do Postalis 
foram reprecificados em 
valor diferente de zero, 
quando deveriam ter sido 
reavaliados a valor zero’.

“A referida operação, 
cujos prejuízos foram pre-
viamente admitidos pelos 
alvos investigados, impli-
cou no agravamento da 
situação já deficitária da 
entidade”, diz a PF.

Os investigadores 
apontam que os alvos da 
ofensiva aberta ontem 
‘respaldaram seus atos em 
pareceres jurídicos ela-
borados por pessoas que 
possuíam interesse direto 
na indicação das empre-
sas que, posteriormente, 
seriam escolhidas como 
gestora e administradora 
dos recursos dos FIDC NP’.

“Apurou-se ainda que 
as empresas indicadas para 
administrar os Fundos de 
Investimento direcionavam 
taxas de rebate (comissão) 
para serem divididos entre 
os responsáveis pela indi-
cação das empresas que, 
por sinal, também atuavam 
no aconselhamento téc-
nico-jurídico do Postalis. 
Além disso, por meio de 
transações dissimuladas, 
também foram direciona-
das vantagens indevidas 
a gestores da entidade de 
previdência complemen-
tar dos Correios”, explicou 
a PF em nota.

A corporação apon-
ta que os investigados 
podem responder pelos 
crimes de organização 
criminosa, lavagem de 
dinheiro, gestão fraudu-
lenta de instituição finan-
ceira e corrupção passiva 
e ativa com penas que, se 
somadas, podem chegar a 
42 anos de reclusão.

Polícia
investiga
rombo no
Postalis

O ex-presidente da Re-
pública Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) tem 44% das in-
tenções de voto para o pri-
meiro turno da eleição pre-
sidencial de 2022 e segue à 
frente na corrida eleitoral, 
de acordo com pesquisa 
Datafolha divulgada ontem. 
O presidente Jair Bolsonaro 
(sem partido) mantém a se-
gunda colocação, com 26% 
das intenções de voto. No se-
gundo turno, Lula venceria 
com 56% dos votos, segun-
do a pesquisa, ante 31% de 
Bolsonaro.

Os números dos dois no 
primeiro turno se referem a 
um cenário em que Ciro Go-

mes (PDT), o governador de 
São Paulo, João Doria (PSDB) 
e o ex-ministro da Saúde Luiz 
Henrique Mandetta (DEM) 
são incluídos como candida-
tos. De acordo com o Data-
folha, eles têm 9%, 4% e 3% 
das intenções de voto.

Brancos e nulos somam 
11%, e 2% não souberam 
responder. A margem de erro 
é de dois pontos porcentuais 
para mais ou para menos.

Na pesquisa anterior, 
realizada em julho, Lula apa-
recia com 46% das inten-
ções de voto; Bolsonaro, com 
25%; Ciro tinha 8%; Doria, 
5%; e Mandetta, 4%

Em outro cenário, onde 
o candidato do PSDB seria o 
governador do Rio Grande 
do Sul, Eduardo Leite, Lula 

tem 42%; Bolsonaro, 25%; 
Ciro, 12%; e Leite e Man-
detta aparecem empatados, 
com 4% cada. 11% vota-
riam branco ou nulo, e 2% 
não souberam responder. 
Em julho, os porcentuais dos 
candidatos testados eram de 
46%, 25%, 9%, 3% e 5%, 
respectivamente.

O Datafolha incluiu dois 
novos cenários em relação a 
julho. No primeiro, apenas 
Lula, Bolsonaro, Ciro e Do-
ria são testados. Neste caso, 
Lula aparece com 44% das 
intenções de voto, seguido 
por Bolsonaro, com 26%. 
Ciro aparece em terceiro lu-
gar, com 11%, e Doria vem 
em quarto, com 6%. 11% vo-
tariam em branco ou nulo, e 
1% não soube responder.

Lula teria 56% no 2o turno 
contra 31% de Bolsonaro 

Sem data para retomada

STF suspende julgamento 
sobre decretos de armas 

O ministro Kassio Nu-
nes Marques, do Supremo 
Tribunal Federal, decidiu 
pedir vista - mais tempo 
para análise - de ações que 
pedem a suspensão de de-
cretos do presidente Jair 
Bolsonaro que ampliaram o 
acesso a armas e munições 
no país, suspendendo jul-
gamento dos processos que 
havia sido retomado ontem, 
no plenário virtual da Cor-
te. A discussão do caso não 
tem data para ser retomada.

A Corte Máxima havia 
reiniciado a discussão so-
bre mais de dez ações con-
tra decretos editados pelo 
chefe do Executivo para 
flexibilizar a compra, posse 
e porte de armas após o mi-
nistro Alexandre de Moraes 
devolver os autos e pautar o 
caso para o plenário virtual. 
Quando a discussão foi ini-
ciada, em abril, o magistra-

do pediu mais tempo para 
analisar o caso.

Em voto apresentado 
no âmbito dos processos 
ontem, Alexandre acom-
panhou os relatores das 
ações - o ministro Edson 
Fachin e a ministra Rosa 
Weber. “O volume de al-
terações promovidas pelo 
Poder Executivo, a ense-
jar uma verdadeira rede-
finição da política pública 
de controle de armas de 
fogo, dependeria de dis-
cussão e aprovação pelo 
Congresso Nacional. Fica 
demonstrada, portanto, a 
extrapolação do poder re-
gulamentar do Presidente 
da República, conforme 
sustentando pelos Reque-
rentes e reconhecido pelos 
votos já proferidos pelo 
Ministro Edson Fachin e 
pela Ministra Rosa Weber, 
nos casos de suas respecti-
vas relatorias”, ponderou o 
ministro.

Fachin é relator de 

ações que questionam não 
só decreto que flexibilizou 
a posse, a compra e o por-
te de armas, mas também a 
resolução que zerou os im-
postos para importação de 
revólveres e ainda de deci-
são do Governo Federal de 
aumentar a quantidade má-
xima de munição que pode 
ser adquirida por institui-
ções e pessoas autorizadas 
a portar armas.

Já a vice-presidente 
do Supremo é relatora de 
ações que questionam seis 
decretos do presidente Jair 
Bolsonaro que acabaram 
alterando pontos do Esta-
tuto do Desarmamento. Em 
abril, a ministra suspendeu 
trechos de quatro decretos 
editados por pelo chefe do 
Executivo para flexibilizar 
a compra, o registro e o 
porte de armas. Na sessão 
virtual de ontem, os mi-
nistros iam decidir, entre 
outros pontos, sobre o re-
ferendo de tal decisão.

Agência Estado

Matheus Piovesana
Agência Estado

Matheus Piovesana
Agência Estado
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Presidente norte-americano se dirigiu a líderes globais ontem em reunião preparatória para a COP 26, na Escócia

“Tempo de agir é agora”, diz 
Biden sobre a crise climática 
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Presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden destacou a 
urgência e a “enorme oportu-
nidade econômica” que a crise 
climática representa, durante 
discurso, ontem, em reunião en-
tre líderes globais sobre o tema. 
De acordo com ele, é consenso 
que as mudanças no clima são 
um risco para o mundo, mas 
ressaltou que, se os governos 
responderem corretamente, 
elas também podem acelerar 
a inovação e criar novos em-
pregos.

Para o mandatário dos 
EUA, o mundo está em um “pon-
to de inflexão”, e o tempo para 
agir “é agora”.

Biden afirmou que, sem o 
compromisso dos líderes reu-
nidos hoje, não será possível 
limitar o aquecimento global 
a menos de 1,5oC.

Entre as autoridades pre-
sentes na reunião, estavam a 
presidente da Comissão Euro-
peia, Ursula von der Leyen, o 
presidente da Argentina, Al-
berto Fernández, e o secretá-
rio-geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), António 
Guterres.

O objetivo da reunião é se 
preparar para uma cúpula in-
ternacional sobre o aquecimen-

to global, que será realizada no 
fim deste ano.

Biden promoverá uma 
reunião virtual do Fórum das 
Grandes Economias (MEF) na 
Casa Branca, uma sequência 
ao encontro do Dia da Ter-
ra, que sediou em abril, para 
apresentar novas metas de 
redução de emissões de ga-
ses de efeito estufa e induzir 
outros países a fazerem mais 
para conter as suas.

O presidente destacou a 
mudança climática diversas 
vezes nas últimas semanas, 
na esteira dos danos causados 
por inundações e incêndios flo-
restais devastadores nos EUA. 
Tratar do assunto é uma de suas 
maiores prioridades domésti-
cas e internacionais.

A Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Cli-
máticas de 2021 (COP26) em 
Glasgow, de 31 de outubro a 12 
de novembro, é vista como um 
momento crítico para o mundo 
se comprometer a fazer mais 
para deter a elevação da tem-
peratura. Biden quer reunir 
grandes poluidores para tornar 
a COP26 um sucesso.

A Casa Branca não di-
vulgou os nomes dos países 
participantes da reunião de 
ontem.  (Com informações da 
Agência Brasil).

Crise na Argentina

Grupos ligados a Kirchner vão 
às ruas e pressionam Fernández
Agência Estado 

Movimentos sociais ar-
gentinos historicamente ali-
nhados ao peronismo fizeram 
ontem a primeira grande ma-
nifestação nas ruas após a der-
rota governista nas primárias 
de domingo. Os protestos na 
capital, Buenos Aires, foram 
em razão da crise econômica 
e contra o presidente, Alberto 
Fernández.

Os manifestantes foram 
convocados por organizações 
sociais de esquerda, ligadas à 
vice-presidente, Cristina Kir-
chner, e não apoiam o presi-
dente. A manifestação agravou 
a divisão no governo, para o 
qual Fernández foi escolhido 
como cabeça de chapa pela 
própria ex-presidente.

Os manifestantes foram 
na direção do Ministério do 
Desenvolvimento Social, onde 
já tinha ocorrido um protes-
to no mês passado. A marcha 
ocorreu depois que vários 

Bolsonaro poderá 
discursar sem vacina
Cássia Miranda
Agência Estado

A Organização das Nações Unidas (ONU) 
confirmou ontem que não exigirá comprovante de 
vacinação contra a covid-19 das autoridades que 
estarão presentes na próxima 76ª Assembleia-Geral, 
marcada para começar na próxima terça, 21, em 
Nova York. A notícia é positiva para o presidente 
Jair Bolsonaro, que fará o tradicional discurso de 
abertura, e tem dito que vai pensar se vai se vacinar 
após todos os brasileiros serem imunizados.

Antes da nova orientação, o presidente da 
Assembleia-Geral da ONU, Abdullah Shahid, 
comunicou aos diplomatas do mundo todo que 
defende a exigência da cidade sede do evento de 
comprovante de vacinação contra covid-19 para 
liberar a entrada no plenário onde acontecerá a 
assembleia.

Dois episódios foram fundamentais para a mu-
dança na orientação das Nações Unidas. O primeiro 
foi uma declaração da Rússia de que a exigência do 
documento seria discriminatória. Na sequência, o 
secretário-geral da ONU, António Guterres, disse 
em entrevista à Reuters que “não pode dizer a um 
chefe de Estado que não estiver vacinado que ele 
não pode entrar nas Nações Unidas”.

Na quinta-feira, Shahid notificou a delegação 
dos países por meio de carta enviada aos 193 
Estados-membros da ONU, obtida pela Reuters.

Por ser considerada território internacional, a 
sede da ONU não está sujeita às leis americanas, 
mas, em outras ocasiões, autoridades do órgão 
prometeram respeitar as orientações do governo 
local e federal de controle da pandemia.

Circulação limitada
Ainda que possa acessar a ONU sem vacina, 

Bolsonaro terá circulação limitada na cidade de 
Nova York. Desde segunda-feira, a prefeitura pas-
sou a fiscalizar a regra estabelecida em agosto que 
exige comprovante de vacinação para entrar na 
área fechada de bares e restaurantes, por exemplo. 
Os clientes precisam comprovar que receberam 
ao menos a primeira dose de alguma das vacinas 
aprovadas nos EUA ou pela OMS. Caso contrário, 
só é possível realizar refeições, por exemplo, na 
área externa dos restaurantes.

Rússia dá 
início às 
eleições 
legislativas

Após uma campanha 
marcada por meses de per-
seguição a opositores do 
presidente Vladimir Putin, 
a Rússia começou ontem 
(tarde de quinta no Brasil) 
a votar para as eleições le-
gislativas. A largada para 
três dias de votação ocor-
reu no extremo leste russo, 
onde as primeiras seções 
eleitorais foram abertas.

A principal marca 
desta disputa foi a im-
possibilidade de a maio-
ria dos candidatos críticos 
ao regime de Putin poder 
concorrer. A repressão à 
oposição começou em ja-
neiro, com a detenção do 
opositor Alexei Navalni, 
preso após voltar ao país 
depois de ter sido trata-
do na Alemanha de um 
envenenamento, do qual 
o Kremlin é acusado.

Na reta final da cam-
panha, Navalni instou os 
eleitores a apoiarem os 
candidatos do Partido Co-
munista, que costumam 
ser os representantes opo-
sitores mais bem posicio-
nados ante os da Rússia 
Unida, partido de Putin.

A estratégia pelo “voto 
inteligente” dos simpati-
zantes de Navalni adotada 
por meio de um aplicativo 
que informa qual candida-
to deveria ser apoiado, na 
grande maioria comunis-
tas, para derrotar nomes 
do Rússia Unida.

A legenda, que con-
trola três quartos do 
Parlamento em fim de 
mandato e apoia sem 
contestar as políticas do 
Kremlin, soma, segundo 
pesquisas, menos de 30% 
dos votos.

Foto: Fotos Públicas

Vice de Fernández, Cristina tem incentivado aliados a deixar o governo

ministros da facção liderada 
por Cristina colocaram seus 
cargos à disposição do presi-
dente, na quarta-feira, o que 
afastou ainda mais os dois e 
abriu uma crise política no 
governo. Ontem, Fernández 
falou pela primeira vez sobre 
a disputa com a vice.

“Ela (Cristina) me co-
nhece. Ela sabe que se for 
pelo bem, aceito qualquer 

coisa. Mas, com pressão, 
não vai me obrigar”, disse 
Fernández, ao jornal Pági-
na 12. Segundo assessores, 
ele estaria chateado com a 
vice, principalmente por ela 
ter recorrido a Sergio Mas-
sa (presidente da Câmara) 
durante a crise. “Por que ela 
não me ligou?”, reclamou.

Na quinta-feira, Cristina 
também se manifestou sobre 

a crise política. A vice publicou 
no Twitter uma carta aberta 
a Fernández, lembrando que 
foi ela quem o indicou para 
encabeçar a chapa na eleição 
de 2019. “Quando tomei a 
decisão de propor Fernández 
como candidato a presidente, 
fiz com a convicção de que era 
o melhor para o país”, escreveu 
Cristina. “Só peço que ele hon-
re essa decisão.”

Disputas
Fernández pediu o fim das 

disputas políticas e ressaltou 
que é ele quem está à frente 
do governo, o qual conduzi-
ria da forma que “acreditar 
conveniente”. “Temos de dar 
respostas honrando o compro-
misso assumido em dezembro 
de 2019 (quando assumiu a 
presidência), nos dirigindo 
à sociedade. Não é a hora de 
semear disputas que nos des-
viem desse caminho”, escreveu 
o presidente no Twitter. “Foi 
para isso que eu fui eleito.”
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Pelo menos 560 mil trabalhadores do Estado fizeram uso do recurso desde março do ano passado, segundo a Caixa

Considerado uma importan-
te ferramenta para a proteção do 
trabalhador brasileiro, o Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) completou 55 anos na úl-
tima segunda-feira (13). Apenas 
na Paraíba, o FGTS foi responsável 
por contribuir para a vida de mais 
de 560 mil trabalhadores durante 
a pandemia de covid-19. Segundo 
a Caixa Econômica Federal, ao todo, 
R$ 1,25 bilhão do Fundo foram sa-
cados entre março de 2020 até o 
início deste mês de setembro. 

Com a criação do FGTS, insti-
tuído pela Lei 5.107/1966, os traba-
lhadores com contrato formalizado 
segundo a Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) passaram a ter di-
reito ao saque do valor acumulado 
pelo recurso durante os anos. Para 
regulamentar as situações em que o 
saque pode ser feito, a lei dispõe de 
mais de dez condições diferentes 
em que o empregado pode recorrer 
à retirada do FGTS. Uma delas é a 
realização de um sonho para mui-
tos brasileiros: a casa própria. 

O eletricista de distribuição 
Amadel Neto é uma das pessoas 
que, com o auxílio do Fundo, con-
seguiu concretizar a aquisição de 
um imóvel em João Pessoa, mesmo 
durante a pandemia.  “Este valor foi 
de grande ajuda porque, sem ele, eu 
não teria o percentual de entrada 
necessário para o banco dar início 
ao financiamento”, constata. O ele-
tricista relata ainda que, sem direi-
to ao subsídio do programa Casa 
Verde e Amarela, o FGTS agiu como 
um divisor de águas na materializa-
ção de sua casa, comprada em julho 
deste ano.

Segundo a Caixa, entre os anos 
de 1990 e 2020, mais de sete mi-
lhões de imóveis foram financiados 
a partir do saque do FGTS, que é 
considerado motriz para a aquisi-
ção destas residências. 

Aos 34 anos, a auxiliar admi-
nistrativa Danúbia Nascimento 
também faz parte dos 568 mil pa-
raibanos que, durante a pandemia, 
sacaram o benefício. Assim como 
Amadel Neto, Danúbia utilizou o 
FGTS para comprar seu tão sonha-
do apartamento. A auxiliar admi-
nistrativa conta que o Fundo de 
Garantia supriu cerca de 70% da 
entrada do imóvel e, por isso, difi-

Carol Cassoli 
Especial para A União

Paraibanos sacam R$ 1,25 bi 
do FGTS durante a pandemia 

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona
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Estava pensando sobre o 
relacionamento entre as pessoas na 
atualidade, a forma como se comunicam 
com colaboradores, familiares e pares. 

Às vezes não paramos para prestar 
atenção real ao que está sendo dito, pois 
nossa mente está em outro lugar, levada 
pela imensa quantidade de distrações que 
existem ao nosso redor. Vemos muitas vezes 
pessoas incomodadas porque falamos 
olhando para a tela do tablet, notebook ou 
celular. Estamos ouvindo o que elas dizem, 
mas não estamos escutando. Entre esses 
dois termos existe uma grande diferença, 
apesar de a tradução literal ser a mesma. 

Ouvir significa que a informação 
chegou aos nossos ouvidos, como um 

barulho de uma buzina ou o som de uma 
música, contudo, significa também “dar 
atenção a”.  E é isso que não fazemos no 
dia a dia conturbado em que vivemos. 
Precisamos nos ater ao que o nosso 
interlocutor está nos informando, ter 
atenção plena ao momento presente.

Não só por uma questão de gentileza, 
mas ouvir o problema ou a solução com 
mais clareza nos ajuda a tomarmos a 
decisão correta. É preciso ter muita 
disciplina para conseguir fazer isso. É 
uma questão de prática, procurar limpar a 
mente, eliminando as distrações. 

Da mesma forma que não podemos 
marcar dois compromissos no mesmo 
horário, ouvir duas coisas importantes 

ao mesmo tempo vai confundir nosso 
cérebro e tirar a oportunidade de tomar 
uma boa decisão ou até mesmo tomar uma 
decisão errada. Quem nunca respondeu 
uma pergunta com a resposta de outra ou 
chamou seu interlocutor pelo nome de 
outro com quem estava resolvendo um 
problema? Frequentemente, nos pegamos 
enviando mensagens para as pessoas 
erradas pelo Whatsapp.

No ambiente profissional, muitas 
vezes passamos as orientações de 
determinada tarefa e os colaboradores 
dizem que entenderam e vão executá-
las. Acaba acontecendo de fazerem 
exatamente o contrário do que lhes foi 
solicitado. Isso acontece porque não 

fomos claros em nossas explicações ou a 
pessoa não parou para escutar. É mister 
lembrar sempre que o óbvio precisa ser 
dito. Quando abrimos uma caixa de fósforo 
sabemos a forma correta de abrir para 
que os palitos não caiam, da mesma forma 
sabemos que lado riscar para acender. 
Suponha que alguém está manipulando 
uma caixa dessas pela primeira vez. Ela 
não sabe que lado deve abrir ou que lado 
do palito deve riscar. Isso deve ser dito 
explicitamente. Para se evitar desvios 
em nossas entregas, o mais importante 
é escutar. Costumamos pedir que o 
interlocutor nos diga o que entendeu e não 
apenas que entendeu. Por isso, vale muito 
mais a pena escutar e não apenas ouvir.

Ouvir ou escutar?

Foto: Marcus Antonius

cilmente teria finalizado a compra 
sem a existência do FGTS.

Danúbia relata que, por ser di-
vorciada e ter um filho sob sua res-
ponsabilidade, fazer uma reserva 
financeira é algo quase impensável  
e, por isso, foi necessário se plane-
jar por cinco anos até poder atingir 
esta meta de vida. Para ela, o FGTS 
nada mais é que uma espécie de 
poupança forçada. “É uma forma de 
garantir que os trabalhadores con-
sigam juntar alguma quantia que 
possibilite a aquisição de bens”. 

Como funciona o FGTS
Devido às condições que cer-

cam o Brasil de 2021, como a eleva-
ção inflacionária e o alto índice de 
desemprego, que corroboram para 
a retração da atividade econômica 
dentro do país, houve a desvalori-
zação do saldo do FGTS. O Fundo 
funciona como um recurso de pecú-
lio para o trabalhador com carteira 
assinada, ou seja, nada mais é que 
a “poupança” (da analogia de Danú-
bia), onde 8% do valor referente ao 
salário de cada funcionário é deposi-

tado mensalmente pelo empregador. 
Para que o funcionário possa 

sacar o dinheiro guardado nesta 
“poupança”, contudo, é necessário 
que ele se enquadre em alguma das 
condições estipuladas para acesso 
ao Fundo, como ter sido demitido 
sem justa causa, estar se aposen-
tando ou completando 70 anos, ser 
atleta profissional ou trabalhador 
que atue apenas em período de sa-
fra, por exemplo. Além disso, outras 
possibilidades para o saque são a 
aquisição de casa própria, liquida-
ção ou amortização de dívida e pa-
gamento de parte das prestações de 
um financiamento habitacional.

Pessoas portadoras de HIV/Aids 
ou que sofram de neoplasias malignas 
também se enquadram nos critérios 
para a retirada do FGTS. A Caixa 
Econômica Federal lista, em seu site, 
todas as situações em que os traba-
lhadores podem recorrer ao saque 
total ou parcial do FGTS, como é o 
caso do “Saque Aniversário”, que 
permite a retirada de parte do saldo 
do trabalhador durante o mês de seu 
aniversário.

Trabalhadores recorreram ao 
Fundo de Garantia por Tempo 

de Serviço para diminuir o 
impacto com a alta da inflação

Ibovespa 

0,33%
R$ 5,282

0,06%
R$ 6,200

-0,08%
R$ 7,254

-2,07%
111.439 pts

Suspensão do recolhimento
Durante os meses de maio a agosto deste ano, a suspen-

são do recolhimento do FGTS gerou fôlego para mais de mil 
empregadores paraibanos continuarem atuando durante a 
segunda onda de covid-19. Segundo a Caixa, no Estado, foram 
suspensos R$ 25,7 milhões em recolhimentos durante os quatro 
meses em que a medida provisória 1.046/2021 ficou ativa.

Com o fim da medida, os empregadores que aderiram 
ao adiamento têm até dezembro para quitar o parcelamento 
do fundo cujo recolhimento foi adiado. O pagamento das 
parcelas deve ocorrer por meio de guia gerada pelo próprio 
empregador através do Portal Conectividade Social, na data de 
vencimento do FGTS (até o dia 7 de cada mês), continuando 
o empregador obrigado também aos recolhimentos mensais 
normais até a mesma data de vencimento.

Ainda segundo a Caixa, nos termos da medida, em caso de 
rescisão do contrato de trabalho, o empregador estará obrigado 
a recolher, em até 10 dias, os valores declarados e parcelados 
decorrentes da suspensão da exigibilidade das obrigações de 
abril, maio, junho e/ou julho de 2021, bem como, os demais 
valores devidos no recolhimento rescisório, sem incidência da 
multa e encargos no pagamento. No recebimento dos valores 
parcelados, o trabalhador tem garantido os valores de atua-
lização e juros, não havendo prejuízo a ele.



Economia

Segundo o Ipea, houve melhora nos rendimentos durante o período analisado, mas a recuperação ainda é lenta 

Estudo do Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea), divulgado ontem, 
mostra que houve queda 
de 6,6% na renda habitual 
(habitualmente recebida) e 
aumento de 0,9% na renda 
efetiva (efetivamente paga) 
do trabalhador brasileiro no 
segundo trimestre de 2021, 
na comparação com o mes-
mo trimestre do ano passado, 
o pior momento do mercado 
de trabalho durante a pande-
mia da covid-19.

O levantamento Retra-
to dos Rendimentos e Horas 
Trabalhadas durante a Pan-
demia tomou como base os 
resultados da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domi-
cílios (Pnad Contínua) e da 
Pnad Covid, divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Segundo a análise do 
Ipea, os trabalhadores por 
conta própria tiveram o 

maior impacto em suas ren-
das, com crescimento de 
19,5% na renda efetiva no se-
gundo trimestre de 2021, na 
comparação com o mesmo 
trimestre de 2020. No segun-
do trimestre deste ano, eles 
receberam 76% do habitual. 
Os trabalhadores com cartei-
ra do setor privado tiveram 
aumento de 2% na renda efe-
tiva, enquanto para os traba-
lhadores sem carteira, a alta 
foi de 6,9%.

“A análise mostra que, 
apesar da melhora nos rendi-
mentos no segundo trimestre 
deste ano, a recuperação ain-
da é lenta. O afastamento da 
ocupação atinge 16,26% dos 
trabalhadores, afetando mais 
de 13,5 milhões”, disse, em 
nota, o pesquisador do Ipea, 
Sandro Sacchet.

A região Nordeste foi a 
que teve a renda mais afeta-
da pela segunda onda da pan-
demia, com queda de 2,6% 
na renda efetiva no segundo 
trimestre de 2021. Na análise 
por gênero, o crescimento da 

renda efetiva das mulheres 
(1,4%) foi superior ao dos 
homens (0,48%), no mesmo 
período.

De acordo com o estudo, 
apesar do grande número 
de domicílios sem renda do 
trabalho, no segundo trimes-
tre de 2021 houve pequena 
redução nesse percentual, 
em relação ao primeiro tri-
mestre deste ano, de 29,3% 
para 28,5%, o que demonstra 
lenta recuperação no nível de 
ocupação aos patamares an-
teriores à pandemia para as 
famílias de renda mais baixa.

A renda dos jovens adul-
tos - de 25 a 39 anos de ida-
de - foi a mais afetada pela 
pandemia, com queda de 
3,2% nos rendimentos efeti-
vos reais médios no segundo 
trimestre deste ano. Em con-
trapartida, os rendimentos 
dos ocupados com mais de 
60 anos de idade cresceram 
1,3% no período, influencia-
dos pela alta proporção de 
trabalhadores por conta pró-
pria nessa faixa etária.

Ana Cristina Campos 
Agência Brasil

Renda habitual do trabalhador 
cai 6,6% no segundo trimestre 
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Ultra Som Serviços Médicos SA
CNPJ 12.361.267/0088-44

Contrata Pessoas com Deficiência.
Interessados devem enviar currículo com 
título da vaga no assunto do e-mail para
recrutamentopcd@hapvida.com.br

Requisitos
Maiores de 18 anos
Ensino Fundamental 
ou Ensino Médio completo
Possuir homologação

Local de trabalho
João Pessoa

Vagas PCD 
• Auxiliar de Serviços Gerais
• Auxiliar Administrativo
• Auxiliar de Farmácia
• Copeiro(a)
• Camareiro(a)
• Maqueiro(a)
• Porteiro(a)
• Recepcionista
• Técnico(a) de Enfermagem

Com base em pes-
quisas internas realiza-
das com seus clientes, 
a rede Extra criou uma 
dinâmica comercial que 
prevê preço de atacado 
todos os dias a partir da 
compra de uma unida-
de. Por meio do aplicati-
vo (Clube Extra), a rede 
traz uma seleção de itens 
essenciais, garantindo 
economia e valores mais 
baixos no valor final da 
compra. Entre os produ-
tos que fazem parte des-
sa nova dinâmica estão 
arroz, feijão, café, óleo 
de soja, leite e macarrão, 
por exemplo. Para ter 
acesso ao preço de ataca-
do, o consumidor precisa 
entrar no programa da 
rede, ativar os descon-
tos no aplicativo e fazer a 
compra no site, aplicativo 
ou nas lojas físicas.

Empresa de 
alimentos 
pratica preço 
de atacado

Renda dos jovens adultos - de 25 a 39 anos de idade - foi a mais afetada pela pandemia, com queda de 3,2% 

Foto: Marcus Antonius

Ter o nome “sujo” na 
praça impede o consumi-
dor de ter acesso a crédito 
em bancos ou agências de 
fomento. Além do pagamen-
to total do débito, há outras 
maneiras de se regularizar o 
CPF (ou o CNPJ), e voltar a 
ter poder de compra. Parce-
lamento, pagamento de um 
acordo ou demanda judicial 
são alguns deles, conforme 
explica Roberto Londres 
Marinho, gestor comercial 
da Positivo Brasil, que orien-
ta a buscar serviços especia-
lizados. “Na Justiça Comum, 
a pessoa não tem garantia 

de retorno nem prazo de 
execução”, justifica.

Marinho também expli-
ca como acontecem os casos 
de demanda judicial. “Esse 
recurso é utilizado quando 
as dívidas do credor são ex-
ternadas para terceiros, por 
exemplo. O art. 42 do Código 
do Consumidor diz que os 
débitos são legítimos, mas 
a exposição do consumidor 
ao ridículo é inconstitucio-
nal”, diz.

Os dados da Pesquisa 
de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor 
(Peic) mostram que o per-

centual de famílias que re-
latam ter dívidas tem cresci-
do a cada mês, sempre com 
recordes históricos. Essas 
dívidas incluem cheque 
pré-datado, cartão de cré-
dito, cheque especial, carnê 
de loja, crédito consignado, 
empréstimo pessoal e pres-
tação de carro e de casa.

Em julho passado, as 
famílias com dívidas ou con-
tas em atraso chegaram a 
25,6%, o terceiro aumento 
seguido. Já as que disseram 
não ter condições de pagar 
essas dívidas (ou seja, vão 
continuar inadimplentes) 

aumentaram de 10,8% para 
10,9%, entre junho e julho. 
“Se o cliente está pagando as 
contas fora do vencimento, é 
um sinal de que o próximo 
passo será o não pagamento 
do débito”, diz Marinho.

Para que uma solicita-
ção de crédito seja analisa-
da, a primeira coisa que será 
observada é se essa pessoa 
tem débitos e se eles estão 
sendo cumpridos – por isso 
a necessidade de regularizar 
a situação cadastral. “Com a 
Positivo, o cliente diminui a 
distância entre ele e o seu 
sonho”, destaca Marinho.

Consumidores com o ‘nome sujo’ 
podem buscar serviço especializado

Sine-PB oferta 262 vagas de 
emprego em sete municípios

O Sistema Nacional 
de Emprego (Sine-PB) 
disponibiliza, a partir da 
próxima segunda-feira 
(20), 262 vagas de em-
prego em sete municípios 
paraibanos. João Pessoa 
e Campina Grande são 
as cidades com o maior 
número de ofertas: 128 
e 117, respectivamente. 
As demais oportunida-
des de trabalho estão nas 
cidades de Bayeux (1), 
Conde (7), Guarabira (5), 
Mamanguape (2) e São 
Bento (2).

Das 128 vagas ofer-
tadas em João Pessoa, 30 
são para consultor de ven-
das de produtos financei-
ros que vão trabalhar de 
forma remota. Ainda há 
20 vagas para auxiliar de 
logística e outras 15 para 
vendedor pracista. Em 
Campina Grande, o maior 
número de oportunidade 
é para servente de obras, 
com 30 vagas; outras 10 

vagas para pedreiro e 10 
para eletricista de insta-
lações. 

Atualmente ,  o  S i -
ne-PB possui  12 pos-
tos de atendimento em 
funcionamento, dos 15 
existentes. Estão em fun-
cionamento as unidades 
dos municípios de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Cajazeiras, Mamanguape, 
Monteiro, Pombal, Sapé, 
Bayeux, Conde, Guarabira, 
Itaporanga e São Bento. 
O posto de Cabedelo será 
reaberto em breve, en-
quanto os postos de Patos 
e Santa Rita passam por 
reforma.

O atendimento no 
órgão, neste momento, 
acontece de segunda a 
quinta-feira, das 8h30 
às 16h30, por ordem de 
chegada. São distribuídas 
140 fichas, sendo 80 para 
atendimento sobre segu-
ro-desemprego e 60 para 
consulta de emprego. A 

população pode dispor 
ainda dos serviços de in-
termediação de mão de 
obra, seguro-desempre-
go, qualificação social 
e profissional, além de 
orientação profissional.

O Sine/PB realiza o 
trabalho de recrutamento 
de pessoal para empresas 
instaladas ou que irão se 
instalar no Estado. Esses 
serviços podem ser soli-
citados pelo e-mail: esta-
dual@hotmail.com.

Auxílio Brasil

Decreto aumenta IOF 
por programa social

O Diário Oficial da 
União (DOU) publicou 
ontem, um decreto assi-
nado pelo presidente Jair 
Bolsonaro com as novas 
alíquotas do Imposto 
sobre Operações Finan-
ceiras (IOF), que incide 
sobre operações de cré-
dito, câmbio e seguro ou 
relativas a títulos ou valo-
res mobiliários. As novas 
alíquotas valem para pes-
soas físicas e jurídicas e 
serão aplicadas no perío-
do de 20 de setembro até 
31 de dezembro de 2021.

Para as pessoas fí-
sicas a alíquota passa 
de 3% ao ano (diária de 
0,0082%) para 4,08% ao 
ano (diária de 0,01118%). 
Já para as pessoas jurí-
dicas, a alíquota anual 
passa de 1,5% (atual alí-

quota diária de 0,0041%) 
para 2,04% (diária de 
0,00559%).

“A arrecadação obti-
da com a medida custeará 
ainda as propostas de re-
dução a zero da alíquota 
da contribuição para o 
PIS/Cofins incidente na 
importação de milho, com 
impacto de R$ 66,47 mi-
lhões em 2021 e o aumen-
to do valor da cota de im-
portação pelo [Conselho 
Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecno-
lógico] CNPq, que acarre-
ta renúncia fiscal no valor 
de R$ 236,49 milhões no 
ano de 2021”, informou o 
Ministério da Economia.

A pasta acrescentou 
que os valores arrecada-
dos serão utilizados para 
custear o Auxílio Brasil, 
programa que deve subs-
tituir o Bolsa Família. 

Agência Brasil

Confira as vagas do Sine-PB 
acessando o site pelo QR Code
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Com o tema ‘No trânsito, sua responsabilidade salva vidas’, o órgão vai promover várias ações educativas até o próximo sábado
O secretário da Seguran-

ça e da Defesa Social, Jean Nu-
nes, e o superintendente do 
Departamento Estadual de 
Trânsito da Paraíba (Detran
-PB), Isaías Gualberto, presi-
diram ontem a solenidade de 
abertura da Semana Nacional 
de Trânsito (SNT), que se es-
tenderá até o próximo sába-
do (25). Devido à pandemia 
da covid-19, o evento teve 
transmissão on-line, direto 
do Auditório 4 da Fundação 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa, pelos 
canais oficiais do Governo e 
do Detran no YouTube, além 
das suas redes sociais.

Após o lançamento do 
vídeo institucional sobre a 
campanha, a apresentação do 
evento foi feita pela coordena-
dora de Educação de Trânsito 
do Detran, Ana Paula Buzetto, 
que destacou a obrigação de 
todos agirem de maneira res-
ponsável, razoável e prudente 
no trânsito, com respeito às 
normas do Código de Trânsi-
to Brasileiro (CTB). Se referiu 
ao tema deste ano: ‘No trânsi-
to, sua responsabilidade salva 

vidas’, enfatizando a impor-
tância de uma boa conduta 
nas vias e rodovias. “Para tra-
balhar nessa conscientização, 
várias ações educativas estão 
programadas”, ressaltou.

A abertura oficial foi rea-
lizada pelo superintendente 
Isaías Gualberto, que agrade-
ceu ao comprometimento dos 
órgãos envolvidos e defendeu 
uma discussão contínua so-
bre o tema da segurança no 
trânsito. “Vivenciamos uma 
verdadeira guerra. Por isso, 
precisamos mudar a cons-
ciência das nossas crianças 
e adolescentes, que serão os 
condutores do futuro”, afir-
mou, destacando o tema na-
cional da SNT, mas também a 
campanha estadual, baseada 
no uso excessivo das redes 
sociais, mesmo estando na di-
reção de um veículo.

Parceiro do Detran, o su-
perintendente executivo de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob), George Mo-
rais, enfatizou a missão mais 
nobre dos órgãos envolvidos 
com a segurança viária, que 
é salvar vidas, disseminan-

do a prática do respeito e da 
responsabilidade no trânsito. 
Nesse sentido, registrou con-
vênio de compartilhamento 
de competência que será fir-
mado com o Detran, no sen-
tido de tornar a fiscalização 
mais eficiente, com o aumen-
to do efetivo de agentes de 
trânsito nas ruas.

Como representante da 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) na Paraíba, o chefe de 
Operações Eduardo Guima-
rães falou da obrigação dos 
órgãos, no sentido de ofere-
cer segurança pública e viá-
ria a todo cidadão. Destacou 
a preocupação da PRF com 
ações de educação para o 
trânsito e com a fiscalização 
nas rodovias. “A Paraíba pode 
contar com a nossa estrutura 
para garantir a segurança viá-
ria, no sentido de inibir qual-
quer conduta irresponsável 
do condutor”.

Representando o gover-
nador João Azevêdo (Cidada-
nia), o secretário Jean Nunes 
enfatizou a união dos entes 
federativos, que podem e de-
vem contribuir para melho-

rar a condição trágica atual-
mente no trânsito. Defendeu 
a necessidade de conscienti-
zar as cidades paraibanas, no 
sentido de municipalizarem o 
seu trânsito, como uma medi-
da essencial para diminuir os 
acidentes e mortes no Estado, 
bem como melhorar o nível 
de qualificação dos conduto-
res, por meio das autoescolas. 
“Não podemos debater esse 
tema somente na Semana Na-
cional de Trânsito, mas pre-
cisamos ser mais presentes 
nessa conscientização e nesse 
combate”, concluiu.

Participaram do even-
to os representantes dos ór-
gãos parceiros, a exemplo da 
Secretaria da Administração 
Penitenciária, do Batalhão de 
Policiamento de Trânsito, do 
Departamento de Estradas de 
Rodagens, da Polícia Militar, 
da Polícia Civil e do Sindica-
to dos Centros de Formação 
de Condutores. Ainda contou 
com a participação do coorde-
nador da Lei Seca, coronel Ro-
chester Vale, e do presidente 
do Sindicato dos Trabalhado-
res do Detran, José Vieira.

Detran abre Semana Nacional 
de Trânsito em evento na capital

Edição: Jorge Rezende          Editoração: Bhrunno Maradona

Por que o Brasil 
não pode crescer?

Seja em tempos de aparente normalidade ou em 
tempos de exceção, como no atual caso de pandemia da 
covid-19; entre nós, o medo de encarar os números con-
vive com a arte do improviso em se tratando da gestão 
pública, principalmente. Quando o assunto é finanças, a 
situação piora.

Se não há interesse na sustentabilidade de longo 
prazo, então para que planejar e discutir questões-cha-
ve como educação, conhecimento, inovação, tributação e 
competitividade?

As leis de acesso à informação e da transparência 
pública lamentavelmente não alcançam algumas menta-
lidades forjadas pela arte política de enganar para depois 
se defender. Nesse diapasão, vai-se muito mal e a retórica 
de Paulo Guedes ajuda muito.

Verdade que o país ainda se comporta como uma 
economia bastante fechada, principalmente quanto ao 
aprendizado com outros países sobre as melhoras nos 
fatores de produtividade laboral e competitividade fiscal. 
Por esses dois aspectos é razoável encontrar as causas do 
baixo crescimento econômico do país.

Vejamos o lado da competitividade fiscal. No Brasil, 
a sistemática de tributação sobre o consumo, a renda 
e o patrimônio é de uma complexidade ímpar. No livro 
‘Por que o Brasil cresce pouco’ (2014), de autoria do eco-
nomista brasileiro Marcos Mendes, cujo subtítulo é de-
sigualdade, democracia e baixo crescimento no país do 
futuro, vê-se revelado, em dados comparativos a outros 
países, a alta complexidade de nosso sistema tributário.

Através da montagem de uma tabela, o autor apre-
senta o número de horas que uma empresa média ne-
cessita para preparar, preencher e pagar três tipos de 
impostos e contribuições em diferentes países. Na con-
tinuação, diz o economista, que no Brasil são gastas 2,6 
mil horas por ano lidando com procedimentos tributá-
rios, sendo o último colocado entre os 28 países do grupo 
de comparação.

Marcos Mendes enfatiza que o Brasil é também o 
último colocado entre os 180 países considerados nes-
se levantamento pelo Banco Mundial para a sua base de 
dados da publicação Doing Business. No país que está 
logo acima do Brasil nesse ranking (Bolívia) se gasta 
menos da metade do tempo consumido no Brasil com 
os procedimentos de pagamento de tributos, ou seja, 
1.025 horas.

Considerando, no campo tributário, o trade-off 
eficiência versus equidade, o sistema tributário cons-
titucional brasileiro consegue ser, em simultâneo, ine-
ficiente economicamente e iníquo, provocando grande 
número de injustiças fiscais e sociais.

E por quê? Porque na formação da Carga Tributária 
Bruta (CTB) os impostos indiretos (sobre o consumo) so-
mados às contribuições sociais correspondem a 2/3 e os 
impostos diretos (sobre a renda e a propriedade) corres-
pondem a 1/3. Enquanto não sai uma reforma tributária 
ampla (via Congresso Nacional) e não fatiada (via gover-
no Bolsonaro) como quer o nosso ministro da Economia 
de plantão, a CTB vem aumentando ano após ano e apre-
sentando a mesma tendência em sua formação.

Nessa formação, a eficiência do sistema tributário 
nacional é duvidosa, no mínimo, pois o peso da arreca-
dação dos tributos se concentra na incidência sobre a 
folha de salário das empresas e sobre o consumo das 
famílias. As grandes fortunas não são gravadas e o im-
posto sobre a renda contribui muito pouco comparado 
aos países desenvolvidos e de tantos outros em desen-
volvimento.

A contribuição do Imposto de Renda Pessoa Físi-
ca (IRPF) para a formação da CTB no Brasil é uma ver-
gonha: 3,46%. Com toda a crise, nos países membros 
da União Europeia o mesmo imposto contribui com o 
aproximado a 20%.

O Brasil não disponibiliza estatísticas desagrega-
das da formação da base de cálculo do imposto de ren-
da (do trabalho + do capital). Tal falta de transparência 
fez com que o Brasil ficasse de fora da base de dados do 
livro do economista francês Thomas Piketty – ‘O Capital 
no Século XXI’ (2014) – que trata da desigualdade e de 
como os governos têm de agir para diminuir o abismo 
entre pobres e ricos.

Alberto Madeira Neto
Acilino

amadeiraneto@gmail.com

Consórcio Nordeste instala Câmara de 
Ciência e Fomento ao Conhecimento

A Câmara Temática de 
Ciência e Fomento ao Co-
nhecimento, instituída esta 
semana pelo Consórcio Nor-
deste, se reuniu pela primei-
ra vez na última quarta-feira. 
O órgão substitui o antigo 
Subcomitê de Ciência, Tec-
nologia e Apoio à Pesquisa, 
que era subordinado ao Con-
selho Científico do consórcio 
através do qual os estados 
nordestinos planejam juntos 
políticas públicas. Roberto 
Germano, presidente da Fun-
dação de Apoio à Pesquisa da 
Paraíba (FapesqPB), e Inácio 
Arruda, secretário de Ciência 

e Tecnologia do Ceará, são os 
coordenadores da câmara.

A nova câmara temática 
do consórcio reúne tanto se-
cretários de Ciência e Tecno-
logia quanto os presidentes 
de fundações de amparo à 
pesquisa dos estados nor-
destinos. A coordenação é 
compartilhada entre um se-
cretário e um presidente de 
fundação. A câmara foi ins-
tituída no último dia 13 por 
Wellington Dias (PT), gover-
nador do Piauí e que ocupa 
atualmente a presidência do 
Consórcio Nordeste.

Enquanto subcomitê, as 

ideias debatidas eram enca-
minhadas ao Conselho Cien-
tífico e, através dele, é que 
eram levadas aos governos. 
A elevação à câmara temá-
tica elimina o “intermediá-
rio”: agora o tratamento é 
direto com os governadores. 
“O próprio consórcio viu a 
possibilidade de transfor-
mar as discussões que esta-
vam havendo ali em câmara 
temática”, explica Roberto 
Germano. “Isso mostra cla-
ramente o protagonismo que 
o subcomitê vinha tendo e a 
importância da ciência para 
os estados nordestinos”.

A primeira reunião tra-
tou da Renorbio, a Rede Nor-
deste de Biotecnologia, que 
funciona através de um pro-
grama de pós-graduação em 
rede, envolvendo mais de 20 
instituições e mais de 170 
professores. “A gente elege 
temas que são importantes 
para o desenvolvimento da 
região e procura tornar isso 
políticas públicas para que 
os estados apliquem em con-
junto”, conta o presidente da 
FapesqPB. “A ideia é que a 
gente possa transformar isso 
em ações efetivas, como edi-
tais, por exemplo”.

Semob também dá início às atividades
A Superintendência Executiva 

de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) também pre-
parou uma programação para 
a Semana Nacional do Trânsito 
(SNT) 2021. As atividades co-
meçam hoje e prosseguem até o 
próximo dia 25.

As abordagens da Semob 
serão em locais e horários di-
versos. A Divisão de Educação 
(Died) realizará ações educati-
vas alusivas à data, tendo como 
objetivo despertar a reflexão da 
população no papel de cada um, 
pedestre ou condutor de veículo, 
na busca por um trânsito mais 
humanizado e menos violento 
para preservar vidas.

O superintendente da Se-
mob, George Morais, falou da 
importância da Semana Na-
cional do Trânsito: “Importante 
uma semana inteira dedicada 
ao trânsito com ações em todo 
o país. Aqui em João Pessoa 
teremos atividades educativas 
diárias, entre 18 e 25 deste mês, 
com o objetivo de ainda mais 
conscientizar as pessoas da ne-
cessidade de praticar o respeito 

e a responsabilidade no trânsito 
para preservar vidas, respeitan-
do a sinalização e as normas de 
trânsito. A Semob tem feito a 
sua parte com ações educativas 
e melhorias na segurança viária 
de João Pessoa”, destacou.

A Semana Nacional de Trân-
sito está prevista no artigo 326 

da Lei 9.503/1997 (Código de 
Trânsito Brasileiro - CTB), com 
o objetivo de incentivar a cons-
cientização dos condutores de 
veículos, mas também dos pe-
destres, para comportamentos 
que aumentem a segurança do 
trânsito e a consequente redução 
de acidentes e vítimas.

A Divisão de Educação da Semob realizará abordagens em locais e horários diversos
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Pai de quatro filhos e oito netos, o idoso Paulo Antônio foi diagnosticado com Alzheimer quando tinha 63 anos; já a idosa Anatalia Carneiro, 90 anos, que também tem a doença, participa do projeto de extensão da UFPB, Musicalmente

Diagnóstico precoce é arma 
na luta contra o Alzheimer 
Brasil tem quase dois milhões de pessoas que apresentam síndromes de demências e 60% têm algum tipo de Alzheimer
Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

Quase dois milhões de pes-
soas têm síndromes demenciais 
no Brasil, sendo que 60% delas 
são do tipo Alzheimer, segundo a 
Sociedade Brasileira de Geriatria 
e Gerontologia. Esta demência 
provoca diminuição progressiva 
da capacidade cognitiva, altera-
ções de comportamento, da me-
mória a curto prazo, entre outros 
sintomas. Para informar a popula-
ção sobre a importância do diag-
nóstico precoce e desmistificar o 
estigma social associado a essa 
condição instituiu-se o dia 21 de 
setembro, o Dia Mundial de Al-
zheimer.

O Mal de Alzheimer pode se 
apresentar na forma de início pre-
coce e início tardio. O primeiro re-

Familiares são os que mais sofrem
“Eu e meu esposo éramos muito 

companheiros, tínhamos um casa-
mento intenso e feliz. É muito difícil 
ver uma pessoa tão produtiva olhan-
do para o mundo de boca aberta. O 
processo de aceitação do Alzheimer 
é muito doloroso para a família, 
principalmente para quem convive 
integralmente com ele”, desabafou 
Leninha, casada com Paulo Antônio 
há 47 anos.

O desenvolvimento do Alzheimer 
é imprevisível. O doente intercala 
momentos de lucidez com períodos 
de demência, tornando cada vez mais 
difícil a aceitação da família. Diante do 
diagnóstico de demência, o psicólogo 
Fabrício Oliveira explica que alguns 
familiares ficam chocados, outros re-
jeitam e negam a ideia de que seu fa-
miliar esteja com essa doença. “Essas 
reações provavelmente estão ligadas 
ao sentimento de perda do familiar 
acometido pela doença e do lugar que 
ocupava na família”, elucidou.

Leninha conhece bem esse sen-
timento de vazio, pois além de um 
esposo maravilhoso, Paulo Antônio 
era um pai muito presente. Desde 
que ele foi diagnosticado com Al-
zheimer, Leninha nunca mais foi a 
mesma. “Eu não sinto vontade de 

sair nem com os nossos quatro filhos. 
Faço acompanhamento psicológico 
e tomo remédio controlado. É muito 
doloroso ver quem a gente ama dessa 
maneira. Meus filhos se revoltaram 
muito no começo”, desabafou. O que 
faz Leninha esquecer um pouco dos 
problemas é seu amor pela arte de 
crochê – uma terapia que ocupa seu 
tempo toda tarde.

Grau leve
A idosa Marinete Matos, 89 

anos, também tem um grau leve de 
Alzheimer. Ela começou a apresentar 
pequenos lapsos de memória. Preo-
cupada, a filha Lúcia Cristiane levou 
a idosa a geriatra. 

O que as filhas dizem, porém, que 
ela até pode confundir o nome delas, 
mas não esquece o esposo Fausto 
Albuquerque, 96 anos, que apesar 
da idade avançada não tem nenhuma 
doença grave. “Mamãe é apaixonada 
por papai. Ela morre de ciúme dele, 
se eu brincar que papai tem uma na-
morada, ela fica agressiva”, brincou.

As cinco filhas fazem de tudo para 
vê-la bem. Cada filha é responsável 
por uma função na administração da 
rotina da mãe: uma leva ao médico, 
outra cozinha, outra faz a feira.

Em um quadro inicial 
de Alzheimer típico, a 

principal função alterada 
é a memória recente

Sintoma

fere-se a pessoas diagnosticadas 
antes dos 65 anos e pode estar re-
lacionado a origem familiar – aco-
mete em torno de 5% a 10% dos 
pacientes. Já o Alzheimer de início 
tardio é considerado a forma mais 
comum da doença. 

Só quem convive com a pes-
soa consegue perceber a diferen-

ça de comportamento antes da 
doença. Leninha Cavalcante, 69 
anos, observou que seu esposo 
Paulo Antônio Faustino, 71 anos, 
estava repetindo a mesma conver-
sa e começou a esconder objetos 
em locais inapropriados, então 
decidiu levá-lo ao neurologista. 
Após alguns exames, o especialis-
ta constatou que o Alzheimer é em 
decorrência de um somatório de 
perdas e decepções profissionais, 
atrelado à predisposição genética.

“A mãe dele começou a apre-
sentar os primeiros sintomas 
de Alzheimer aos 54 anos. Além 
disso, ocorreram vários aconte-
cimentos que podem ter contri-
buído para o desenvolvimento da 
doença: morte do irmão, a filha 
diagnosticada com a Doença de 
Crohn e decepção profissional”, 
explicou.

Por recomendação da geria-
tra Manuella Toledo, o idoso Paulo 
Antônio começou a participar do 
projeto de extensão do Hospital 
Universitário da UFPB “Memória 
e Envelhecimento”, no entanto, ele 
não aceitava que dirigir se tornou 
um risco de vida.

“Os sintomas evoluíram mui-
to rápido.  Paulo começou a ficar 
agressivo quando dizíamos que 
não podia mais dirigir. Eu cheguei 
a arriscar minha vida para acom-
panhá-lo no projeto da UFPB. Para 
vender o carro dele, precisei in-
ventar que nossa filha iria precisar 
fazer uma cirurgia de urgência”, 
declarou.

Em um quadro inicial de Al-
zheimer típico, a geriatra Manue-
la Tolledo explica que a principal 
função alterada é a perda de me-
mória recente.

“O paciente começa a ter es-
quecimentos. Ele foi a uma consul-
ta médica hoje e no dia seguinte 
já esqueceu; esquecer o nome das 
pessoas ou objetos; perguntar algo 
ou repetir a mesma história várias 
vezes. À medida que a doença vai 
se agravando, o idoso começa a ter 
dificuldade em realizar funções 
mais complexas como pagar uma 
conta, dirigir ou tomar as próprias 
medicações - podendo esquecer o 
remédio ou ingeri-lo mais de uma 
vez ao dia”, exemplificou.

Com a progressão da doença, 
o paciente terá a perda das fun-
ções executivas, bem como irrita-
bilidade, agressividade, insônia, 
oscilações de humor, falhas na 
linguagem ou dificuldade de se 
orientar no espaço e no tempo, de-
saprender quem você foi ao longo 
da vida.

Nem todo diagnóstico é agressivo
Apesar dessa doença ser conside-

rada deprimente, na maioria das vezes, 
nem todo diagnóstico é tão agressivo. 
A idosa Anatalia Carneiro, 90 anos, 
mora em João Pessoa, mas todo ano 
visitada sua cidade Natal, no interior da 
Bahia. Em uma dessas visitas, os filhos 
perceberam que ela estava esquecendo 
parte da sua história de vida. Quando 
voltaram a João Pessoa procuraram um 
neurologista.

“O neurologista Rodrigo Marmo 
diagnosticou uma demência cerebral 
vascular de grau leve, mas acredita que 
tenha sido em decorrência da idade 
avançada. O médico indicou o projeto 
de extensão Musicalmente da UFPB 
para estimular suas funções cognitivas”, 
contou Creuza Carneiro – um dos seus 
quatro filhos. Pouco tempo depois co-
meçou a ser acompanhada pela geriatra 
Manuella.

“Ela melhorou muito com o projeto 
pois a música estimula muito sua memó-
ria. Tanto é que a doença não progrediu.  
Na pandemia ela continuou recebendo 
atendimento on-line”, disse. Ela reco-
mendou aos filhos que estimulasse as 
funções cognitivas através dos sabores, 
música e história de vida.

“Ela sugeriu que a gente estimulasse 
sua memória através da música, pergun-
tando como foi seu dia e acontecimentos 
importantes que marcaram sua vida. 
Uma atividade terapêutica que ela gosta 
bastante é cultivar plantas”, contou.

Por fim, a geriatra Manuella ressalta 
a importância do diagnóstico precoce. 
“O diagnóstico precoce é muito impor-
tante para retardar a progressão da 
doença. Estudos recentes mostram que 
é possível identificar sinais do Alzheimer 
até 20 anos antes”, pontuou. Além do 
tratamento medicamentoso, a especia-
lista recomenda uma mudança no estilo 
de vida através de boa alimentação, 
atividade física e controle dos fatores 
de risco como diabetes, hipertensão, 
obesidade, entre outros.

O diagnóstico precoce é muito 
importante para retardar a 

progressão da doença. Estudos 
recentes mostram que é possível 
identificar sinais do Alzheimer 

até 20 anos antes 



Técnico se mostra satisfeito com o rendimento do Botafogo, mas admite que o time está devendo no setor ofensivo

C i n c o  j o g o s  s e m 
vencer e a obrigação de 
conquistar os três pon-
tos diante do Jacuipense 
para seguir dependendo 
de si para chegar à clas-
sificação. Podemos dizer 
que o Botafogo chega sob 
pressão quando pisar no 
Almeidão, às 20h, para 
encarar a equipe baiana 
pela penúltima rodada da 
primeira fase da Série C. 
Pressão amplificada dian-
te do jejum de vitórias 
dentro de casa, a última 
contra o Paysandu na 11ª 
rodada, e pela situação 
do adversário, dentro da 
zona do rebaixamento, 
podendo cair para Série D 
em caso de derrota diante 
do Belo.

Elementos que o trei-
nador do Botafogo, Gerson 
Gusmão, confessa trazer 
mais importância para o 
jogo, mas contemporiza 
com relação à pressão. 
Para ele, sempre houve 
pressão sobre o Belo, pelo 
tamanho do clube e por 
tudo que tem feito neste 
Campeonato Brasileiro da 
Série C.

“Pressão e obrigação 
fazem parte do futebol 
em qualquer rodada, em 
qualquer clube, e aqui no 
Botafogo que tem uma 
torcida gigantesca não é 
diferente. Essa pressão 
sempre existiu aqui e con-
tinua existindo, a gente 
sabe da responsabilidade 
que tem, da importância 
do jogo, do que interessa 
nessa partida e a gente 
vai em busca disso. Focar 
exclusivamente no nosso 
adversário, estamos estu-
dando, passando para os 
atletas isso, avaliar aquilo 
como equipe que a gente 
vem produzindo, o que 
pode melhorar, ajustar, 
para que a equipe possa 
evoluir em relação ao úl-
timo jogo e fazer um jogo 
ainda melhor”, comentou.

O treinador do Belo 
ressalta que o time vem 
num momento de evolu-
ção, sobretudo no rendi-
mento apresentado nos 
empates contra Tombense 
e Manaus, porém, tem fal-
tado o detalhe, que aca-
ba decidindo no futebol: 
o gol. Para voltar a não 
pecar nos detalhes, Gus-
mão explicou que passou 

para os jogadores a im-
portância de se manterem 
atentos até o apito final e 
usar da experiência e in-
teligência para segurar o 
resultado.

“Tivemos um resul-
tado com um gol sofri-
do nos acréscimos aqui 
contra Tombense, quando 
a gente não poderia ter 
sofrido aquele gol. Então 
faltou atenção, faltou um 
pouquinho mais de ma-
landragem na parte final 
do jogo. Isso já foi cobrado 
aos atletas. Mostrado para 
eles através dos vídeos. 
Tem momento no jogo 
que você tem que ser in-
teligente, tem que usar da 
experiência, da rodagem 
dos atletas para propor-
cionar o mínimo possível 
de perigo ao nosso gol. 
Isso melhorou em relação 
ao jogo posterior contra o 
Manaus, agora é ajustar os 
detalhes na parte ofensiva, 
fazer os gols, aproveitar as 
oportunidades”, avaliou.

Gerson tem se agra-
dado com o que tem visto 
em campo, com a nova 
formação. O Botafogo fez 
a maior parte dos jogos na 
Série C em um esquema 
com três zagueiros, mas 
nos últimos dois jogos re-
tornou a uma disposição 
tática com dois homens de 
zaga e três jogadores de 
meio-campo, numa trinca 
formada por Tinga, Pablo 
e Clayton. 

Clayton, um pouco me-
lhor no jogo contra o Tom-
bense, teve uma queda de 
rendimento em Manaus. 
Com Welton o inverso, 
um pouco abaixo contra o 
Tombense e uma boa atua-
ção contra o Manaus. No 
mais a equipe tem mostra-
do uma regularidade boa, 
então é o setor sim, como 
falei antes, principalmen-
te no jogo em casa, que foi 
muito bem com essa for-
mação. No jogo fora, com 
um pouquinho de queda 
do Clayton, acredito que 
pelo calor naquela tarde 
em Manaus, que acabou 
dificultando para nossa 
equipe e a deles. Acredito 
que no próximo jogo, os 
atletas que forem entrar, 
iniciar a partida, também 
os que entrarem no decor-
rer do jogo, vão dar o seu 
melhor e a equipe corres-
ponder”, completou.

Uma coisa  é  cert a , 
quando entrar em campo 
na noite de domingo (19), 
o Belo já saberá de todos 
os resultados da rodada, 
tendo em vista que o con-
fronto contra o Jacuipen-
se fecha a 17ª rodada do 
Grupo A da Série C. Até 
lá, o Botafogo saberá se a 
pressão pela vitória será 
ainda maior no Almeidão 
para quem tanto sonha 
com a classificação para a 
próxima fase.

Gerson Gusmão confia em 
uma vitória neste domingo
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Liderança
Brasileirão terá neste sábado quatro jogos, e, em um 
deles, o líder Atlético-MG vai encarar um dos piores 
times do campeonato, o Sport de Recife. Página 23

Fo
to

: A
sc

om
/A

tlé
tic

o 
M

G

Esportes

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Foto: João NormandoTécnico 

 Tivemos um 
resultado com um gol 
sofrido nos acréscimos 
aqui contra Tombense, 
quando a gente não 
poderia ter sofrido 

aquele gol. Então faltou 
atenção 

Campinense

Raposa quer carimbar o passaporte 
para a próxima etapa da Série D

Uma vitória simples é o 
que separa o Campinense da 
próxima fase de oitavas de 
final desta Série D. Após em-
patar por 2x2 no jogo de ida, 
um resultado marcado por 
um erro grotesco de arbitra-
gem que prejudicou o time 
paraibano, a Raposa joga 
dentro dos seus domínios, 
no Amigão, neste sábado, às 
15h, por uma vitória para 
seguir lutando pelo acesso à 
Série C. Um novo empate leva 
a decisão da vaga para a pró-
xima fase para os pênaltis.

Para a decisão deste sá-
bado, o treinador Ranielle 
Ribeiro conta praticamen-
te com força total, após o 
retorno do meia-atacante 
Juliano, que estava de molho 
após testar positivo para 
covid-19. As esperanças 
da torcida raposeira de um 
bom resultado diante do 
Sergipe passam pelos pés do 
meia-atacante Fábio Lima.

Autor de um golaço no 
jogo de ida, em um lindo 
voleio após levantamento na 
área de Marcelinho, Fábio 
Lima é responsável direto 
por quase metade dos gols 
do Campinense na Série D. 
Nada menos do que 40% do 
total dos gols marcados pela 
Raposa na quarta divisão 
passaram pelos pés do ata-
cante. Fábio Lima marcou 
cinco gols e deu cinco assis-
tências para tentos dos com-
panheiros neste Brasileiro.

Em entrevista ao site 
ge.com/pb, Fábio Lima co-

mentou que espera uma ba-
talha no jogo de hoje, tendo 
em vista que a equipe do 
Sergipe é experiente. “Sa-
bemos a batalha que temos 
sábado, o time do Sergipe 
não é bobo, mas vamos tra-
balhar forte essa semana, 
para conseguirmos o resul-
tado positivo, para darmos 
sequência no mata-mata. 
Firmes, com o pé no chão, 
vamos continuar trabalhan-
do, em busca do nosso ob-
jetivo, que é o acesso para a 
Série C”, avaliou o atacante.

O treinador Ranielle Ri-
beiro reforçou sua confiança 
nos homens de frente do 
Campinense. Para o coman-
dante, o comportamento 
dos seus atacantes dentro de 
casa será determinante para 
que a Raposa construa sua 
vitória. “Sabemos da força 
dos nossos homens de fren-
te. Os meninos vêm muito 

bem, principalmente nas úl-
timas partidas. É neles, sim, 
que a gente acredita que vai 
sair a construção da nossa 
vitória. Dentro do Amigão 
eles têm um comportamen-
to ainda mais agressivo do 
que fora de casa, e agora é 
manter o comportamento 
que sempre tivemos dentro 
de casa”, comentou Ranielle.

O treinador destacou 
que está confiante em uma 
boa exibição e que até aqui, 
tudo está acontecendo den-
tro do que foi planejado. 
“Estamos todos confiantes, 
porque traçamos um pla-
nejamento para o primei-
ro jogo e esse empate foi 
conquistado. Nós sabíamos 
do grande adversário que 
estamos enfrentando que 
é o Sergipe, pela sua quali-
dade e tradição, sabíamos 
o quão difícil ia ser o jogo 
lá, e planejamos que se nos 

primeiros 90 minutos, se 
tivesse alguém para decidir 
o jogo, esse alguém teria que 
ser o Campinense. Um dos 
objetivos foi alcançado, de 
vir para casa com real condi-
ção de buscar a passagem de 
fase”, concluiu.

Apesar da confiança no 
resultado, Ranielle Ribeiro 
pregou respeito ao adver-
sário, destacando a força e a 
experiência do Sergipe. “Foi 
feita uma semana de traba-
lho muito forte, concentra-
da, para não cairmos mais 
nos erros que cometemos lá. 
O time que se sobressair nos 
90 minutos, com certeza, vai 
garantir a vaga. E isso ficou 
meio dividido no primeiro 
jogo. É trazer para essa se-
gunda decisão o controle 
das rédeas da partida para 
que a gente possa construir 
nossa classificação”, arrema-
tou o treinador.

Foto: Ascom/Campinense

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Treinador do Botafogo afirma que 
o elenco está consciente de que 
só uma vitória sobre o Jacuipense 
garante o Botafogo no G4

O técnico Ranielle 
garante que, no Amigão, o 
Campinense não vai perder 
a vaga para o Sergipe



Para o surfista, mesmo não conseguindo a medalha de ouro nos Jogos Olímpicos de Tóquio, o ano foi um sucesso

O surfista brasileiro 
Gabriel Medina ainda está 
curtindo a conquista de seu 
terceiro título mundial de 
surfe. Da Califórnia, ele con-
versou com a reportagem 
do Estadão e falou sobre o 
ano de muito sucesso em 
cima da prancha e de gran-
des mudanças em sua vida.

Em 2021 ele mudou 
de técnico, passou a via-
jar para as etapas com sua 
mulher, a modelo Yasmin 
Brunet, e teve seu nome 
envolvido em algumas po-
lêmicas. Ele lembra que 
realizou um sonho com seu 
terceiro troféu e também 
reforça que está sendo um 
período de grande aprendi-
zado em sua vida.

Você sempre falou 
desse sonho de ser tricam-
peão mundial, como dois 
de seus ídolos, um o Ayr-
ton Senna, no esporte em 
geral, e outro o Mick Fan-
ning, no surfe. Foi do jeito 
que você sonhava?

Foi além do que eu so-
nhava. Até pelo formato, do 
jeito que aconteceu, porque 
tive de enfrentar o Filipe em 
melhor de três em uma final. 
Acho que foi especial tam-
bém pelo jeito que surfei, 
pois consegui fazer mano-
bras que nunca tinha feito 
numa final, dando "back flip", 
acertando os aéreos. Foi um 
dia perfeito na verdade. Rea-
lizei um sonho que parecia 
ser tão distante, mas se tor-
nou realidade. Foi irado.

Neste ano você pas-
sou por muitas mudanças 
e até polêmicas. Olhan-
do pra trás, como vê sua 
temporada?

Foi uma temporada de 
grandes desafios, fui testado 
várias vezes. É difícil passar 
por essas situações de com-

petição, viagens... Problemas 
pessoais todo mundo tem. 
As pessoas criam notícias, 
gostam de falar, então foi 
um ano de responsabilida-
de e amadurecimento do 
meu lado. Aprendi bastante 
e continuo aprendendo. No 
meu dia a dia o que mais ten-
to levar é fazer o bem, tenho 
meu trabalho, e procurei 
focar nisso e surfar mais, e 
deixar as pessoas falarem. 
Estou fazendo o que amo 
e estou fazendo bem, e on-
tem (terça-feira) fui recom-
pensado por isso. Fico feliz 
de ter vivido cada processo 
que vivi. Estou aprenden-
do ainda e resolvi assumir 
minhas responsabilidades. 
Tudo tem um preço na vida. 
Estou feliz do jeito que estou 
vivendo, quero aprender 
mais e viver mais.

A questão da vacina 
contra covid-19 gerou 
uma grande polêmica Al-
gumas pessoas começa-
ram a achar que você era 
contra a vacina, mas você 
disse que não era o caso.

Esse ano a gente não 
parou quieto, viajamos o 
mundo inteiro seguindo os 
protocolos de distanciamen-
to, a gente estava sempre 
numa bolha na praia e no 
hotel, a WSL fez um ótimo 
trabalho inclusive, mas ago-
ra tenho tempo para fazer as 
minhas coisas. Eu tenho di-
versos amigos que tomaram 
e sofreram efeitos colaterais. 
Quando eu não estava nas 
viagens, estava treinando e 
tipo já tinha outra viagem na 
sequência, então não queria 
atrapalhar isso. E eu estava 
sempre seguindo os proto-
colos. Agora tenho tempo 
de fazer tudo com calma. Na 
terça eu ganhei o título mun-
dial, agora estou atendendo 
à imprensa e depois vou con-
seguir agendar e fazer o que 
tenho de fazer.

Foi a primeira vez que 
você não tinha seus pais na 
areia numa final, mas por 
outro lado tinha a Yasmin, 
que é sua família nova que 
está construindo. Como 
está sendo isso para você?

Sair da zona de confor-
to é difícil para qualquer 
ser humano. Mas todo mun-
do passa por esse proces-
so. Para mim parecia bem 
distante, até eu assumir e 
seguir as minhas coisas e 
fazer do meu jeito. Sabia das 
responsabilidades, que po-
dia dar errado ou certo, mas 
eu resolvi arriscar. Sempre 
fui motivado por desafios e 
não iria ser diferente agora. 
E está sendo irado, tenho 
aprendido pra caramba, es-
tou fazendo coisas que não 
tinha tanto o costume de fa-
zer, tenho aproveitado mais 
os lugares, as coisas simples 
da vida. Quando você vai 
fazendo o que você ama e 
fazendo o bem, a vida de de-
volve de um jeito ou de ou-
tro. Tem de viver e ser feliz.

A parceria com seu 
técnico Andy King conti-
nua na próxima tempo-
rada?

Ele é um cara muito es-
pecial. O Mick nos apresen-
tou na Austrália e deu super 
certo. Começamos a traba-

lhar este ano e fechamos 
com chave de ouro. A inten-
ção é continuar com ele, pois 
me ajudou bastante. Ele fala 
que é meu soldado, que está 
ali para o que eu precisar. 
Ele tem me ajudado bas-
tante dentro e fora da água, 
sempre exige bastante de 
mim, treinando fisicamen-
te ou dentro da água, com 
estratégias diferentes. Tem 
sido uma parceria irada que 
deu super certo. Este ano foi 
incrível.

Esse formato do WSL 
Finals podia ser cruel 
com você, que teve a me-
lhor campanha dispara-
do nas etapas anteriores. 
Mas no final você ven-
ceu, ainda mais contra 
alguém em ótima fase 
e que conhece Trestles 
super bem como o Fili-
pinho. Como foi ter essa 
disputa neste formato?

Eu não tinha gostado 
desse formato. Até porque 
quando você está na posi-
ção de número 1 é o único 
que pode ser prejudicado, 

ainda mais pela diferença 
de pontos que cheguei. E 
ter de ganhar do Filipinho 
duas vezes ali é um teste 
gigante, pois ele é o melhor 
surfista em Trestles. Eu tive 
de confirmar duas vezes o 
título mundial. Foi incrível, 
a praia estava lotada e ainda 
era uma final brasileira. Foi 
perfeito.

Você agora é tricam-
peão mundial. Qual o pró-
ximo objetivo?

Então, na verdade eu 
mergulhei de cabeça nes-
se objetivo e fui até o fi-
nal. Agora quero deixar a 
poeira baixar um pouco e 
parar para pensar. Esses 
últimos dez anos da minha 
vida têm sido muito inten-
sos. Campeonato atrás de 
campeonato, disputa de tí-
tulo, pressão, viagem, então 
faltou tempo. Agora quero 
respirar, ter calma e traçar 
planos e objetivos. Profis-
sionalmente, no surfe, esse 
era meu maior sonho. Como 
amo desafios, vou ter de 
criar outros.

Paulo Favero 
Agência Estado

Gabriel Medina comemora 
conquista do Mundial 2021
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaboradorCausos&lendas do nosso futebol

O mundo tinha o Santos de Pelé,
João Pessoa desfrutava do Santos de Tereré.

O mundo possuía o Santos de Pelé e 
companhia, um time que ganhava todos 
os campeonatos que disputava, aqui e em 
alhures; João Pessoa desfrutava do Santos 
de Tereré, um time que não ganhava cam-
peonatos mas jogava com bastante raça e 
formava e ainda forma jovens para a vida.

Três desportistas sonhadores, Jonatas 
Figueiredo de Souza, Renato Queiroz Fer-
nandes e José Walter Marinho Marsicano, 
no dia nove de setembro de 1949, senta-
dos em uma Praça localizada na Rua Odon 
Bezerra, Tambiá, em frente ao atual prédio 
da Federação Paraibana de Futebol funda-
ram o Santos Futebol Clube de João Pessoa. 
Não resta dúvida que a escolha do nome foi 
uma singela homenagem ao time paulista.

Por muitos anos o Santos Futebol 
Clube disputou a primeira divisão do cam-
peonato paraibano de futebol com equipes 
modestas, utilizando jogadores jovens 
e prata da casa. Era um misto de juvenil 
com amador com garra e vontade compe-
tindo com os profissionais. Onde faltava 

recursos e meios, sobrava improvisação e 
disposição.

O seu eterno presidente José Walter 
Marsicano, que era conhecido por Tere-
ré, dedicou-se tanto ao clube que o seu 
apelido foi incorporado pelo time, quando 
passou a ser carinhosamente denomina-
do pelo torcedor e pela imprensa como o 
“Santos de Tereré”. Ele presidiu a agremia-
ção por mais de trinta anos e nutriu no 
seio de sua família o amor pela agremia-
ção, deixando o seu filho Leonardo Me-
nezes Marsicano e o neto Leonardo Filho 
comandando a agremiação e não deixando 
o sonho acabar.

Vários jovens foram revelados nos 
quadros da base do Santos Futebol Clube e 
que posteriormente vestiram a camisa de 
times considerados grandes no estado e 
em centros maiores. Quem não se lembra 
do atacante “Zito Camburão”, do ponta es-
querda “Vandinho”, do goleiro “Ademar”, do 
centroavante “Ary”, de “Marcos do Boi “ e  
tantos outros que a memória não recorda?

Em 1998 a agremiação resolveu 
suspender as suas atividades do departa-
mento de futebol profissional, e dedicar-se 

exclusivamente às categorias de base que 
funcionam no seu centro de treinamento, 
localizado no bairro do Geisel, disputando 
anualmente todas as competições oficiais: 
desde fraldinha aos juniores.

Entre os títulos conquistados no 
futebol pelo Santos Futebol Clube, dois são 
bastante lembrados por seus dirigentes, 
o primeiro foi o título invicto do campe-
onato amador, quando seu treinador era 
o comentarista esportivo Ivan Bezerra 
Cavalcante,  o segundo  foi a conquista da 
segunda divisão do campeonato paraibano.

Como não poderia deixar de ser o 
Santos enfrentou várias crises durante a 
sua existência, em uma delas o time foi 
derrotado por 10 x 0 pelo Treze Futebol 
Clube, em Campina Grande. Nesse dia 
ninguém se entendeu, nem dentro nem 
fora de campo, e a discussão foi tão grande 
que no retorno esqueceram de trazer o 
material de jogo, que ficou na Rainha da 
Borborema.

Mesmo reconhecendo as dificuldades 
e a falta de políticas públicas destina-
das aos clubes de futebol, em particular, 
aos pequenos, o sonho dos herdeiros de 

Walter Marinho Marsicano, o “Tereré”, é 
reativar o departamento de futebol pro-
fissional do Santos e voltar a disputar a 
primeira divisão, como nos bons e saudo-
sos tempos.

E para a alegria de todos os despor-
tistas paraibanos, este ano o aguerrido 
Santos Futebol Clube dará o primeiro pas-
so para retornar à elite do nosso futebol 
disputando a terceira divisão do campeo-
nato paraibano de profissionais.

Viva o Santos!

72 anos de lutas
Foto: Arquivo pessoal

A EntrEvistA

Gabriel Medina segue no topo 
do surf mundial, depois de trocar 

de técnico e passar a viajar 
para as competições sempre 

na companhia de sua esposa, a 
modelo Yasmim Brunet, que ele 

considera “pé quente”

Foto: Divulgação
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Embalado, líder do campeonato enfrenta hoje o Sport, um dos candidatos ao rebaixamento à Série B

O líder Atlético Mineiro tem 
hoje uma chance de se afastar 
mais dos concorrentes. O Galo 
vai enfrentar o Sport, penúltimo 
colocado da competição, a partir 
das 19 horas, no Mineirão, em 
Belo Horizonte. O clube de Mi-
nas gerais vem embalado e a ex-
pectativa é de uma vitória fácil. 
O clube já soma 42 pontos, en-
quanto o Sport , a passos largos, 
para o rebaixamento. O clube só 
conquistou 17 pontos. Na última 
rodada, o Atlético venceu o For-
taleza por 2 a 0, na Arena For-
taleza, enquanto que o Leão de 
Pernambuco foi derrotado por 1 
a 0 pelo Internacional, dentro de 
casa, na Ilha do Retiro.

Chapecoense x Palmeiras
O Verdão vai tentar a recupe-

ração no Campeonato Brasileiro, 
após ter sido derrotado, em casa, 
pelo Flamengo, por 3 a 1. Hoje, 
a equipe encara a Chapecoense 
bastante pressionada e com o 
técnico português Abel na corda 
bamba. O clube tem 35 pontos 
e está na segunda colocação na 
competição. Já a situação da Cha-
pe é a pior possível. O clube é o 
lanterna, com apenas 10 pontos, 
e é o maior candidato ao rebaixa-
mento para a Série B. A partida 
de hoje está programada para 
às 17 horas, na Arena Condá, em 
Chapecó-SC.

Athletico-PR x Juventude
O Athlético vai tentar me-

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Atlético-MG tenta disparar 
na liderança do Brasileirão
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lhorar a sua posição na tabela de 
classificação enfrentando o Ju-
ventude. O jogo está programado 
para às 18h45, na Arena da Bai-
xada, em Curitiba. O rubro-negro 
quer se recuperar do tropeço 
diante do Sport, quando empa-
tou em 0 a 0, dentro de casa. O 

clube tem 24 pontos e está no 
11º lugar. Já o Juventude vem 
surpreendendo com uma boa 
campanha, além das expectati-
vas. O clube do Rio Grande do Sul 
tem 23 pontos e é o 14º colocado. 
Na última rodada, perdeu dentro 
de casa para o Cuiabá.

Ceará x Santos
Ceará e Santos fecham os jo-

gos da 21ª rodada do Brasileirão, 
jogando às 21 horas, na Arena Cas-
telão, em Fortaleza. O Ceará vem 
fazendo uma boa campanha e está 
no meio da tabela com 24 pontos, 
na 12ª posição. Na última rodada, 

a equipe perdeu de 2 a 0 para o 
Grêmio, em Porto Alegre. Já o San-
tos atravessa uma séria crise, com 
a torcida revoltada com a situação 
do clube. O Peixe está logo atrás 
do Ceará, com 23 pontos, na 13ª 
posição e na última rodada empa-
tou em 0 a 0 com o Bahia.

Foto: Ascom/Atlético-MG

Vila Belmiro

Santos atravessa crise técnica e financeira

Abatido nas competições de 
mata-mata da temporada, o San-
tos se concentra em recuperar 
sua confiança para terminar bem 
o Brasileirão e ter esperanças 
para 2022. Eliminado nas prin-
cipais competições do ano, como 
Paulistão, Copa do Brasil, Copa 
Libertadores e Copa Sul-America-
na, o time paulista tem apenas a 
competição nacional para encer-
rar a temporada de forma digna. 
E, para tanto, o clube conta com a 
recuperação da sua lista de joga-
dores lesionados porque a chega-
da de reforços agora é improvável.

“Lógico que temos algumas 
necessidades. É um período di-
fícil, porque não tem mais como 
trazer jogador de fora, por exem-
plo. Só jogadores que estão no 
Brasil ou livres. Mas, por outro 
lado, estamos no processo de re-
cuperação de alguns atletas”, diz 
o executivo de futebol do Santos, 
André Mazzuco.

As baixas preocupam prin-
cipalmente no meio-campo. Tan-
to Fernando Diniz, já demitido, 
quanto o Fábio Carille ainda não 
conseguiram suprir a ausência de 
Alison, negociado há um mês. O 
atual treinador tem apenas Cama-
cho e Vinícius Balieiro para atuar 
como meia mais recuado. Por isso, 
vem improvisando tanto Jean 
Mota quanto Ivonei na posição.

Jobson e Sandry, que cos-
tumavam atuar bem ao lado de 
Alison, estão machucados. E a ex-

Felipe Rosa Mendes
Agência Estado

fazer o melhor que podemos e sa-
bendo que teríamos dificuldade. 
O planejamento não muda”, diz o 
executivo, apesar da dura queda na 
Copa do Brasil, na terça-feira.

De acordo com Mazzuco, o 
Santos já pensa em 2022. E a or-
dem no time é evitar “sustos”. “O 
Santos tem feito as coisas passo 
a passo. Temos uma questão es-
portiva para resolver: passar essa 
temporada sem sofrer sustos, se 
recuperar no Campeonato Brasi-
leiro, até porque é ele que nos dá 
o calendário do ano seguinte”, co-

mentou. “Agora é ajustar o Brasilei-
ro para termos tranquilidade para 
pensar no ano que vem.”

Uma das incógnitas para a 
próxima temporada é Marinho. O 
atacante acabou de voltar de lesão 
e já indicou que busca uma valori-
zação salarial ou uma transferên-
cia para o futebol árabe. O jogador, 
contudo, faz parte dos planos da 
diretoria, segundo o executivo de 
futebol do clube.

“Queremos o Marinho bem, 
em plena forma, podendo nos en-
tregar aquilo que ele já entregou 

para o Santos. A partir disso, nós 
temos mais uma temporada com 
ele, e que se for de interesse de 
todos, vai ser conversado. Assim 
como se chegar algo vantajoso 
para o clube e para o Marinho ou 
para outros jogadores que estejam 
conosco, sempre será conversado. 
As coisas são consequência da-
quilo que a gente trabalha. Hoje, 
o Marinho é atleta do nosso clube 
e a gente espera que ele entregue 
tudo que já entregou para o Santos, 
e como ele está se esforçando para 
fazer”, diz Mazzuco.

pectativa pela rápida recuperação 
deles é grande. “É uma falta que 
nós sentimos bastante. Nós até 
temos atletas para essa posição, 
talvez não no momento adequado, 
mas estamos buscando potencia-
lizar, como o Fábio está fazendo 
com os atletas agora.”

A reabilitação deles faz parte 
do que Mazzuco chama de “recons-
trução” do Santos, após os sérios 
problemas de dívida enfrentados 
pelo Santos nos últimos dois anos. 
Para bancar esses valores e evitar 
as punições da Fifa, o clube abriu 
mão de praticamente todo o time 
titular que foi vice-campeão da úl-
tima Copa Libertadores.

“O Santos deixou sempre mui-
to claro que seria um ano de re-
construção. O presidente fala mui-
to nisso porque é uma necessidade 
de momento do clube. Passamos 
por ‘transfer ban’, dificuldades fi-
nanceiras gigantescas que, se não 
fossem sanadas, talvez nem na Sé-
rie A o clube estivesse ainda. É um 
ano em que estamos procurando 

O Peixe não fez uma boa 
campanha no Paulistão, nem  
na Libertadores, e vem mal 

também no Brasileiro

Fracasso

Foto: Ascom/Santos

Diego Tardeli, que chegou há 
pouco tempo no clube, vem 

sendo constantemente agredido 
por torcedores revoltados com a 

atual situação do clube

O paraibano Hulk é o principal 
jogador do clube mineiro e 
vem se tornando o grande 
nome do Brasileirão com 
gols e muitas assistências



Memorial

Na Paraíba, integram a iniciativa o Hospital Regional Wenceslau Lopes, em Piancó, e o Hospital Regional de Cajazeiras

Ação busca reduzir mortalidade 
materna e neonatal no Brasil

Edição: Jorge Rezende          Editoração: Bhrunno Maradona24  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 18 de setembro de 2021

Em defesa do atendimento ade-
quado às gestantes e aos neonatos, 
que reduza a mortalidade materna 
no Brasil, cerca de 50 entidades e 
organizações de saúde criaram a 
Aliança Nacional Para o Parto Segu-
ro e Respeitoso. A iniciativa atende à 
orientação da Organização Mundial 
da Saúde (OMS), que escolheu ‘Cuida-
do materno e neonatal seguro’ como 
tema do ‘Dia Mundial da Segurança 
do Paciente 2021’, que foi comemora-
do ontem. Uma carta-compromisso, 
a ser divulgada nos próximos dias, 
busca o engajamento de autoridades 
nessa luta.

Ontem, diversos monumentos 
espalhados pelo país foram ilumi-
nados na cor laranja para lembrar a 
data. Entre eles estão o Cristo Reden-
tor, o Maracanã, os Arcos da Lapa e o 
Castelo Mourisco, a Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz), no Rio de Janeiro; 
o Palácio de Karnac e o prédio do 
Conselho Regional de Enfermagem 
do Piauí, em Teresina; a Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte, em 
Natal; o Palácio dos Leões, em São 
Luís; o Hospital Regional Wenceslau 
Lopes, em Piancó, e o Hospital Regio-
nal de Cajazeiras, ambos no Sertão 
da Paraíba; o Hemocentro da Univer-
sidade de Campinas, em Campinas; 
e o Elevador Lacerda, em Salvador.

No dia 22 deste mês, a Aliança vai 
lançar uma carta-compromisso com 
medidas de redução da mortalidade 
materna e neonatal. A intenção é que 
o documento seja assinado como um 
compromisso por autoridades dos 
Poderes Executivo e Legislativo, nos 
âmbitos nacional e estaduais, para 
que as medidas sejam postas em prá-
tica. Embora a meta fixada pelo Brasil 
na OMS seja de 30 óbitos maternos 
por 100 mil nascidos vivos até 2030, 
o número de óbitos de mães no país, 
em 2018, atingiu 59,1 por 100 mil 
nascidos vivos.

“A mortalidade materna, em par-
ticular, é um gravíssimo problema de 
saúde pública”, ressaltou, em entre-
vista à Agência Brasil, Victor Grabois, 
presidente da Sociedade Brasileira 
para a Qualidade do Cuidado e Se-
gurança do Paciente (Sobrasp), uma 
das entidades que coordenam a ini-
ciativa. Para ele, esse é um problema 
importante no mundo, mas a maior 
parte dos entraves está nos chama-
dos países em desenvolvimento e de 
baixa renda.

No mundo, todos os dias, 830 
mulheres morrem por causas evi-
táveis relacionadas à gravidez e ao 
parto e, anualmente, 2,5 milhões 
de bebês morrem logo após nascer. 
Os dados são da OMS. Victor Gra-
bois afirmou que boa parte dessas 
mortes é evitável. “Porque elas são 
mortes por eclâmpsia, por pressão 
elevada, por infecção, por hemorra-
gia pós-parto, que são preveníveis. 
Toda morte materna é um evento 
sentinela, demanda uma investiga-
ção específica e, o que é mais grave, 
uma boa parte, de fato, é evitável”, 
afirmou. De acordo com a OMS, essas 
complicações respondem por mais 
de 70% das mortes maternas.

Covid-19
O quadro ficou mais crítico ago-

ra, em decorrência da pandemia do 
novo coronavírus. “É esperado para 
2020 e 2021 que a gente tenha uma 
elevação da razão de mortalidade 
materna (RMM). Se a gente compa-
rar 2021 com 2020, em relação às 
mortes maternas por covid-19, que 
incluem as gestantes e as puérperas, 
tivemos uma elevação de quase qua-
tro vezes o número de óbitos mater-
nos em cada semana epidemiológica”.

Se em 2020 a média foi de 10 
mortes maternas por covid-19 por 
100 mil nascidos vivos em cada se-
mana epidemiológica, em 2021 o 
número chegou a 38 mortes mater-
nas por semana epidemiológica. O 
levantamento foi feito pelo Obser-

Aforismo
“Se você tem sido miserável 

na vida, a morte revela 
miséria. A morte é uma grande 

reveladora. Se você tem 
sido feliz em sua vida, 

a morte revela felicidade.”
(Osho)

96 — Domiciano, imperador romano
1970 — Jimi Hendrix, músico norte-americano
1995 — Henriqueta Brieba, atriz brasileira
2017 — Hélio Zenaide, jornalista,
escritor e historiador (PB)
2020 — Márcio Justino da Nóbrega, jornalista (PB)

Mortes na História

Obituário

Graciete Santana
16/9/2021 – Aos 40 anos, em Salvador 
(BA), de um câncer raro. Atleta marato-
nista que representou o Brasil nos Jogos 
Olímpicos do Rio de Janeiro, em 2016.

Foto: Reprodução

Fogueira
15/9/2021 – Aos 79 anos, em Arara-
quara (SP). Jogador de futebol, ex-la-
teral-esquerdo que vestiu a camisa da 
Portuguesa (SP) nos anos de 1970. Re-
velado pelo América (SP), se destacou 
na Ferroviária (SP) nos anos de 1960. 
Após passagem pelo Corinthians (SP) em 1970, o ex-atleta 
desembarcou no Canindé. Foram 89 partidas disputadas 
com a camisa rubro-verde entre os anos de 1971 e 1972, 
com 46 vitórias, 19 empates e 24 derrotas. Ele esteve no 
jogo de inauguração do primeiro anel de arquibancadas 
do Estádio do Canindé, contra o Sport Lisboa e Benfica, de 
Portugal. Encerrou a carreira em 1974, no Comercial (SP).

Foto: Marcos Júnior Micheletti

Sir Clive Sinclair
16/9/2021 – Aos 81 anos, em Londres, na 
Inglaterra. Inventor da computação britâ-
nica. Considerado “uma lenda”. Entre ou-
tras coisas, ele inventou uma das primeiras 
calculadoras, mas é conhecido principal-
mente por seu trabalho com computadores 
domésticos. Ele está por trás do computador Sinclair ZX80, 
lançado em 1980 e considerado de enorme importância para 
o mercado britânico de computadores. O modelo foi equi-
pado com um processador com frequência de clock de 3,25 
MHz e 1 KB completo de memória primária. O computador 
poderia ser adquirido montado por cerca de 100 libras ou 
em partes por 80 libras. Isso representava apenas um quinto 
do custo de outros computadores domésticos naquele ano.

Foto: PC Gamer
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Flávio Anselmo
15/9/2021 – Aos 77 anos. Jornalista e 
cronista esportivo com passagens por 
diversos veículos de comunicação, como 
nas Rádios Guarani, Alvorada e Capital, nos 
canais de televisão Bandeirantes, Record e 
SporTV e nos jornais Estado de Minas, Diá-
rio de Minas e O Tempo. Nascido em 18 de outubro de 1943 
no município mineiro de Caratinga, no Vale do Rio Doce, 
ficou marcado por integrar a bancada de comentaristas do 
Minas Esporte, da TV Bandeirantes.

Foto: Terceiro Tempo

CONTATOS 

n Para críticas, correções, colaborações, suges-
tões, informações sobre óbitos e propostas de 
temas relacionados à Seção Memorial do jornal 
A União, o leitor pode entrar em contato pelo 
e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com ou 
pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

vatório Obstétrico Brasileiro (OOB). 
“Quase quadruplicando esse número”, 
comentou Grabois. Ainda segundo 
o observatório, uma em cada cinco 
mortes maternas pela doença ocor-
reu fora de uma unidade de terapia 
intensiva.

Os especialistas asseguram que 
essa situação dramática pode ser 
evitada com atendimento adequado 
às gestantes e aos neonatos. A ideia 
é unir forças para potencializar os 
resultados, disse o presidente da So-
brasp. Ele lembrou que, com alguma 
melhoria na qualidade da atenção ao 
pré-natal, ao parto e ao puerpério, 
o Brasil conseguiu reduzir a RMM 
em 8,4% em um ano, de 2017 para 
2018. Mas é preciso avançar mais 
nesse campo, recomendou.

Campanha
A campanha, difundida ao longo 

do mês de setembro pelas entidades 

que participam da Aliança Nacional 
Para o Parto Seguro e Respeitoso, 
tem como tema ‘Aja agora para um 
parto seguro e respeitoso’, que é o 
slogan da OMS traduzido para o por-
tuguês. As diretrizes gerais da ação 
foram elaboradas por um conselho 
científico e reúnem informações e 
orientações das diferentes entidades 
participantes para a segurança de 
mulheres e bebês.

As principais diretrizes envol-
vem os temas da equidade, respeito, 
redes de atenção, parto adequado, 
prevenção à mortalidade materna, 
prevenção da prematuridade, letra-
mento, empoderamento e engaja-
mento e participação da família.

Segundo o Ministério da Saúde, 
65% dos óbitos maternos ocorridos 
em 2018 foram de mulheres negras 
ou pardas. A campanha da Aliança 
envolve o enfrentamento de desi-
gualdades e do racismo, questões que 

tornam a ação urgente, na opinião do 
presidente da Sobrasp. Grabois indi-
cou a necessidade de enfrentar, em 
todos os níveis do sistema de saúde, 
as barreiras que limitam o acesso a 
serviços de qualidade, entre as quais 
a pobreza, a falta de informação e de 
acesso a serviços de saúde adequa-
dos, que impedem que as mulheres 
recebam cuidados devidos durante 
a gestação e o parto.

Problemas
O Brasil ocupa a décima posição 

no ranking mundial da prematurida-
de, com 300 mil nascimentos prema-
turos registrados em 2019, de acordo 
com informação do Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Direitos Huma-
nos, de 2020. Dados do Ministério da 
Saúde e do Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) revelam que 
11,7% dos partos no Brasil ocorrem 
antes das 37 semanas de gestação.

Alana Gandra
Agência Brasil

Carta-compromisso será divulgada e buscará engajamento de autoridades na luta pelo atendimento adequado às gestantes e aos neonatos

Breves & Curtas
# Mãe era contra a vacina e filha morre de covid-19 I
Uma menina de quatro anos, do Texas, nos Estados Unidos, 
morreu vítima da covid-19. A criança teria contraído a doença 

através da mãe, que era contra a vacina. Kali Cook morreu du-
rante o sono, na sua casa em Bacliff, apenas cinco horas depois 
de ter apresentado os primeiros sintomas da doença (febre). 
A mãe da criança testou positivo à doença no dia anterior, bem 
como o seu namorado.

# Mãe era contra a vacina e filha morre de covid-19 II
Os dois estavam em casa de quarentena e garantem que tenta-
ram se manter afastados das crianças assim que souberam, mas 
Kali e os seus dois irmãos também ficaram infectados. Karra 
assumiu que era uma das muitas pessoas desse estado nor-
te-americano que não acreditava na vacina contra a covid-19. 
“Agora, desejava nunca ter sido negacionista”, confessou.

# Memorial para Zenóbio Toscano em Guarabira
Atendendo a uma iniciativa da Reitoria do Santuário de Frei 
Damião e do monsenhor José Nicodemos, a família do ex-pre-
feito de Guarabira e ex-deputado estadual Zenóbio Toscano 
(PSDB), autorizou que os restos mortais do político sejam de-
positados num memorial a ser construído no Santuário, “em 
agradecimento ao que Zenóbio fez em vida em favor da igreja, 
como um dos idealizadores do monumento que homenageia o 
santo do Nordeste”.

# Recusa à imunização leva norte-americanos à morte
Um casal de Detroit, nos Estados Unidos, morreu por com-
plicações da covid-19, com algumas horas de diferença entre 
eles. Os dois se recusaram a se vacinar contra a doença, mas 
acabaram internados por conta dela. Troy e Charletta Green, 
ambos de 44 anos, eram casados há 22, e tinham sete filhos, 
com quem planejavam tirar férias em agosto, porém foram 
impedidos pela doença.

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO

Torna público, para conhecimento dos interessados, que decidiu tornar SEM EFEITO o Aviso 
de Licitação da Tomada de Preços nº 00002/2021, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A EXECUÇÃO DE REFORMA DO GINÁSIO ALÍPIO BEZERRA DE MELO, publicada no Diário 
Oficial da União em 17/09/2021 | Edição: 177 | Seção: 3 | Página: 251, no Diário Oficial do Estado 
da Paraíba em 17/09/2021, nº 17.455, Página: 43; no Jornal A União em 17/09/2021 Página 25 
e no Quadro de Divulgação da Prefeitura Municipal de Alagoa Nova em 17/09/2021, por ter sido 
publicado erroneamente.

Alagoa Nova - PB, 17 de Setembro de 2021
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00044/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 
INSTRUMENTOS SONOROS. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 30 de Setembro de 
2021. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 30 de Setembro de 2021. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 17 de Setembro de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS, NA EXECUÇÃO DA OBRA: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE 12 SALAS RUA 
PROJETADA (ANTÔNIA CLEMÊNCIA DE PAULA) – ID SIMEC 1105676, SITUADA NO MUNICÍPIO 
DE BARRA DE SANTANA/PB, NOS TERMOS DO PROJETO BÁSICO E ESCOPO DO PROJETO 
ARQUITETÔNICO QUE FAZEM PARTE INTEGRANTE DESTE INSTRUMENTO, E CONFORME 
TERMO DE COMPROMISSO DE EMENDAS Nº 202102431–1. LICITANTES INABILITADOS: 
COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI, por não atende aos 
itens: 6.0 e 5.1.4.3, ambos do presente edital e a RANULFO TOMAZ DA SILVA, por não atende aos 
itens: 5.1.3.1, 5.1.3.4 e 5.1.4.3, ambos do presente edital. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, como as empresas participantes foram inabilitadas fica aberto o prazo de 08 (oito) 
dias uteis para a apresentação dos documentos aos quais foram considerados inabilitados ficando 
definida a data de 29/09/2021, às 12h00min horas, para recebimento dos mesmos, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com.

Barra de Santana - PB, 16 de Setembro de 2021
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00040/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE KIT INFANTIL PARA MERENDA DESTINADO AOS SETORES DA 
REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: EVERALDO SILVA DA FONSECA - R$ 15.520,00.

Belém - PB, 17 de Setembro de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE KIT INFANTIL PARA MERENDA DESTINADO AOS SETORES 
DA REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00040/2021. DOTAÇÃO: 02.04 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1001.2023 MANU-
TENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL –MDE 111.000000 RECEITAS DE 
IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 212.3.3.90.30.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 12.361.1001.2032 DISTRIBUIÇÃO DE REFEIÇÕES DA MERENDA ESCOLAR 
001.000000 RECURSOS ORDINARIOS 267.3.390.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 122.000000 
TRANSFERENCIAS DE RECURSOS DO FNDE REFERENTES AO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO 268.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00164/2021 
- 17.09.21 - EVERALDO SILVA DA FONSECA - R$ 15.520,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

ADITAMENTO DE VALOR
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM E 

ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM-ME CNPJ: 26.601.495/0001-06. Ref. PP 00020/2021. OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE FRUTAS 
E VERDURAS DESTINADAS A DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE 
BELÉM-PB.  Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00062/2021, com a empresa acima 
mencionada, correspondente ao ADITAMENTO DE VALOR R$ 17.910,00 (DEZESSETE MIL, 
NOVECENTOS E DEZ REAIS), serão pagas através da seguinte dotação orçamentária: 02.04 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1001.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – MDE 0212.3.3.90.30.00.1.111.0000 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.1001.2032 
DISTRIBUIÇÃO DE REFEIÇÕES DA MERENDA ESCOLAR 0267.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATE-
RIAL DE CONSUMO 0268.3.3.90.30.00.1.122.0000 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.1001.2207 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO EM TEMPO INTEGRAL - MAIS EDUCAÇÃO 
0334.33.90.30.00.1.125.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.071 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
DE BELEM 10.301.10082135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 
0121.3.3.90.30.00.1.211.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.091 FUNDO MUNICIPAL DE ASSIS-
TENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.1013.1147 MANUTENÇÃO DO SERVIÇO DE CONVIVENCIA 
E FORTALENCIMENTO DE VINCULOS 0009.3.3.90.30.00.1.311.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
08.24.2011.3089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 
0019.3.3.90.30.000.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 08.244.1014.2095 DISTRIBUIÇÃO DE 
REFEIÇÕES PARA FAMILIAS CARENTES - SOPA E PÃO. Assinaturas da prorrogação contratual 
em: 17/09/2021. 

PREFEITURA DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

ADITAMENTO DE VALOR
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 

E ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM-ME CNPJ: 26.601.495/0001-06. Ref. PP 00008/2021. 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA 
DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA ATENDER A DEMANDA DE DIVERSAS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO DE BELÉM – PB. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00024/2021, 
com a empresa acima mencionada, correspondente ao ADITAMENTO DE VALOR R$ 8.234,20 
(OITO MIL, DUZENTOS E TRINTA E QUATRO E VINTE CENTAVOS), serão pagas através da 
seguinte dotação orçamentária: 02.01 GABINETE DA PREFEITA04 122 2002 2003 MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITA 207 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE 
CONSUMO 02.012 PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO 04 122 2018 2006 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO – PROGER 238 3.3.90.30 00 
001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.013 CONTROLADORIA GERAL MUNICIPAL 04 122 2021 
2173 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CONTROLADORIA GERAL MUNICIPAL – CGM 853 
3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 
122 2009 2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 261 
3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.03 SECRETARIA DE FINANÇAS 04 123 
2006 2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 287 3.3.90.30 
00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 27 812 
2009 2036 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 384 
3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.06 SECRETARIA DE CULTURA13 392 
2010 2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 461 3.3.90.30 00 
001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.07 SECRETARIA DE SAÚDE 02.071 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE DE BELEM10 301 1008 2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE BELÉM 708 3.3.90.30 00 211.0000 MATERIAL DE CONSUMO  02.08 SECRETARIA DE DES. 
URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES15 451 2012 2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES DA SEINFRA 555 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.09 SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02.091 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE 
BELEM08 244 2011 2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
DE BELÉM – FMAS 598 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20 606 2014 2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIERNTE 663 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE 
CONSUMO. Assinaturas da prorrogação contratual em: 17/09/2021. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº. 014/2021

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELE-
TRÔNICO nº. 014/2021, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
TRANSPORTES E FRETAMENTO DE VEÍCULOS. Data de abertura: 29/09/2021 às 12h00min 
(horário local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no 
endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 17 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 016/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELE-
TRÔNICO nº. 016/2021, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
TRANSPORTE ESCOLAR. Data de abertura: 04/10/2021 às 10h00min (horário local), por meio do site 
https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplbo-
queirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 17 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº. 051/2021

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 051/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA RECEBIMENTO E DESTINAÇÃO FINAL 
DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS EM ATERRO SANITÁRIO. Data de abertura: 29/09/2021 às 
09h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, 
Bairro Novo, no horário das 7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 17 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 015/2021-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 015/2021, do tipo “menor preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Data de abertura: 04/10/2021 às 08h30min (horário 
local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço 
Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 17 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 052/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 052/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE SERRALHARIA. Data de abertura: 29/09/2021 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 7:30 à 13:00.  
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 17 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00006/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão Perma-

nente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, 
às 09:00 horas do dia 25 de Outubro de 2021, licitação modalidade Concorrência Pública, do tipo 
menor preço global para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO 
DE CONJUNTO HABITACIONAL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR (R4) NO BAIRRO RECANTO 
DO POÇO. Recursos: Próprios. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/
transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 17 de Setembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00148/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Pregoeira Substituta, convoca as empresas 

participantes do Pregão Presencial Nº 00148/2021, cujo objeto é Aquisição de Materiais de Expe-
diente destinados a atender as necessidades da Secretaria de Administração e demais Secretarias 
do Município, para a fase de lances, marcada para as 11:00 horas do dia 22 de Setembro de 2021, 
no Setor de Licitações, na Rua Benedito Soares da Silva, 131, Monte Castelo, Cabedelo/PB. 
Informações no horário das 08:00hs às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3222 - Email: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br

Cabedelo - PB, 17 de Setembro de 2021
GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

NOVO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2021

O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo comunica aos interessados que o Pregão Presencial 
nº 00088/2021, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE MÓVEIS 
PLANEJADOS, MATERIAIS, MÃO DE OBRA E INSTALAÇÃO, PARA A NOVA SEDE DO HOSPITAL 
E MATERNIDADE MUNICIPAL PE. ALFREDO BARBOSA, marcado para o dia 28 de Setembro de 
2021, às 09:00h, teve sua abertura remarcada para o dia 30 de Setembro de 2021, às 11:00h. O 
novo edital estará disponível nos sites: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.
tce.pb.gov.br.

Telefone:(83) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 17 de Setembro de 2021.

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MOBILIÁRIO E MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO LTDA. - R$ 188.523,00; CRALAB 
SAÚDE ATACADO EIRELI ME - R$ 80.209,75; DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE ME-
RIDIONAL LTDA - R$ 106.621,02; INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS 
EIRELLI EPP - R$ 84.140,00; JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 8.500,00; SILVANA ARAUJO 
MARIZ MEDEIROS - R$ 54.170,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 17 de Setembro de 2021
JOSÉ DE SOUSA BATISTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO PARA ABERTURA DE ENVELOPES

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
Torna público que através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida Governador 

Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 14:00 horas do dia 23 
de Setembro de 2021 SERÁ A SESSÃO PARA ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO 
DA Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA 
ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE VARRIÇÃO, COLETA E DESTINAÇÃO FINAL DE RE-
SIDUOS SÓLIDOS NO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS PB E DISTRITOS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35581050. E-mail: cplpmcindios@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 17de Setembro de 2021
RODRIGO DE SOUSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021.048.2021

TOMADA DE PREÇO Nº.005/2021
AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitações do Município de Cacimbas-PB, informa a suspensão da 
licitação, na modalidade Tomada de Preço nº 005/2021, processo administrativo 2021.048.2021, 
tipo menor preço, que objetiva a contratação dos serviços de obras para recuperação de 05(cinco) 
unidades de fossas sépticas, no município de Cacimbas-PB.

O presente processo ficará suspenso até determinação d/e nova data, que será devidamente 
publicada nos meios de comunicação competentes. 

Cacimbas-PB, 17 de Setembro de 2021.
CHARDES DEYVITH DE ALMEIDA LOPES

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Nº: RP 00021/2021
Aos 02 dias do mês de Setembro de 2021, na STTP, nos termos da Lei Federal nº 10.520, 

de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei 
Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro 
de 2013; Decreto Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; Decreto Municipal nº 4.422, 
de 22 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00021/2021 que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para fornecimento 
de Equipamento de Proteção Individual – EPI, para atender as necessidades da STTP; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos:

VENCEDOR: AGUIA REALIZACOES EQUIPAMENTOS DE PROTECAO E ELETRONICOS LTDA

CNPJ: 11.060.708/0001-54

R$ 76.372,00

VENCEDOR: FORTCLEAN COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI

CNPJ: 36.327.075/0001-29

R$ 11.400,00

VENCEDOR: FT2R BRASIL IMPORTACAO EIRELI

CNPJ: 20.183.531/0001-74

R$ 4.600,00

VENCEDOR: MR COMERCIO LTDA

CNPJ: 37.351.556/0001-32

R$ 537,00

VENCEDOR: RAVD COMERCIO E MULTI UTILIDADES EIRELI

CNPJ: 27.136.199/0001-36

R$ 17.395,00

VENCEDOR: SEGURA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE PROTECAO LTDA

CNPJ: 13.326.462/0001-45

R$ 4.402,00

VENCEDOR: VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES LTDA

CNPJ: 07.358.710/0001-37

R$ 76.450,00
Campina Grande - PB, 17 de setembro de 2021

CARLOS MARQUES DUNGA JUNIOR
Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sorteio online nos 

termos do item 1.3 do Edital da Chamada Pública de Serviços Nº 00002/2021 objetivando formação 
de lista de Leiloeiros Oficiais Informações: plataforma Google Meet

Link da videochamada: https://meet.google.com/qww-pmsm-rtq às 15h do dia 30 de Setembro 
de 2021. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com.

Campina Grande - PB, 16 de setembro de 2021
JOÃO LUIZ DE FRANÇA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00024/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa para link de internet por fibra ótica para o transporte das 
imagens de 24 câmeras de monitoramento viário; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: BRISANET SERVICOS DE TELECOMUNICACOES S.A. - R$ 16.992,00.

Campina Grande - PB, 16 de Setembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para link de internet por fibra ótica para o transporte das 

imagens de 24 câmeras de monitoramento viário. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00024/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 
Superintendencia de transito e transportes Publicos 15.451.1025.2091 – Açoes de Melhoria no 
sistema de transito 3390.39.00 00 – outros serviços de terceiro – Pessoa Juridica 1001 – Recursos 
ordinarios. VIGÊNCIA: até 16/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00105/2021 - 16.09.21 - BRISANET SERVICOS 
DE TELECOMUNICACOES S.A. - R$ 16.992,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00053/2021

ERRATA DO AVISO DE LICITACAO, publicado no Diário Oficial da União nº 176, de 16.09.2021, 
Seção 3, página 277, no Diário Oficial do Estado, no Jornal a União, Ano CXXVIII, Número 195, 
pg. 26, e no Diário da FAMUP ANO XII/Nº. 2943 pg. 3, respectivamente no dia 16.09.2021, relativo 
à Licitação, cujo objeto é registro de preço para futura contratação de empresa para manutenção, 
instalação, conserto e reposição de peças de ar-condicionado para as diversas secretarias do 
município de Conceição – PB, para exclusão do item 14.0 do termo de referência. Fica mantida a 
data da sessão de abertura e julgamento da proposta e habilitação, ou seja, dia 29 de setembro 
de 2021, as 10:00 horas, uma vez que as alterações realizadas não alteram a formulação de pro-
postas, não havendo necessidade de reabertura de novos prazos, nos termos do § 4º do Art. 21 
da Lei 8.666/93. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 17 de setembro de 2021.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00054/2021
A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob 

modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de veículos com moto-
ristas, para prestação de serviços no transporte escolar dos alunos da rede pública de ensino do 
município de Conceição/PB. Data e horário do recebimento das propostas: até às 08:25 horas 
do dia 01/10/2021. Data e horário do início da disputa: 08:30 horas do dia 01/10/2021. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, 
Decreto Municipal de N° 014/2020, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras 
Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através 
do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 17 de setembro de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de produtos saneantes domissanitários hospitalares, para desin-
fecção do Hospital e Maternidade Caçula Leite (HMCL) e das Unidades Básicas de Saúde (UBS) 
para combate ao estado pandêmico decorrente da COVID-19 no Município de Conceição/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº. 00047/2021. 
DOTAÇÃO: 06.001 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; 10.302.1012.2049 - Cofinanciamento dos 

Prog. de Média e Alta Complexidade Comp. Amb. e Hospitalar; 10.301.1012.2076 Manutenção das 
Atividade da Secretaria de Saúde – ELEMENTO DE DESPESA – 3390.30 – Material de Consumo.

VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2021.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 94701/2021 - RODRIGO 

RICARTI FRADE – R-MAX – CNPJ Nº. 08.496.049/0001-99 - vencedor do item nº 1 - totalizando 
em R$ 55.700,00 (cinquenta e cinco mil e setecentos reais).

Conceição - PB, 10 de setembro de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00012/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2021, 
que objetiva: Aquisição de Fraldas e Medicamentos decorrentes de Demanda Judicial; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FLAVIO FIGUEIREDO DA SILVA 
PASCOAL EIRELI - R$ 14.736,60.

Conde - PB, 10 de Setembro de 2021. 
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA, INCLUÍNDO 
MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA NO CER – CENTRO ESPECIALIZADO EM REABI-
LITAÇÃO FÍSICA E AUDITIVA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: QUALITY CONSTRUCOES LTDA - R$ 363.986,09.

Conde - PB, 10 de Setembro de 2021
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de mensageiro motorizado (motoboy) para atendimento 
sob demanda, das necessidades da Rede de Saúde do Município de Conde; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: UNIMOTO BRASIL – COOP. DE TRANSPORTE 
MOTOCICLISTICO DE ENCOMENDAS EXPRESS E M - R$ 24.500,00.

Conde - PB, 08 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00011/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa para o fornecimento de Insumos e materiais odontológicos 
em caráter emergencial para o Município de Conde/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: DENTALMED PRODUTOS PARA SAUDE LTDA. - R$ 76.940,95. 

Conde - PB, 10 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 

Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licita-
ção modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de pneus, câmaras de ar e protetores 
diversos. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 01 de Outubro de 2021. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/21; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 12:00 
as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Conde - PB, 17 de Setembro de 2021
LUÃ HAWANN SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento de Insumos e materiais odontológicos em 
caráter emergencial para o Município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00011/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS E FEDERAIS DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB – 21.60.10.122.0034.2070/ 21.60.10.301.0034.2933 
– ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: 
CT Nº 00015/2021 - 10.09.21 - DENTALMED PRODUTOS PARA SAUDE LTDA. - R$ 76.940,95.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de mensageiro 
motorizado (motoboy) para atendimento sob demanda, das necessidades da Rede de Saúde do 
Município de Conde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2021. DOTAÇÃO: OR-
ÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS E FEDERAIS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE CONDE/PB – 21.60.10.301.0034.2053/ 21.60.10.301.0034.2085 – ELEMENTO DE DESPESA: 
3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
08/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00014/2021 
- 08.09.21 - UNIMOTO BRASIL - COOP. DE TRANSPORTE MOTOCICLISTICO DE ENCOMENDAS 
EXPRESS E M - R$ 294.000,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Fraldas e Medicamentos decorrentes de Demanda Judicial. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00012/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS 
PRÓPRIOSDO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB – 21.600.10.122.0034.2208 – 
ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.32.01 – MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Conde e: CT Nº 00016/2021 - 10.09.21 - FLAVIO FIGUEIREDO DA SILVA PASCOAL 
EIRELI - R$ 14.736,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, às 08:30 horas do dia 30 de Setembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL HI-
DRÁULICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
019/2011/99; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser 
solicitado também pelo e-mail indicado. 

Congo - PB, 17 de Setembro de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 18 de setembro de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA

PARA CREDENCIAMENTO Nº 00003/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO/PB, faz saber às interessadas que realizará CREDEN-

CIAMENTO para a contratação de AUTOESCOLAS INTERESSADAS EM ADERIR AO PROGRAMA 
“A MOTO É SUA”, NO MUNICÍPIO DE CONGO/PB, conforme especificações, quantidades e 
condições estabelecidas no Edital. As empresas interessadas deverão apresentar envelope con-
tendo a documentação e respectiva propositura das 08:00 horas do dia 20 de Setembro de 2021 
até as 12:00 horas do dia 11 de Outubro de 2021, junto à Comissão de Avaliação e Julgamento 
do Programa “A Moto é Sua”, na sede da Administração da Prefeitura Municipal do Congo (PB). 
Mais Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3359–1100.

Congo - PB, 17 de Setembro de 2021
ROMUALDO ANTÔNIO QUIRINO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
medicamentos diversos constantes da Tabela de Preços ABC FARMA vigente – maior desconto, 
mediante a apresentação de receita médica; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: IRINEU PEREIRA DE MORAIS JUNIOR - R$ 49.500,00.

Damião - PB, 13 de Setembro de 2021
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos diversos constantes da Tabela de Preços 
ABC FARMA vigente – maior desconto, mediante a apresentação de receita médica. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Damião:06.00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC DE SAÚDE), 10.301.2009.2029, 
10.301.2009.2030, 10.302.2012.2033, 10.302.2009.2034.ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01.– 
MATERIAL DE CONSUMO/3.3.90.30.02 – MEDICAMENTOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00091/2021 
- 13.09.21 - IRINEU PEREIRA DE MORAIS JUNIOR - R$ 49.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

TERMO DE DISTRATO AO CONTRATO N°0008/2021-CPL
Contratante: Prefeitura Municipal de Damião
Contratado: ELÉTRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA ME.
Objeto: Fica rescindido unilateralmente o Contrato nº 0008/2021-CPL, celebrado com a empresa 

ELÉTRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA ME, em virtude da empresa Con-
tratada descumprir a cláusula sétima do contrato original, uma vez que não entregou o pedido do 
material solicitado, mesmo após ser notificada através do Diário Oficial do Estado do dia 28.08.2021 
com base nos arts. 77, 78, inciso I e 79, inciso I da Lei n° 8.666/93. Ficando a empresa notificada 
das  sanções a serem aplicadas em virtude da rescisão contratual,  sendo concedido prazo de 10 
(dez) dias, a contar da publicação da presente rescisão, para que, querendo, manifeste-se acerca 
das mesmas

Pregão Presencial: 0002/2021
Data do Distrato: 10.09.2021

SIMONE SANTOS DE AZEVEDO CASADO
PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

CONVOCAÇÃO LICITANTES REMASCENTES
A Prefeitura Municipal de Damião/PB, torna público que foi rescindido o contrato nº 008/2021 

celebrado com a empresa ELÉTRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA ME 
00.226.324/0001-42, cujo objeto é a Aquisição parcelada de materiais elétricos. Assim, convocamos 
a empresa INEL COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA – EPP remanescentes nos itens: 
3-4-5-10-14-17-10-21-22-26-27-29-31-32-33-34-35-36-38-45-46-48-49-50-51-52-53-56-57-59-65-68-
71-72-76-77-82-84-86-87-88-90-91, para no prazo de 05 (cinco) dias manifestar se tem interesse em 
assumir os itens remanescentes, inclusive quanto aos preços do primeiro colocado. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 16  de Setembro de 2021
SIMONE SANTOS DE AZEVEDO CASADO

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA A AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS NA FORMA DE KIT MERENDA 
ESCOLAR, PARA A DISTRIBUIÇÃO JUNTO AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENISNO, 
DEVIDO A SUSPENSÃO DAS AULAS POR CONTA DA PANDEMIA DA COVID–19, VISANDO 
ATENDER A SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DE ESPERANÇA/PB; ADJUDICO 
o seu objeto a: JOSE FHILLYPE DOS SANTOS BRITO - R$ 158.906,00.

Esperança - PB, 16 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS NA FORMA DE KIT MERENDA 
ESCOLAR, PARA A DISTRIBUIÇÃO JUNTO AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENISNO, 
DEVIDO A SUSPENSÃO DAS AULAS POR CONTA DA PANDEMIA DA COVID–19, VISANDO 
ATENDER A SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DE ESPERANÇA/PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE FHILLYPE DOS SANTOS 
BRITO - R$ 158.906,00.

Esperança - PB, 16 de Setembro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2021, que objetiva: Aquisição de 
compressores odontológicos para atender as necessidades da Saúde Bucal e CEO deste municipio; 
ADJUDICO o seu objeto a: PAULO RICARDO CORDEIRO DE GOIS - R$ 26.000,00.

Esperança - PB, 17 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2021, que objetiva: Aquisição de 
compressores odontológicos para atender as necessidades da Saúde Bucal e CEO deste municipio; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PAULO RICARDO CORDEIRO 
DE GOIS - R$ 26.000,00.

Esperança - PB, 17 de Setembro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 001/2021
A Prefeitura Municipal de Gurjão - PB, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO, para CREDEN-
CIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS E JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU SEM 
FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PRESTADORAS DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS 
DE SAÚDE, COMPREENDENDO A REALIZAÇÃO DE EXAMES, LAUDOS, PROCEDIMENTOS 
MÉDICOS E OUTROS, EM ATENÇÃO ESPECIALIZADA, PARA ATENDIMENTO DAS NECESSI-
DADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE GURJÃO – PB, conforme especificações constantes 
do anexo I do edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos os interessados, na sala 
da Comissão de Licitação, localizada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba, 
no horário de expediente das 08:00 as 12:00 hrs. Os interessados poderão inscrever-se para Cre-
denciamento, a partir da data de 13 de outubro de 2021, no local supramencionado, sendo suas 
inscrições proporcionalmente adequadas ao período remanescente de vigência do Credenciamento. 
Maiores informações através do e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão, 17 de setembro de 2021.
JOSÉ ELIAS BORGES BATISTA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021
Objeto: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS NA SAÚDE E OUTROS.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E :
HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, considerando 

que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em Ata a 
desistência pelo licitante, em consequência, fica convocado os licitantes vencedores para a assinatura 
do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Vencedores: 
A empresa MARIA TATYANE RIBEIRO DOS SANTOS, cadastrada no CNPJ nº 40.943.480/0001-

49, foi considerada vencedora com o valor mensal de R$ 1.400,00 (um mil e quatrocentos reais) e 
o valor global de R$ 7.000,00 (sete mil reais) para o item 01, e a empresa ALEXANDRE MAMEDE 
DE LIMA 07009850429, cadastrada no CNPJ nº 27.728.398/0001-33, foi considerada vencedora 
com o valor mensal de R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos reais) e o valor global de R$ 12.500,00 
(doze mil e quinhentos reais) para o item 02.

IBIARA-PB, 17 de Setembro de 2021.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA

DE ENVELOPE DE HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 00031/2021

A Prefeitura Municipal de Igaracy-PB, situada na Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN, Centro, 
Igaracy - PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, torna público para conhecimento dos 
interessados, a convocação do 2º colocado a empresa: ANTONIO AECIO DA SILVA CNPJ DE Nº 
14.177.678/0001-59, para abertura do envelope de Habilitação, fica designado o dia 23 de Setembro 
de 2021 às 09:00 horas na sala de Licitação, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2021. 
Objetivando; LOCAÇÃO DE UM VEICULO/CAMINHAO/CARROCERIA ABERTA COM NO MINIMO 
CAPACIDADE DE GARCA DE 3.90T, PARA ATENDER AS DEMANDAS DE SERVIÇOS COMO 
DESLOGAMENTOS DE EQUIPAMENTOS, MATERIAS E SERVIÇOS GERIAS PERTENCENTES 
AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IGARACY – PB. Comparecendo o representante ou não, 
será aberto o envelope e publicado o resultado. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Igaracy, 17 de Setembro de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Propostas do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021, com o seu Contratação de empresa para prestação de 
serviço de locação de Softwares especificados para atender diversas secretarias da Prefeitura, Fundo 
de Ação social e Fundo Municipal de Saúde do Município de Igaracy/PB. Conforme especificação 
do edital. Sendo classificada e habilitada a empresa: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE 
INFORMAÇÃO & CONSULTORIA L - Valor: R$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais).

Igaracy - PB, 17 de Setembro de 2021.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:30 horas do dia 01 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE UM VEICULO 
COM CAPACIDADE PARA 5 (CINCO) PASSAGEIROS (COM MOTORISTA), QUATRO PORTAS, 
MOTOR 1.0, COM AR CONDICIONADO, KIT MULTIMÍDEA, ANO A PARTIR DE 2018, PARA FICAR 
À DISPOSIÇÃO DA EQUIPE DE EPIDEMIOLOGIA E VIGILÂNCIA EM SAÚDE NO COMBATE AO 
VIRUS COVID – 19 (CORONA VIRUS) NA CIDADE DE IGARACY–PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Federal nº 147/14; Lei Federal nº 155/16; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: cpl@igaracy.pb.gov.br. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 17 de Setembro de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia para Construção da Praça Dr. Clócio Beltrão de Albuquerque, no Município de  
João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para EXECUÇÃO DE CONTRAFORTE 
E MURO DE ARRIMO NA EMF FREI AFONSO NO BAIRRO DO ROGER- JOÃO PESSOA/PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para EXECUÇÃO SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO, RECUPERAÇÃO E MELHORIAS DE INSTALAÇÕES E AMBIENTES NA EMF ARUANDA, 
LOCALIZADA NO BAIRRO BANCÁRIOS, EM JOÃO PESSOA, PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para a EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 
REPARO DO RECINTO DAS AVES, PARQUE ZOOBOTÂNICO ARRUDA CÂMARA – BICA, JOÃO 
PESSOA – PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA – SEMOB/JP

AVISO DE PUBLICAÇÃO
EXTRATO DO TERMO DE AUTORIZAÇÃO DE USO Nº 02/2021

Partes:
Superintendência Executiva de Mobilidade Urbana de João Pessoa, CNPJ nº 09.154.915/0001-26 

(Autorizante) e Pedal Seguro (Autorizada).
Objeto:
A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA – SEMOB/JP outorga, 

gratuitamente, a AUTORIZADA, a instalação de placas educativas em 60 (sessenta) postes de 
iluminação no canteiro central da Rodovia PB-008, entre a Estação Ciência e Centro de Convenções.

Valor:
Gratuito.
Vigência:
O presente termo de autorização de uso vigerá pelo prazo de até 12 (doze) meses, a contar 

da presente data, podendo ser prorrogado por igual período, automaticamente, desde que não 
haja nenhum impedimento ou descumprimento aos preceitos legais e estabelecidos neste termo.

Caso haja algum impedimento ou descumprimento de obrigações, o presente termo será rescin-
dido e as placas deverão ser imediatamente retiradas pela AUTORIZADA, sob pena de sê-lo feito 
pela AUTORIZANTE e sem direito há nenhuma indenização à autorizada.

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 13 de setembro de 2021.

George Ventura Morais 
Superintendente – Semob/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
AVISO DE ADIAMENTO DA LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.027/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/080577

CHAVE CGM: 1KT5-2BMX-S07U-MSBR
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, AVISA aos interessados que a 
abertura da Licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.027/2021, em regime de execução 
de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios, 
com abertura prevista para o dia 29/09/2021, impreterivelmente as 10 h (dez horas), tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de 
Implantação de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedos no Bairro do Bessa (Rua Pastor 
José Ferreira, Av. Presidente Café Filho, Rua Francisco Carneiro e Rua Washington Cahino) e Bairro 
da Torre (Rua Minervino Bione), na Cidade de João Pessoa/PB. FICA ADIADA para o dia 20 de 
outubro de 2021, impreterivelmente às 09 horas, por incorreção na Planilha Orçamentária. A cópia 
do Adendo ao Edital e dos Anexos I e III estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir 
da segunda-feira dia 20/09/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será 
prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a 
Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou 
das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 06.052/2021 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.037/2021

CHAVE CGM: W3PH-Z11S-FD00-5FR7
DATA DE ABERTURA: 28/09/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS E REAGEN-

TES PARA REALIZAÇÃO DOS EXAMES LABORATORIAIS E DAS AGÊNCIAS TRANSFUSIONAIS 
DA SMS/LACEN-JP.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº 043/2021, vem por meio deste, tornar público, 
o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 16/09/2021 às 09:00h, para o dia 28/09/2021 
às 09:00h, considerando pedido de Impugnação de empresa interessada no certame e acatado 
parcialmente pelo setor técnico solicitante. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o nú-
mero da UASG: 926726, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 
(83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS / SUS. 
Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, 
Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, 
e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 17 de Setembro de 2021. 
EVERALDO FRANCISCO DA SILVA JUNIOR

Pregoeiro(a) da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 33.004/2021

Ratifico, por este termo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 33.004/2021, referente à aquisição 
de serviços em favor da empresa GILMAR GOMES DA SILVA, CNPJ Nº 35.062.880/0001-05, no 
valor de R$ 5.040,00 (cinco mil e quarenta reais), com fulcro ao inciso II do Artigo 24, caput, da Lei 
nº 8.666/1993 e suas alterações e de acordo com o Parecer nº                   76/2021 – PROSET/
SEPLAN, tendo em vista os elementos que instruem o Processo Administrativo nº 2021/085706.

João Pessoa, 10 de setembro de 2021.
José William Montenegro Leal 

Secretário de Planejamento 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE GESTÃO GOVERNAMENTAL

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.029/2021–UEP/SEGGOV
PARTES:
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, REPRESENTADO PELO SECRETÁRIO DE 

GESTÃO GOVERNAMENTAL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CNPJ: 08.778.326/0001-56
CONTRATADA: PHDS SERVICOS DE INFORMÁTICA LTDA
CNPJ:  13.481.371/0001-84
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 32 NOTEBOOKS TIPO C.
PRAZO EXECUÇÃO: estabelecido conforme Termo de Referência, contado a partir da data de 

expedição da Ordem de Serviço;
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: estabelecido conforme Termo de Referência, contado a partir 

da data de expedição da Ordem de Serviço.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 71001/2021.
VALOR: R$ 222.176,00 (duzentos e vinte e dois mil, cento e setenta e seis reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.04.122.5552.1501 – Governabilidade e Sustentabilidade Fiscal
b) Elemento de Despesa: 44.90.52
c) Fonte de recursos: 1920
d) Integrante do PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Lei Federal nº 8.666/1993, Lei Complementar 

n° 123/2006, Lei Complementar nº 147/2014, Decreto Federal nº 3.555/2000, Decreto Federal nº 
1.024/2019, Lei Orgânica do Município de João Pessoa, Decreto Municipal nº 5.717/2006, Decreto 
Municipal nº 7.367/2011, Contrato de Empréstimo nº 4444-OC/BR, Regulamento Operacional do 
Programa João Pessoa Sustentável, Lei Federal nº 13.979/2020, Decreto Municipal nº 9.465/2020.

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Marcio Diego Fernandes Tavares de Albuquerque

Secretário de Gestão Governamental do Município de João Pessoa
Contratante

Antônio de Fátima Elizeu de Medeiros
Coordenador Geral do Programa João Pessoa Sustentável

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE ORDEM DE COMPRA
ORDEM DE COMPRA N° 003/2021

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 005/2021. Processo:  18.932/2021
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: J G INFORMÁTICA E PAPELARIA EIRELI, CNPJ: 07.148.726/0001-
15. OBJETO: aquisição de Conector Cat. 6 (Keystone Jack), Tipo Fêmea. Perfazendo um total 
de R$ 375,00   (trezentos e setenta e cinco reais). Vigência: 31/12/2021. Registro CGM: QDA5-
-5CK6-UE6B-Z16A.

Fonte de Recursos: 0.2.42 – FUNFIN Ação: Manter e Implementar os Serviços Administrativos 
Gerais Classificação: (06.201) 09.122.5001.392603-3.3.90.30 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
CAROLINE FERREIRA AGRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE ORDEM DE COMPRA
ORDEM DE COMPRA N° 002/2021

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 005/2021. Processo:  18.932/2021
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: LICITEC TECNOLOGIA EIRELI , CNPJ: 16.628.132/0001-00. 
OBJETO: aquisição de Conector RJ45 Cat. 5e, Tipo macho.. Perfazendo um total de R$ 238,52  
(duzentos e trinta e oito reais e cinquenta e dois centavos). Vigência: 31/12/2021. Registro CGM: 
QDA5-5CK6-UE6B-Z16A.

Fonte de Recursos: 0.2.42 – FUNFIN Ação: Manter e Implementar os Serviços Administrativos 
Gerais Classificação: (06.201) 09.122.5001.392603-3.3.90.30 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
CAROLINE FERREIRA AGRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 006/2021

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 005/2021. Processo:  18.932/2021
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: DADB EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA LTDA 
– CNPJ nº 12.980.808/0001-61. OBJETO: aquisição de Switch 48 portas – 10/100/1000 para Rack 
gerenciável, possuir acesso gráfico via web (HTTP, HTTPS) para gerenciamento e configuração. 
Perfazendo um total de R$ 2.761,90 (dois mil e setecentos e sessenta e um reais e noventa cen-
tavos). Vigência: 31/12/2021. Registro CGM: QDA5-5CK6-UE6B-Z16A.

Fonte de Recursos: 0.2.42 – FUNFIN Ação: Manter e Implementar os Serviços Administrativos 
Gerais Classificação: (06.201) 09.122.5001.392603-3.3.90.30 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
CAROLINE FERREIRA AGRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE GESTÃO GOVERNAMENTAL

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.026/2021–UEP/SEGGOV
PARTES: CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, REPRESENTADO PELO SECRE-

TÁRIO DE GESTÃO GOVERNAMENTAL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CNPJ: 08.778.326/0001-56
CONTRATADA:  COMERCIAL TOP MIX LTDA - EPP
CNPJ:  18.387.904/0001-87
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 168 DESKTOPS COMPLETOS TIPO C.
PRAZO EXECUÇÃO: estabelecido conforme Termo de Referência, contado a partir da data de 

expedição da Ordem de Serviço;
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: estabelecido conforme Termo de Referência, contado a 

partir da data de expedição da Ordem de Serviço.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 71001/2021.
VALOR: R$ 1.240.680,00 (um milhão, duzentos e quarenta mil, seiscentos e oitenta reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.04.122.5552.1501 – Governabilidade e Sustentabilidade Fiscal
b) Elemento de Despesa: 44.90.52
c) Fonte de recursos: 1920
d) Integrante do PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Lei Federal nº 8.666/1993, Lei Complemen-

tar n° 123/2006, Lei Complementar nº 147/2014, Decreto Federal nº 3.555/2000, Decreto Federal nº 
1.024/2019, Lei Orgânica do Município de João Pessoa, Decreto Municipal nº 5.717/2006, Decreto 
Municipal nº 7.367/2011, Contrato de Empréstimo nº 4444-OC/BR, Regulamento Operacional do 
Programa João Pessoa Sustentável, Lei Federal nº 13.979/2020, Decreto Municipal nº 9.465/2020.

João Pessoa, 25 de agosto de 2021.
Marcio Diego Fernandes Tavares de Albuquerque

Secretário de Gestão Governamental do Município de João Pessoa
Contratante

Antônio de Fátima Elizeu de Medeiros
Coordenador Geral do Programa João Pessoa Sustentável

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 005/2021

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 005/2021. Processo:  18.932/2021
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: GASKAM COMÉRCIO E CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ 
nº 32.519.346/0001-97. OBJETO: aquisição de HDD SAS 2.5’’ com no mínimo 900GB de armaze-
namento, compatível com o Servidor Lenovo X3650 m5(5462). Perfazendo um total de R$ 7.985,66  
(sete mil e novecentos e oitenta e cinco reais e sessenta e seis centavos). Vigência: 31/12/2021. 
Registro CGM: QDA5-5CK6-UE6B-Z16A.

Fonte de Recursos: 0.2.42 – FUNFIN Ação: Manter e Implementar os Serviços Administrativos 
Gerais Classificação: (06.201) 09.122.5001.392603-3.3.90.30 

João Pessoa 17 de setembro de 2021.
CAROLINE FERREIRA AGRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.022/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021/014294 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 01/10/2021  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação da Empresa Especializada de Engenharia para Execução do Serviço de 

Manutenção do CAT – Centro de Apoio ao Turista.
CHAVE CGM: FKYU-LRUY-LLMZ-1RPR
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará 
a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da licitação 896626 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir de segunda-feira 20/09/2021, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 
7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei 
Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro 
e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 17 de setembro de 2021
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2021
A Prefeitura Municipal de Matinhas, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessa-

dos, o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 
002/2021, que tem por objeto a EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM 
RUAS PROJETADAS NO MUNICÍPIO DE MATINHAS/PB, como segue: EMPRESAS INABILITA-
DAS: HUMAITÁ CONSTRUÇÕES EIRELI  por não atender aos seguintes itens do Edital: 6.1.1.2, 
6.1.3.2.2 e 6.1.11,; AS CONSTRUÇÕES EIRELI, por não atender aos seguintes itens do edital: 
6.1.1.2, 6.2. EMPRESAS HABILITADAS: FM SERVIÇOS LTDA; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI; 
POLYEFE CONSTRUÇÕES LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA; TORRES CONSTRUÇÕES LTDA 
EPP; LRM CONSTRUÇÕES EMPREENDIMENTOS; N & G CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; 
ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇAO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; APN CONTRUÇÕES 
LTDA; ANTONIO GOMES EIRELI. Caso não haja manifestação de recursos, fica marcada a sessão 
de abertura das propostas de preços para o dia 27 de setembro de 2021, as 15h00 min (horário 
local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na 
referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Matinhas, à Avenida 
Antônio Mariz 89 - Centro - Matinhas - PB informações através do E-mail: cpl.matinhas@gmail.
com. Outras informações pelo Telefone (83) 36371001.

Matinhas, 17 de setembro de 2021
Gleryston Maxwell Marques De Farias

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2021 SRP
A Prefeitura Municipal de Matinhas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 015/2021 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de 
preços para eventual aquisição de Material de Limpeza. Data de abertura: 29/09/2021 às 14h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site 
www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Matinhas, à Avenida Antônio Mariz 89 
- Centro - Matinhas - PB no horário de expediente das 12:00 as 18:00 horas dos dias úteis através 
do E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 36371001

Matinhas, 17 de setembro de 2021.
Gleryston Maxwell Marques De Farias

 Pregoeiro

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0005/2021
A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público 

a convocação de todas as empresas credenciadas e que protocolaram seus envelopes para o 
processo licitatório  na modalidade tomada de preços nº 0005/2021 para continuação da abertura 
dos envelopes de habilitação no dia 30/09/2021, às 08:30 horas, na sala da comissão de licitação. 
Os envelopes serão abertos com a presença ou não de parte ou de nenhum dos licitantes.  

Pedra Branca-PB, 17 de setembro de 2021 
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO:  Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00069/2020, em 15.04.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa FRANCILEUDO SUZANA DA SILVA 

EIRELI - CNPJ 17.812.270/0001-08.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços administrativos;
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  02 de setembro de 2021
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Décimo primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.0006/2021, em 04.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa POSTO DE COMBUSTÍVEL SS LTDA 
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa (posto de combustível) para fornecer 

combustíveis com o abastecimento no município de Piancó, atendendo as necessidades de todas 
secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2021. 

OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 17 de Setembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: LOCAÇÃO DE VEICULOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTUDANTES UNI-
VERSITÁRIOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERENCIA. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 30 de setembro de 2021. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.
br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 14 de Setembro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do 
tipo menor preço por Lote objetivando a Contratação de empresa para executar CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR  OBRA CIVIL PÚBLICA NA PAVIMENTAÇÃO  
ASFÁLTICO  E  EM  PARALELEPÍPEDOS  DAS RUAS:  PRINCESA IZABEL, DAS COLINAS, DAS 
PRINCESAS E SONIA LIMA NO MUNICIPÍO DE PITIMBÚ  em sessão pública para abertura dos 
envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 13:30Minutos do dia 08/10/2021, na sala 
da CPL, localizado na sede da Prefeitura Municipal de Pitimbu na Rua Padre José João, Nº 31 – 
Centro – Pitimbu/PB. Maiores informações na sala da CPL, no horário de expediente normal de 
08h00min as 12h00min O edital estará disponível para os interessados no site oficial do município 
no link: https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal.

Pitimbu-PB, 17 de Setembro de 2021
IASMIM INGRID DE LIMA OLIVEIRA

Presidente da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 002/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do tipo 
menor preço por Lote objetivando a Contratação de empresa para executar CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR  OBRA  CIVIL  PÚBLICA  NA  REVITALIZAÇÃO   
E REURBANIZAÇÃO DA ORLA PRINCIPAL DO MUNICÍPIO DE PITIMBU,  em sessão pública para 
abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 8:30Minutos do dia 08/10/2021, 
na sala da CPL, localizado na sede da Prefeitura Municipal de Pitimbu na Rua Padre José João, Nº 
31 – Centro – Pitimbu/PB. Maiores informações na sala da CPL, no horário de expediente normal de 
08h00min as 12h00min O edital estará disponível para os interessados no site oficial do município 
no link: https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal.

Pitimbu-PB, 17 de setembro de 2021
IASMIM INGRID DE LIMA OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00025/2021, para o dia 28 

de Setembro de 2021 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Cônego João 
Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. 

Pocinhos - PB, 17 de Setembro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2021 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 030/2021 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços para eventual aquisição de kits compostos de máscaras  e produtos de higiene pessoal 
para os alunos da Rede Municipal de Ensino. Data de abertura: 30/09/2021 às 09h30min (Horário 
Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site www.tce.
pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã, 17 de setembro de 2021.
Gisley Morais Souto

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 031/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Aquisição de Parquinhos Infantis 
para diversas Escolas da Rede Municipal de Ensino. Data de abertura: 30/09/2021 às 11h30min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site www.
tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 
– Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã, 17 de setembro de 2021.
Gisley Morais Souto

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de outubro de 2021. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal 
nº 013/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /
https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 17 de setembro de 2021
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:00 horas do dia 05 de 
Outubro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE CINCO RUAS, NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO: RUA 
ANTONIO NOBERTO BRUNO (TRECHO 1), RUA ANTONIO NOBERTO BRUNO (TRECHO 2), 
RUA CELESTINA FERREIRA, RUA SISINIA VITÓRIO SERAFIM E RUA JOATAN GONÇALVES DE 
LIMA, REFERENTE AO CONVÊNIO CR 1070413–64. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: ; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br. 

Remígio - PB, 17 de Setembro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Setembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Registro de preços para eventual 
aquisição de fogos de artifícios destinados a atender as demandas deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal 
nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com. Edital: http://riachaodobacamarte.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 15 de Setembro de 2021
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachão do Bacamarte - PB, às 13:00 horas do dia 29 de Setembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Registro de Preços para contratação de 
empresa especializada no fornecimento de Água mineral e Gás de cozinha em atendimento as de-
mandas operacionais deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@
gmail.com. Edital: http://riachaodobacamarte.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 15 de Setembro de 2021
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DO EDITAL

CHAMADA PUBLICA Nº 002/2021
A Senhora prefeita constitucional, do município de Riachão do Poço – PB, no uso de suas 

atribuições legais, que lhe são conferidas por lei, torna público, a chamada pública N.º 002/2021, 
através da comissão permanente de licitação, Para credenciamento de fornecedores de gêneros 
alimentícios da Agricultura Familiar Rural para alimentação escolar, com dispensa de licitação, 
conforme § 1º do art.14, Lei n.º 11.947/2009, de 16/07/2009, Resolução n.º 38 do FNDE, de 
16/07/2009 alterada pela Portaria FNDE nº 26/2013, Objetivo: Aquisição de gêneros alimentícios da 
Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional 
de Alimentação Escolar/PNAE, Informa ainda que a abertura das propostas acontecerá no dia 11 
de Outubro de 2021 as 10:30 horas, na secretaria de Educação, Maiores informações, no edital, 
que encontra-se na secretaria de educação do município e na sala de reuniões da COPELI, prédio 
sede da prefeitura municipal, ou pelo e-mail: cplrpoco@gmail.com

Riachão do Poço/PB, 17 de Outubro de 2021.
MARIA AUXILIADORA DIAS DO REGO

 Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:30 horas do dia 29 de setembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos de 
informática diversos, para melhor atender as necessidades das secretarias deste município. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.
com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 17 de setembro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 15:00 horas do dia 08 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais gráficos diversos, para 
melhor atender as necessidades das secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.
com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. .

Rio Tinto - PB, 17 de setembro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de mobiliários, para melhor 
atender a demanda das Creches, a Educação Infantil, Ensino Fundamental, jovens e adultos e 
Professores, vinculados à Secretaria de Educação deste município. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 01 de outubro de 2021. Início da fase de lances: 09:20 horas do dia 01 de 
outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: 
www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Rio Tinto - PB, 17 de Setembro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2021

OBJETO: Contratação de prestação de serviços de conserto/remendo, desmontagem, montagem 
e troca de pneus dos veículos e máquinas a serviço do município de Santa Luzia/PB, conforme 
especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 30/09/2021 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 17 de setembro de 2021.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 02 AO CONTRATO N° 00138/2020

TOMADA DE PREÇOS N° 00007/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA, CNPJ N° 

02.069.012/0001-06.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 150 (cento e cinquenta) dias o Contrato Original, com vigência 

a partir de 03 de setembro de 2021 a 31 de janeiro de 2022, baseando-se na Cláusula Segunda - Do 
Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.  

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
27.813.1004.1021 - Construção de Praças, Parques e Jardins - 23.695.1037.1026 - Implantação 

de Infraestrutura Turística. Elementos de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações. 4490.51 
- 1510 - Obras e Instalações.

FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 150 (cento e cinquenta) dias, (03/09/2021 a 31/01/2022).
DATA DO TERMO ADITIVO: 03 de setembro de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00005/2021

A Câmara Municipal de Santa Rita, inscrita no CNPJ sob n° 08.607.012/0001-90, através do 
seu Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar Licitação, na 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 08:30 horas (horário local), do dia 
29 de Setembro de 2021, objetivando o: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO 
DE MATERIAL DE CONSUMO (EXPEDIENTE, LIMPEZA E GÊNEROS ALIMENTÍCIOS) PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA. A sessão pública será realizada na 
sede da Câmara Municipal de Santa Rita, situada à Praça. João Pessoa, n° 31, Centro, Santa Rita 
- PB. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 
13:00hs e (horário local), a partir da publicação deste aviso. Informações pelo email: licitacaocmsr@
hotmail.com ou fone (83) - 991973333.

Bayeux, 17 de Setembro de 2021
ARTUR HERMÓGENES DA SILVA DANTAS

PREGOEIRO OFICIAL DA CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N° 00007/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 093/2021

O SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE 
SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA no uso de suas atribuições legais, considerando a deliberação 
da Comissão Permanente de Licitação - CPL/PMSR, no procedimento referente à TOMADA DE 
PREÇO Nº 00007/2021 - CPL/PMSR e considerando o Parecer Jurídico, emitido pela Coordena-
doria Jurídica da CPL/PMSR e Parecer Técnico, emitido pela Secretaria de Infraestrutura, Obras 
e Serviços Públicos de Santa Rita, PB:

RESOLVE:
I - HOMOLOGAR o resultado da TOMADA DE PREÇO Nº 00007/2021, PROCESSO ADMI-

NISTRATIVO Nº 093/2021 - PMSR, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DE OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSAS RUAS DO 
BAIRRO HEITEL SANTIAGO, LOCALIZADO NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB, pelo menor 
preço global, conforme projeto básico, a empresa a seguir relacionada com o respectivo valor: 

RESOLVE CONSTRUCOES E SERVICOS ELETRICOS EIRELI, CNPJ: 14.162.031/0001-53 - 
Valor Global de R$ 1.882.483,86 (Um milhão, oitocentos e oitenta e dois mil, quatrocentos e oitenta 
e três reais e oitenta e seis centavos);

II - ADJUDICAR pelo menor preço global a empresa RESOLVE CONSTRUCOES E SERVICOS 
ELETRICOS EIRELI, CNPJ: 14.162.031/0001-53 a execução dos serviços de, conforme disposto 
no objeto do presente processo licitatório;

III - DETERMINAR ao setor competente a convocação do proponente vencedor para assinatura 
do contrato, nos termos da legislação pátria vigente.

Santa Rita/PB, 17 de setembro de 2021.
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00036/2021, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em serviços de locação de rádios de comunicação para serem utilizados 
pelo DEMUTRAN do Município de São José de Piranhas - PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

São José de Piranhas - PB, 14 de Setembro de 2021.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E REPUBLICAÇÃO DE EDITAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2021
O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio torna público que a sessão do Pregão Presencial 

00039/2021, com objeto Aquisição de brinquedos para atender as demandas da Secretaria Muni-
cipal de Trabalho e Ação Social e para os Programas Sociais, SCFV, CRAS, NACAP, Criança Feliz 
brinquedos para sorteios em datas comemorativas com as crianças e famílias beneficiadas do 
Programa Bolsa Família e inscritas no Cadastro Único que se encontra na vulnerabilidade social, 
cuja sessão de abertura do certame ocorreu em 14/09/2021, às 13:30h, foi declarada DESERTA, 
por ausência de participantes/interessados. Fica remarcada nova sessão para o dia 30/09/2021, 
às 09:00h, na Sala da CPL, prédio da Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São 
José de Piranhas – PB. O edital será republicado, porém permanecerá inalterado. Informações: 
07:00 às 13:00h, dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 17 de Setembro de 2021.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021
OBJETO: Contratação de serviço de locação de retroescavadeira para atender as demandas 

da Secretaria Municipal de Obras e Urbanismo de São José de Piranhas – PB. Revogo o referido 
processo do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021, encerrando todos os procedimentos do 
mesmo, por motivo de interesse público, decorrente de fato superveniente. Informações: Sala 
da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363, Centro - São José de Piranhas-PB, e-mail: 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com

São José de Piranhas - PB, 17 de Setembro de 2021.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
ADITIVO DE VALOR 
TERMO ADITIVO 01

AO CONTRATO DE Nº 00066/2021.
Partes Pref. Mun. de São Seb de Lagoa de Roça e FM SERVICOS LTDA - CNPJ Nº 

24.658.568/0001-62 Objeto: Contratação empresa técnica especializada para Construção de 
pavimentação no contorno da Academia de Saúde localizada no Município de São Sebastião de 
Lagoa De Roça – PB. empreitada por menor preço unitário Fundamento legal: TP Nº 00006/2021. 
As despesas correrão por conta da seguinte dotação, constante do orçamento vigente: Recursos 
Próprios do Município: 02.070 – Sec. de Obras e Urb. e Trans 02070.15.451.2009.1021 – Serv. 
de Dren. e Pav. de Ruas 4490.51.00.00 – Obras e instalações 0001 – Fonte Objeto do Aditivo: 
Refere-se o presente realinhamento com valor global final de R$ 2.376,47. mantendo as demais 
cláusulas inalteradas, com Fulcro No art. 65, I “a” e “b” §1º da LEI Nº 8.666/93, Assinam: Severo 
Luís do Nascimento Neto e FM Serviços LTDA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
para aquisição de Tubos de Concreto (MANILHA), para atender as necessidades da Secretaria 
de Obras e Urbanismos e transportes; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO - R$ 78.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 15 de Setembro de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00010/2021
Aos 15 dias do mês de Setembro de 2021, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho 

de 2002 e nº 8.666; DC nº 10, 10/07/2017,DC nº 00023, de 06/10/2017; e legislação pertinente 
objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para aquisição de tubos de concreto 
(manilha), para atender as necessidades da secretaria de obras e urbanismos e transportes; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos: da validade dos preços: (doze) meses, considerados da data 
de publicação de seu extrato na imprensa oficial. DAS DISPOSIÇÕES GERAIS: Integram esta Ata, 
o Edital do Pregão Presencial nº 00010/2021 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras 
do referido certame: FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO.07.756.777/0001-20.

Item:1-2-3-4-5. Valor: R$ 78.000,00. Para dirimir as questões decorrentes da utilização da 
presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca de Esperança/pb.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 15 de Setembro de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de Tubos de Concreto (MANILHA), para 
atender as necessidades da Secretaria de Obras e Urbanismos e transportes. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça: 02.070 – SECRETARIA DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPOR-
TES 02070.15.122.1007.2037– MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE OBRAS URBANISMNO 
E TRANSPORTES 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO 0001 –FONTE. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00070/2021 - 15.09.21 - FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA 
MONTEIRO - R$ 78.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2021, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo da construção civil, para executar os serviços de Pavimentação de 
estradas vicinais no município de Serra da Raiz–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MJB PAIXÃO EIRELI–ME - R$ 287.609,51.

Serra da Raiz - PB, 16 de Setembro de 2021.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Contratação de empresa do ramo da construção civil, para executar os serviços de 
Pavimentação de estradas vicinais no município de Serra da Raiz–PB. Fundamento Legal: Tomada 
de Preços nº 00003/2021. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: Recursos 
Oriundos do Contrato de Repasse – Operação Nº 1074404–30 – SICONV Nº 907755) Dotação 
Orçamentária: 02.100 – 26.782.0022.1036 – 4.4.90.51.00. Vigência: até 24/09/2022. Partes Con-
tratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00049/2021 - 17.09.21 - MJB PAIXÃO 
EIRELI-ME - R$ 287.609,51.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Serviços Especializados [complexidade comum a área de atuação] 
em limpeza (coleta) e destinação final de Resíduos Residenciais de Prédios Públicos e de pessoas 
comprovadamente carentes do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00015/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos do Município de Sertãozinho: 02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.36.00.00.00.
00.1001 02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.39.00.00.00.00.1001 02.04.08.122.1003 2.013.3.3.90.36
.00.00.00.00.1001 02.04.08.122.1003 2.013.3.3.90.39.00.00.00.00.1001 02.04.08.243.2013.2.050
.3.3.90.36.00.00.00.00.1001 02.04.08.243.2013.2.050.3.3.90.39.00.00.00.00.1001 02.05.10.122.1
003.2.011.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.122.1003.2.011.3.3.90.39.00.00.00.00.1211 02.05.
10.301.2018.2.060.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.39.00.00.00.00.12
11 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.36.00.00.00.00.1214 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.39.00.00
.00.00.1214 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90.36.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90
.39.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.062.3.3.90.36.00.00.00.00.1214 02.05.10.301.2018.2.0
62.3.3.90.39.00.00.00.00.1214 02.06.12.361.1003.2.010.3.3.90.36.00.00.00.00.1111 02.06.12.361
.1003.2.010.3.3.90.39.00.00.00.00.1111 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.36.00.00.00.00.1111 02.0
6.12.361.2002.2.019.3.3.90.36.00.00.00.00.1123 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.36.00.00.00.00.1
125 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.39.00.00.00.00.1111 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.39.00.0
0.00.00.1123 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.39.00.00.00.00.1125 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.9
0.36.00.00.00.00.1111 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.39.00.00.00.00.1111 02.07.04.122.1003.2.0
14.3.3.90.36.00.00.00.00.1001 02.07.04.122.1003.2.014.3.3.90.39.00.00.00.00.1001 02.08.20.122.
1003.2.007.3.3.90.36.00.00.00.00.1001 02.08.20.122.1003.2.007.3.3.90.39.00.00.00.00.1001 02.1
0.08.244.2012.2.043.3.3.90.36.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.043.3.3.90.36.00.00.00.00.1
312 02.10.08.244.2012.2.043.3.3.90.39.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.043.3.3.90.39.00.0
0.00.00.1312 02.10.08.244.2012.2.045.3.3.90.36.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.045.3.3.9
0.39.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.042.3.3.90.32.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.
042.3.3.90.32.00.00.00.00.1001 02.11.04.122.1002.2.002.3.3.90.36.00.00.00.00.1001 02.11.04.12
2.1002.2.002.3.3.90.39.00.00.00.00.1001. VIGÊNCIA: até 16/12/2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00086/2021 - 16.09.21 - ALEXANDRE LAURENTINO 
DA SILVA EIRELI - EPP - R$ 280.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para “dar 
continuidade” à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de 
Areia em diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00110/2018 - R F Servicos de Construcao Civil Eireli - 13º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 
meses. ASSINATURA: 17.09.21

PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0065/2021
OBJETO CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS TIPO PASSEIO, COM MOTORISTA, PARA O AUXILIO 

DE TRANSPORTE DE PACIENTES DE COMUNIDADES RURAIS PARA O HOSPITAL DISTRITAL 
DE SOLÂNEA. O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Solânea/PB, convoca os licitantes: ANTONIO 
COSMO FELIPE DA SILVA 03363130473; JOSE AILTON MIRANDA DA SILVA 02871111480; MA-
RINALDO FIDELIS DA COSTA 04319527445; NOVA TURISMO LTDA; PAULO CESAR TAVARES 
CONSERVA, para a sessão pública de continuidade do certame, que ocorrerá às 09:00 horas do 
dia 23/09/2021, na sala da CPL. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-1285.Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 16 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Setembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de empresa, para 
fornecimento de links de internet banda larga, com capacidade de 100 megas full em fibra óptica, 
devidamente autorizada pela ANATEL, destinado às secretarias desta prefeitura de Solânea/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 17 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Setembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada, 
para a prestação de Serviços de Consultoria e Assessoria Técnica para atender as necessidades 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 17 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00025/2021. OBJETO: FORNECIMENTO DE MOBILIÁRIO, 
ELETRODOMÉSTICOS E ELETROELETRÔNICOS. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Equipaço Moveis e Eletrodomesticos Ltda - CNPJ 11.938.541/0001-
81. Life Farme Comercial Distribuidora de Produtos Hospitalares - CNPJ 06.281.452/0001-75. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Placio Jeovah Lins 
Coelho - Tacima - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3378-1029.

Tacima - PB, 17 de Setembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMPUTADORES PARA OS PROGRAMAS DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO 
E AÇÃO SOCIAL DO MUNICIPIO DE TACIMA; ADJUDICO o seu objeto a: M.K. DE AZEVEDO ARAU-
JO DUTRA DANTAS EIRELI - R$ 5.970,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 3.639,00.

Tacima - PB, 17 de Setembro de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 016/2021

REGISTRO Nº 21-01806-5
OBJETO: REFORMA DE EDIFICAÇÃO PARA IMPLANTAÇÃO DO PARQUE TECNOLÓGICO 

HORIZONTES DE INOVAÇÃO, EM JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 20 de outubro de 2021 às 11h00hrs. 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 017/2021

REGISTRO Nº 21-01808-1
OBJETO: AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA ESCOLA E.E.F.M DR TRAJANO NÓBREGA, 

EM SOLEDADE - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de outubro de 2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 050/2021

REGISTRO Nº 21-01809-9
OBJETO: CONCLUSÃO DO NOVO PRÉDIO DA ESCOLA E.I.E.F.M DR JOSÉ LOPES RIBEIRO, 

EM RIO TINTO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de outubro de 2021 às 11h00hrs. 

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL         

CONCORRÊNCIA Nº 25/2021
Registro CGE Nº 21-01051-1

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS /
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

ERRATA
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 25/2021 ((Implantação e Pavimentação das 
Avenidas de Ligação entre o Bairro das Indústrias, Bayeux e Santa Rita-PB.), que, quando do aviso 
do resultado do julgamento dos recursos e convocação para abertura de Propostas de Preços, 
ocorrido no dia 16/09/2021: onde se lê  “o resultado do julgamento dos recursos impetrados, na 
fase de habilitação, pelas Empresas: TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA 
através do processo nº 004657/2021, que foi denegado pela Comissão Permanente de Licitação 
e a decisão mantida pelo Sr. Diretor Superintendente, respaldado no Parecer Jurídico nº 0423 
/2021 e CONSTRUTORA GUERGEL SOARES LTDA através do processo nº 004677/2021 , que 
foi denegado pela Comissão Permanente de Licitação e a decisão mantida pelo Sr. Diretor Supe-
rintendente, respaldado no Parecer Jurídico nº 0429 /2021, leia-se “o resultado do julgamento dos 
recursos impetrados, na fase de habilitação, pelas Empresas: TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E 
PAVIMENTAÇÃO LTDA através do processo nº 004657/2021, que foi denegado pela Comissão 
Permanente de Licitação e a decisão mantida pelo Sr. Diretor Superintendente, respaldado no 
Parecer Jurídico nº 0423 /2021 e CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA através do processo 
nº 004677/2021 , que foi acatado pela Comissão Permanente de Licitação e a decisão mantida pelo 
Sr. Diretor Superintendente, respaldado no Parecer Jurídico nº 0429 /2021”.

.João Pessoa, 17 de setembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 18 de setembro de 2021  27
Publicidade



CONCORRÊNCIA Nº 25/2021    
 Registro CGE Nº 

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 25/2021 (Implantação e Pavimentação das 
Avenidas de Ligação entre o Bairro das Indústrias, Bayeux e Santa Rita-PB.), que após análise 
detalhada nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da 
licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na 
seguinte ordem:1º lugar: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA- R$ 20.126.833,91., 2º lugar: GL 
EMPREENDIMENTOS LTDA– R$ 20.205.389,39(*),  3º lugar LIGHT ENGENHARIA E COMÈRCIO 
EIRELI– R$ 20.448.215,21, 4º lugar - POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA – R$ 20.674.178,29 e 5º 
lugar - COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 20.734.731,32

(*) Valor corrigido pela CPL, respaldada no subitem 5.4.1”a”, “b” e “c” do edital
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 

do DER/PB 
João Pessoa, 17 de setembro de 2021.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação          

“Processo nº 0058165-71.2019.8.19.0001 - MPERJ x AZUL - Isso posto, CONFIRMO A TU-
TELA DE URGÊNCIA e JULGO PARCIALMENTE PROCEDENTE o pleito autoral para o fim de 
CONDENAR a Ré a: I) Sempre que especificar regra de reembolso/cancelamento e alteração de 
voo, a ESCLARECER, COM DESTAQUE E PARA PRONTA VISUALIZAÇÃO, a faculdade de o 
consumidor desistir da passagem aérea adquirida, sem qualquer ônus, desde que o faça no prazo 
de até 24 (vinte e quatro) horas, a contar do recebimento do seu comprovante, conforme previsto na 
Resolução nº 400/16 da ANAC (art. 11), ou ato normativo que vier a substituí-lo, sob pena de multa 
diária que fixo em R$10.000,00 (dez mil reais); II) INDENIZAR os danos materiais e morais de que 
tenham padecido os consumidores, individualmente considerados, em virtude dos fatos narrados, 
devendo a liquidação e o cumprimento da presente sentença se dar nos termos do artigo 97, ou 
ainda do artigo 98, ambos do CDC, devendo o Cartório, a requerimento dos interessados, expedir 
as certidões da sentença, constando ou não a ocorrência do trânsito em julgado, a fim de que o 
consumidor possa liquidá-la junto ao juízo cível que couber por distribuição; III) RESTITUIÇÃO do 
preço pago a maior de forma simples; IV) REPARAR os danos materiais e morais causados aos 
consumidores, considerados em sentido coletivo, no valor mínimo de R$200.000,00 (duzentos mil 
reais), corrigidos e acrescidos de juros, cujo valor reverterá ao Fundo de Reconstituição de Bens 
Lesados, mencionado no art. 13 da Lei n° 7.347/85; V) seja o réu condenado a publicar, às suas 
custas, VI) PUBLICAR, no prazo de 30 dias, em dois jornais de grande circulação em cada uma 
das capitais do país, a parte dispositiva da presente sentença, a fim de que os consumidores dela 
tomem ciência para exercício de seus direitos individuais, sob pena de multa diária que fixo em 
R$10.000,00 (dez mil reais) corrigidos monetariamente. PUBLIQUEM-SE os editais a que se refere 
o art. 94 do CDC. Condeno a Ré nas despesas processuais e deixo de condená-la em honorários 
advocatícios ante o entendimento pacífico do STJ, no sentido de não caber condenação da parte 
vencida em ação civil pública ao pagamento de honorários advocatícios em favor do Ministério 
Público, em função da observância do princípio da simetria.”

PODER JUDICIÁRIO 
JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2021
A CPL-Comissão Permanente de Licitação, instituída pela Portaria 446/2021-DSA, torna público 

que realizará a licitação em epígrafe objetivando a contratação de empresa especializada para 
execução da obra de reforma do edifício-sede da Justiça Federal em João Pessoa, situado na Rua 
João Teixeira de Carvalho, 480 - Pedro Gondim - João Pessoa/PB (CEP: 58.031- 900); data de 

abertura: 06/10/2021, às 09h00 (horário local); local: Rua João Teixeira de Carvalho, 480- Conjunto 
Brisamar- João Pessoa/PB; Edital: sala de licitações do precitado endereço ou pelo endereço 
eletrônico www.jfpb.jus.br (link Transparência Pública; Editais e Licitações); Informações: e-mail 
cpl@jfpb.jus.br ou (83)2108-4164 ou (83)2108-4026.

João Pessoa/PB, 17 de setembro de 2021.
Marcos Antônio Braga Guimarães

Presidente da CPL

CINDEAS - COOPERATIVA DE PRODUCAO E INDUSTRIALIZACAO DA AQUICULTURA E 
AGRICULTURA FAMILIAR DO

BRASIL, CNPJ: 02.287.694/0001-15
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Conselho de Administração da CINDEAS - COOPERATIVA DE PRODUCAO E INDUS-
TRIALIZACAO DA AQUICULTURA E AGRICULTURA FAMILIAR DO BRASIL, inscrita no CNPJ: 
02.287.694/0001-15 no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca em nome 
de seus associados, em condições de votar, para se reunir em Assembleia Geral Extraordinária, a 
realizar-se no dia 24 de setembro de 2021 na sua sede social, R PRESIDENTE RANIERI MAZILLI, 
S/N, BLOCO GPC013, CRISTO REDENTOR, JOÃO PESSOA - PB, CEP 58071-000, às 09h00min, 
em primeira convocação com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados; às 10h00min em 
segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados, e às 11h00min em 
terceira e última convocação com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberar 
sobre os seguintes assuntos: ORDEM DO DIA: Eleição para preenchimento de cargos da diretoria; 
Outros assuntos de interesse social. JOÃO PESSOA – PB, 14 de setembro de 2021. A DIRETORIA

JJ Comércio de Produtos para Saúde torna público que recebeu a SEMAM - Secretaria de Meio 
Ambientea Licença Ambiental para realização de atividades de comércio para Saúde válido até 
16/08/2022, situado na Av. João Cancio da Silva,116 Manaíra.

Eu Carla Germana Leite Barbosa Roberto, portadora do CPF 489.054.294-91,torna-se publico que 
requereu a SEMAPA (Secretaria de Meio Ambiente,pesca e aqüicultura de Cabedelo a Licença de 
Operação para regularização de unidade residencial Unifamiliar situado a Av,Max Henrich Zagel n 
648 ,Loteamento Jardim Atlântico, Cabedelo-PB

A GGP CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, inscrita noCNPJnº 29.970.504/0001-16,torna 
publico que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Instalação, para uma 
edificação multifamiliar, localizado na Av. Argemiro de Figueiredo,Jardim Oceania, do Residencial 
Acquamaris, setor 03, quadra 022, lote 0305- João Pessoa– PB.

A EMPRESA, COMÉRCIO DE ALIMENTOS SANTO ANTÔNIO LTDA, CNPJ: 29.326.062/0001-
70, VEM POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM (SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE) A LICENÇA DE OPERAÇÃO COMERCIAL PARA FUNCIONAMENTO DE 
UM EMPREENDIMENTO, LOCALIZADO NA RUA CORONEL JOCA VELHO, Nº 700, ALTO DO 
MATEUS, NESTA CAPITAL.

A empresa REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 09.472.746/0001-72, 
torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Ca-
bedelo a LI – Licença de Instalação, para construção de um edifcio multifamiliar com 1.308,87m2 em 
um Lote de Terreno n° 05 da quadra 78, localizado na Avenida Mar do Norte, Intermares, Cabedelo.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

A Gomes de LimaConstruções e IncorporaçõesLTDA CNPJ:27.740.217/0001-94torna público que 
requereu a SEMAM  –  Secretaria  de  Meio  AmbienteaLicença de Instalação, para construção de 
um Empreendimento Residencial , situado no endereço.:RUA SEVERINA RAMOS DE AZEVEDO,  
St 56, Qd 146, Lt 0366, Gramame, João pessoa/PB, Cep.:58067-233.

JC SOM LTDA (PRISCYLLAS HALL), torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente arenovação da Licença de Operação, para atividade de Gestão de espaço para artes 
cênicas, espetáculos e outras atividades artísticas, situado na Av. Monte Castelo, 73, Mandacaru, 
João Pessoa/PB.
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